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Рухнувший в Караганде 
дом выявил проблемы 
строительной отрасли. 

Стратегия, согласно которой 
отрасль вела гонку за 
квадратными метрами, дала 
трещину. Но из-за инерции 
мышления отрасль не способна 
сконцентрироваться на качестве 
и безопасности

В принципе, обрушение дома в городе шах-
теров можно было бы списать на чрезвы-
чайную ситуацию. Они случаются доволь-
но часто, и не только в Казахстане, но и во 
всем мире. Но обрушившийся дом нельзя 
отнести к ветхому фонду: ему и трех лет 
не исполнилось. Реакция на чрезвычай-
ное происшествие властей стандартная: 
найти крайнего (так как бывший руково-
дитель компании-застройщика сбежал с 
деньгами дольщиков), наказать, восста-
новить жилье и вернуть жителей. Но это 
лишь видимая часть айсберга большой 
проблемы качества строительства и кон-
троля за ним.

Тонкости некоторых толстостей
Обычно выбор находится в следующей 
плоскости: темпы или качество. Недавно 
аким Восточно-Казахстанской области 
Бердыбек Сапарбаев пригрозил при-
менять крайние меры к строителям об-
ласти, срывающим сроки застройки на 
социальных объектах. «Необходимо при-
нимать жесткие меры к застройщикам. 
Население должно знать, по чьей вине 
происходят срывы сроков, кто отвечает 
за качество работ», – заявил аким на со-
вещании по вопросам строительства в 
регионе.

А его заместитель Жомарт Муратов 
дал необходимые статистические выклад-
ки. Так, по состоянию на 1 апреля 2012 
года план строительных работ составля-
ет 11308,2 млн тенге, освоено 8965,8 млн 
тенге, при этом отставание от графика 
наблюдается на объектах образования, 
здравоохранения, культуры, спорта, соци-
альных объектах.

Не секрет, что обывателю нравятся та-
кие жесткие руководители, которые ради 
блага населения никого не щадят. Но все 
это только на словах. Если потом объекты 
построят, а они разрушатся от дуновения 
ветра, то сразу выяснится, что шеф строи-
тельной компании давно прохлаждается 
в странах с мягким климатом, а крайние, 

которые не успели уехать, всегда найдут-
ся. Замкнутый круг получается.

И всему этому виной полное отсутствие 
ответственности. Помнится, однажды осе-
нью аким Алматы Ахметжан Есимов гово-
рил, что в мегаполисе отремонтировали 
рекордные объемы дорог, а потом, весной, 
грозился наказать компании, которые 
этот рекорд поставили (ямы после зимы 
стали глубже, а дорожная «гармошка» – 
опаснее). Власти говорят о безответствен-
ности дорожников, тогда как на самом 
деле нужно говорить и о безответствен-
ности работников акимата, отвечающих 
за распределение бюджетных средств и 
качество ремонта дорог.

Причем в строительстве творится то 
же самое, что и в дорожной отрасли. Так, 
глава Агентства по делам строительства и 
ЖКХ Серик Нокин на недавнем правитель-
ственном часе, посвященном вопросам 
жилищного строительства, много говорил 
об отсутствии персональной ответствен-
ности. 

«Нет персональной ответственности у 
проектных институтов. Мы выдаем заме-
чания, а лишить лицензии очень трудно. 
Есть техинспекторы, авторский надзор, 
технический надзор. А персональная от-
ветственность отсутствует», – сетовал он.
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Например, проблему неэффектив-
ности лицензирования (агентство 
их отнимает у недобросовестных 

застройщиков, но они снова получают) 
он предложил решить внедрением кате-
горий лицензирования. 

По его мнению, на сложные объекты 
(первая категория) должны допускаться 
компании с опытом работы не менее 10 
лет. 

«Вторая категория – опыт работы не 
менее пяти лет. Все остальные относятся к 
третьей категории. Если мы будем лишать 
лицензии ту или иную компанию – они бу-
дут автоматически попадать в третью ка-
тегорию. Например, по завершении стро-
ительства, если не будет соответствовать 
качеству, будет указываться фамилия, 
непосредственно будем спрашивать у экс-
пертов. Мы улучшим качество строитель-
ства», – пообещал глава агентства.

Но, к сожалению, такого рода обещания 
уже никого не вдохновляют.

Скорость и деньги
Первопричиной потери качества строи-
тельства являются большие деньги и не 
менее высокая скорость. Высокие темпы 
строительства стали чуть ли не визитной 
карточкой Казахстана. Это обстоятельство 
зачастую приводят как образец эффектив-
ной бурно растущей страны.

Но чем быстрее строят, тем опаснее. 
Так, в марте 2009 года СМИ рассказали 
о плохом качестве строительства школ 
в Южно-Казахстанской области (ЮКО). 
Проверка прокуратуры Сарыагашского 
района выявила, что в школах, возведен-
ных за короткие сроки, уже протекают 
потолки, просели полы и перекашива-
ются окна. Вспоминая этот случай, руко-
водитель управления государственного 
архитектурно-строительного контроля 
(ГАСК) по ЮКО Айдар Шадиров посето-
вал именно на высокую скорость строи-
тельства школ. «Как специалист, рабо-
тающий в этой отрасли более 20 лет, могу 
сказать, что о качестве здесь говорить не 
приходится. Если объект должен строить-

ся 18 месяцев, и технологический процесс 
рассчитан на 18 месяцев, то он и должен 
строиться в эти сроки», – сказал он.

Что касается цены строительства, то 
именно его высокая стоимость сделала 
Алматы одним из самых дорогих городов 
мира. Так, квартира в престижном райо-
не Лондона Челси, прямо на берегу Темзы 
с тремя спальнями, холлом с французски-
ми окнами, кабинетом и двумя сануз-
лами обойдется в 182 тыс. евро. Причем 
квартира оснащена всей необходимой 
мебелью, начиная от встроенной кухни 
и заканчивая кроватями в спальнях и 
деревянным столом в кабинете. А трех-
комнатную квартиру в турецком городе 
Анталья можно приобрести за 109 тыс. 
евро. Для сравнения: улучшенная трех-
комнатная квартира в Бостандыкском 
районе Алматы обойдется в $200 тыс.

На самом деле
У нас есть программа по доступному жи-
лью, однако нет четких критериев, позво-
ляющих строить качественно. Жилищная 

проблема сводится к упрощенной схеме до-
роговизны квадратного метра. А она, если 
сравнить госпрограммы 2008-2010 годов и 
2008-2014 годов, несмотря на кризис и рез-
кое снижение спроса, все равно растет. «По 
Алматы цена поднята с 71,8 до 142,5 тыс. 
тенге, то есть фактически вдвое, по респу-
блике – с 56,8 до 90 тыс. тенге, то есть на 
59%», – сказал директор консалтинговой 
компании «Qncepto» Олег Алферов.

Значит, проблема в другой плоскости: 
качество строительства не соответствует 
сумме затраченных средств.

Поэтому даже удешевленное жилье об-
ходится людям очень дорого, ибо строи-
тельные компании в результате долгой и 
упорной гонки за объемы сданных ква-
дратных метров, не могут думать о каче-
стве. Для них – это не главное. Но тревож-
нее всего как раз то, что они продолжают 
по инерции строить дома с квартирами, 
которые уже на стадии продажи стоят до-
роже, чем любая аналогичная квартира в 
недешевом Лондоне.

Чтобы выправить ситуацию, нужны 
системные меры по повышению качества 
строительства, включая обучение специ-
алистов. Как правило, оппоненты такого 
метода говорят, что расходы по обучению 
специалистов приведут к удорожанию 
строительства. Но это не так. Если сделать 
прозрачным ценообразование на строи-
тельные работы, то все станет на свои 
места. Так как основными компонентами 
являются не затраты на обеспечение стан-
дартов строительства, а непроизводствен-
ные расходы и потери от низкого уровня 
технологий и организации работ.

// НОВОСТИ

Чулпан Гумарова

Таможенные службы 
РК ведут работу по 
сокращению органов 

таможенного контроля, 
а также разрешительных 
документов на границе. 
Очередным нововведением 
будет электронное оформление 
импорта и экспорта на 
таможенных постах нашей 
страны. Перечень нововведений 
обсудили в Алматы на заседании 
консультативного совета

В рамках заседания Мажит Есенбаев, пред-
седатель Комитета таможенного контроля 
МФ РК, сообщил, что его предложение по 
сокращению разрешительных документов, 
озвученное на заседании правительства 9 
апреля, получило одобрение. Инициатива 
предполагает оставить всего 4 документа, 
разрешающих ввоз и вывоз товаров. На 
данный момент для импорта требуется 13 
разрешительных документов, для экспор-
та – 12. Однако, если учесть, что для каж-
дого из них требуются дополнительные 

справки, на практике необходимо около 50 
разрешительных документов.

С целью достижения ускорения про-
хождения таможенного контроля, упро-
щения порядка уплаты НДС и админи-
стрирования, исключения риска двойного 
налогообложения и прозрачности работы 
с бизнесом планируется ввести электрон-
ное декларирование. «На это уже были 
выделены деньги, до конца года мы хотим 
запустить в работу на таможенных постах 
электронное декларирование», – сообщил 
г-н Есенбаев.

Кроме того, председатель Комитета 
таможенного контроля МФ РК на заседа-
нии правительства отметил, что суще-
ствующих на сегодняшний день в РК та-
моженных постов больше, чем требуется. 
В целом в республике насчитывается 107 
таможенных постов, 25 из них находятся 
на внешних границах. Какое количество 
и какие именно посты будут упразднены 
– пока непонятно. Г-н Есенбаев призвал 
бизнес-сообщество помочь разобраться в 
этом вопросе.

Одной из основных функций таможен-
ных служб является реализация фискаль-
ных функций. «В последнее время много 
нареканий было по поводу контроля тамо-
женной стоимости и проведения дополни-
тельных проверок», – рассказала Толкын 

Баймуханова, начальник управления та-
моженных доходов Комитета таможенного 
контроля МФ РК. С целью устранения про-
тиворечий в сфере фискальных функций 
таможенных служб в течение этого года 
планируется ввести интегрированный 
таможенный тариф (ИТТ). Данный тариф 
представляет собой систему кодифици-
рованного перечня информации товара. 
ИТТ – это семнадцатизначный код, в кото-
ром зашифрованы применение тарифного 
регулирования, ставки ввозных пошлин, 
временные ввозные пошлины, защитные 
пошлины, тарифные преференции, ак-
циз, маркировка, освобождение и вопрос 
уплаты НДС методом зачета. С момента 
введения ИТТ каждый участник внешней 
экономической деятельности сможет рас-
считать риски и возможные расходы при 
заключении торговых контрактов. За-
дачей ИТТ является расчет фискальных 
расходов, и эти расчеты будут ложиться в 
основу электронной декларации.

Реализация фискальной функции та-
моженных органов предполагает реше-
ние ряда вопросов, в том числе контроля 
таможенной стоимости, предоставления 
зачетов и отсрочек, классификации, со-
блюдения мер тарифного регулирования. 
По данным вопросам комитетом тамо-
женного контроля, помимо введения ИТТ, 

предлагается разработка и внедрение но-
вой концепции контроля таможенной сто-
имости и администрирования косвенных 
налогов при импорте.

С целью ускорения выпуска товаров с 
таможенных постов планируется перене-
сти акцент с таможенного администриро-
вания на посттаможенный контроль. Но-
вовведения предполагают, что при подаче 
декларации на товары в таможенный ор-
ган основной контроль за правильностью 
определения классификационного кода 
товара по ТН ВЭД ТС, исчисления, уплаты 
таможенных платежей и налогов, предо-
ставления тарифных преференций, отсро-
чек, рассрочек и льгот по уплате таможен-
ных платежей и налогов, а также контроль 
достоверности сведений по таможенной 
стоимости товаров, заявленных в тамо-
женной декларации на основании системы 
управления рисками, будет осуществлять-
ся на этапе посттаможенного контроля.

Г-н Есенбаев отметил, что меры адми-
нистрирования, которые сейчас применя-
ются в таможенных органах РК, уже дают 
положительный эффект. За первый квар-
тал по китайскому направлению было по-
лучено 28,8 млрд тенге. Этот показатель 
превышает прогноз на 5,6 млрд тенге, он 
больше чем за первый квартал 2011 года 
на 15,3 млрд тенге.

Владимир Плошай

На минувшей неделе 
было опубликовано 
много важных 

нормативных правовых актов. 
Среди них постановления 
правительства, касающиеся 
трудовых отношений и 
транспорта

Трудовые отношения

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 14 октября 2011 года 
№ 1167 утверждены форма, Правила ве-
дения и хранения трудовых книжек

Правила определяют порядок ведения 
и хранения трудовых книжек. Трудовая 
книжка (при ее наличии) ведется работо-
дателем для подтверждения трудовой дея-
тельности работника.

В трудовую книжку вносятся: 1) све-
дения о работнике: фамилия, имя, от-
чество, дата рождения, образование, 

профессия, специальность; 2) сведения 
о работе: прием на работу, перевод на 
другую работу, прекращение трудового 
договора; 3) сведения о награждениях и 
поощрениях.

Записи о применении дисциплинарных 
взысканий в отношении работника в тру-
довую книжку не вносятся.

Все записи о датах заключения трудо-
вого договора либо его прекращения, пе-
ревода на другую работу, награждения, 
поощрения производятся арабскими 
цифрами (число и месяц двузначными 
цифрами, год указывается полностью) 
в соответствии с актом работодателя 
после заключения трудового договора 
либо его прекращения, перевода на дру-
гую работу, награждения или поощре-
ния.

Сведения о работнике записываются 
на первой странице трудовой книжки и 
заверяются первым руководителем либо 
уполномоченным им должностным ли-
цом, печатью организации по просьбе 
работника, впервые приступившего к ра-
боте.

Фамилия, имя, отчество (полностью 
без сокращений) и дата рождения указы-

ваются на основании документов, удосто-
веряющих личность.

Образование, профессия и специаль-
ность указываются на основании под-
тверждающих документов о полученном 
образовании.

Трудовая книжка состоит из двух разде-
лов: 1) «Сведения о работе»; 2) «Сведения о 
награждениях и поощрениях».

В раздел «Сведения о работе» отдель-
ной строкой в виде заголовка указывает-
ся полное наименование работодателя.

Записи о наименовании работы или 
должности, на которую принят работник, 
производятся на основании трудового до-
говора, акта работодателя, штатного рас-
писания организации.

Если за время работы работника из-
менится наименование юридического 
лица, то в графе 3 отдельной строкой 
производится соответствующая запись, 
а в графе 4 указывается основание из-
менения наименования (дата и номер 
свидетельства о регистрации или пере-
регистрации юридического лица).

В раздел «Сведения о награждениях и 
поощрениях» вносятся следующие сведе-
ния:

1) о награждениях государственными 
наградами Республики Казахстан и при-
своении 

почетных званий; 2) о награждениях 
почетными грамотами, нагрудными зна-
ками, дипломами; 3) о поощрениях за 
успехи в труде, в соответствии с трудовым, 
коллективным договорами и актами рабо-
тодателя.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опу-
бликования – опубликовано 17 апреля 
2012 года.

Транспорт

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 13 декабря 2011 года 
№ 1522 утверждены Правила перевозок 
пассажиров, багажа и грузов на воздуш-
ном транспорте

Правила перевозки пассажиров, бага-
жа и грузов на воздушном транспорте 
определяют порядок перевозки пасса-
жиров, багажа и грузов на воздушном 
транспорте и применяются ко всем тех-
нологическим процессам воздушных 
перевозок пассажиров, багажа и грузов, 
включая относящееся к ним обслужива-
ние.

Виртуальная таможенная 
реальность Казахстана

Папа, мама, я – 
остались без жилья

Новинки законотворчества

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Продолжение читайте 
на сайте  www.kapital.kz
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ОНИ ПОРАБОТАЮТ 
НА ЯМАЛЕ И ГЫДАНЕ

«Газпром и «Новатэк» объявили о возмож-
ности создания двух совместных предприя-
тий – для увеличения комплекса мощностей 
по производству СПГ на полуострове Ямал, где 
«Новатэк» уже строит завод с Total, и совместно-
го освоения месторождений на Гыдане. Пред-
полагается, что СП на Ямале партнеры соз-
дадут на основе принадлежащих «Газпрому» 
месторождений Тамбейской группы (Северо-
Тамбейское, Западно-Тамбейское и Тасийское 
месторождения). Их запасы оцениваются в 
1,56 трлн куб. м и способны обеспечить про-
изводство около 20 млн т СПГ в год, сообщили 
обе компании, но сроки запуска проекта не рас-
крыли. Предварительное распределение долей 
предполагает, что у «Газпрома» будет в СП 75%, 
а у «Новатэка» – 25%. А вот предприятие на 
основе актива «Новатэка» – Салмановского ме-
сторождения на Гыдане с запасами 767,1 млрд 
куб. м – будет паритетным, объявили партнеры. 
Получается, что «Газпром» и «Новатэк» обме-
няются примерно равными долями запасов – 
390 млрд и 383 млрд куб. м соответственно, но 
вопрос в геологии месторождений, отмечает 
аналитик «ВТБ капитала» Екатерина Родина. 
Дополнительную информацию о сотрудниче-
стве стороны не раскрыли, хотя руководите-
ли «Газпрома» и «Новатэка» Алексей Миллер 
и Леонид Михельсон обсуждали совместное 
партнерство на Ямале и Гыдане еще в январе. 
В заявлении компаний говорится лишь, что 
производство СПГ на Ямале находится «за пре-
делами сроков ввода» Штокмановского СПГ-
проекта, подконтрольного «Газпрому». Этот 
проект изначально планировалось запустить в 
2013 году, но из-за кризиса старт перенесли на 
2016 год. Ранее сообщалось, что «Новатэк» нач-
нет добычу на Салмановском месторождении в 
2017 году, а инвестиции в это месторождение и 
Геофизическое (212 млрд куб. м газа), также на-
ходящееся на Гыдане, оценивались в 208 млрд 
руб. «Новатэк» совместно с Total уже строит за-
вод по сжижению газа на Ямале, поэтому было 
бы логично, чтобы компания предоставила его 
инфраструктуру новому СП с «Газпромом», за-
мечает Родина. Но есть большие сомнения, что 
«Новатэк» успеет в срок – у компании нет опыта 
реализации подобных проектов в таких слож-
ных климатических условиях, к тому же она 
ищет еще одного иностранного партнера, напо-
минает аналитик. Зато в случае реализации со-
глашения по Гыдану «Новатэк» сможет направ-
лять газ с месторождений полуострова сразу по 
двум направлениям – на заводы по сжижению 
газа на севере и на юг, в транспортную систему 
«Газпрома» с последующей продажей газа на 
внутреннем рынке, замечает содиректор ана-
литического отдела «Инвесткафе» Григорий 
Бирг. (vedomosti.ru)

НЕФТЬ ПОССОРИЛА 
АРГЕНТИНУ 
С ЕВРОПОЙ

Президент Аргентины Кристина Фернандес 
де Киршнер внесла в парламент законопро-
ект о национализации нефтяной компании 
Yacimientos Petroliferos Fiscales (YPF), которая 
является «дочкой» испанской Repsol. В Мадриде 
заявили, что будут отстаивать национальные 
интересы, и в Брюсселе их поддержали. Между 
Аргентиной и Испанией назревает острый эко-
номический и дипломатический конфликт. 
Он вызван намерениями аргентинского пра-
вительства национализировать крупнейшую 
нефтегазовую компанию YPF, 57% акций 
которой принадлежит испанскому гиганту 
Repsol. В соответствии с законопроектом на-
ционализации «в целях общественного блага» 
подвергнется 51% YPF. Экспроприированные 
активы будут примерно поровну распределены 
между федеральным правительством и регио-
нальными властями. Решение о национализа-
ции YPF вызвало крайне негативную реакцию 
со стороны Испании, которая назвала демарш 
аргентинских властей, мягко говоря, «недру-
желюбным». Кабинет министров Испании про-
вел экстренное заседание, по итогам которого 
глава МИДа Хосе Мануэль Гарсиа Маргайо за-
явил, что «испанское правительство осуждает 
волюнтаристское решение, принятое Прави-
тельством Республики Аргентина». «Каждый 
жест враждебности, направленный против ис-
панской компании в любой части света, будет 
рассматриваться испанскими властями как 
враждебный жест против Испании и ее прави-
тельства», – добавил министр промышленно-
сти, энергетики и туризма Хосе Мануэль Сориа. 
А заодно пообещал принять «жесткие и после-
довательные меры» в ответ на действия Арген-
тины. О том, что эти меры будут адекватными 
создавшейся критической ситуации, заявила 
генеральный секретарь правящей Народной 
партии Мария Долорес де Коспедаль: «Мы под-
робно изучаем решение, принятое Правитель-
ством Аргентины. Наши действия в защиту ин-
тересов Испании будут решительными. Кроме 
того… мы найдем полную поддержку наших 
партнеров по Евросоюзу». (ng.ru)

Венера Гайфутдинова

Главный государственный 
санитарный врач России 
Геннадий Онищенко 

предложил отказаться от 
брендированных сигаретных 
пачек в рамках Таможенного 
союза (ТС). Сигаретная пачка 
не только не должна быть 
брендированной, но и не должна 
быть цветной. По словам г-на 
Онищенко, эта мера снизит 
интерес к упаковке табачных 
изделий, что станет еще одним 
шагом по снижению количества 
потребляемого табака

Запрет на брендированные и цветные пач-
ки может войти в еще не утвержденный 
технический регламент ТС. На данный 
момент в пока еще не принятом техрегла-
менте прописан запрет на размещение 
на пачках терминов «легкие», «мягкие» и 
сведений о вкусовых качествах сигарет, к 
примеру, «яблоко», «мята». Также в регла-
мент вошло предложение о размещении 
на пачках шокирующих изображений по-
следствий курения.

Вышеописанные меры, по мнению г-на 
Онищенко, позволят снизить интерес к 
упаковке табачных изделий и сформиро-
вать негативное отношение к потребле-
нию табака у населения.

Описывая необходимые меры по борь-
бе с курением, главный государственный 
санитарный врач РФ ориентируется на 
зарубежный опыт. Изображения послед-
ствий курения присутствуют на пачках 
сигарет не только в европейских странах, 
но и, например, в Индии. Наиболее жест-

кие меры по борьбе с курением реализова-
ны в Австралии, которая первой отменила 
брендинг сигаретных упаковок и ввела 
универсальные пачки отталкивающего 
коричневого цвета для всех табачных тор-
говых марок.

По заявлениям представителей табач-
ных компаний, работающих в Казахста-
не, внедрение обезличенной упаковки 
будет нарушать сразу несколько фунда-
ментальных и законных прав производи-
телей. «Права на собственность, свободу 
выражения и торговлю гарантируются 
конституцией, международными согла-

шениями о торговле и национальным за-
конодательством», – подчеркнул Олжас 
Бибанов, менеджер по коммуникациям 
компании Japan Tobacco International (JTI) 
в Центральной Азии.

В табачной компании British Ameri-
can Tobacco (BAT) также отмечают, что 
торговые марки являются корпоратив-
ной собственностью, представляющей 
большую ценность для их владельцев, и, 
принимая подобные инициативы, пра-
вительства стран-участниц ТС рискуют 
нарушить целый ряд юридических обя-
зательств.

К тому же, на сегодняшний день нет 
данных об исследованиях, которые бы 
подтверждали, что небрендированные 
упаковки снижают потребление табака. 
Данных о мировом опыте в этом вопросе 
тоже нет. Австралия – первая страна, ко-
торая узаконила отмену брендирования 
сигаретных пачек, однако данная поправ-
ка вступит в силу лишь в декабре 2012 
года.

Наиболее ожидаемые результаты при-
нятия подобного правила – это увеличение 
нелегальной табачной продукции. «Бесц-
ветная упаковка в значительной степени 
облегчит нелегальным торговцам способы 
проникновения дешевой поддельной про-
дукции на рынки, что приведет к увеличе-
нию нелегальной продукции», – считает 
Мейрамкуль Ходжашова, менеджер по 
корпоративной социальной ответствен-
ности и коммуникациям табачной компа-
нии BAT.

Действительно, табачная упаковка слу-
жит дополнительным средством защиты 
потребителей от нелегальной продукции. 
Постоянное совершенствование и перио-
дическое изменение дизайна сигаретной 
упаковки снижает риски, связанные с кон-
трафактной продукцией. «Более щедрого 
подарка для производителей фальшивых 
сигарет, чем обезличенная упаковка, на-
верное, нет. Ее можно быстро и незатратно 
подделать», – отметил г-н Бибанов.

Г-н Онищенко признался, что у него 
вызывает уважение принцип «не выра-
щивать, не производить и не потреблять», 
которым руководствуются европейские 
страны в отношении табака. России так-
же стоит двигаться в этом направлении, 
заявил главный санитарный врач страны. 
Придется ли двигаться и другим странам 
ТС в этом направлении, пока не принят 
технический регламент, непонятно. Пред-
полагается, что регламент примут в пер-
вом полугодии 2013 года.

Венера Гайфутдинова

Наиболее острой проблемой 
образования в РК остается 
разрыв между практикой 

и теорией. За последние годы 
сделано немало для того, чтобы 
сократить этот разрыв. Ежегодно 
казахстанские студенты 
проходят практику по своим 
специальностям в различных 
компаниях. По данным Агентства 
РК по статистике, число 
обучающихся в казахстанских 
вузах на текущий момент 
превышает 629 тыс. Однако 
в стране все же ощущается 
дефицит квалифицированных 
специалистов

Одним из примеров взаимодействия меж-
ду компаниями и учебными заведения-
ми является Международный молодеж-
ный нефтегазовый форум, проводимый 
студенческим обществом инженеров-
нефтяников при поддержке КазНТУ име-
ни К.И. Сатпаева. Ежегодно форум соби-
рает студентов Казахстана и стран СНГ, а 
также представителей ведущих нефтега-
зовых компаний РК для обмена знаниями 
и опытом.

Казахстанские нефтегазовые компании 
оказывают поддержку отечественным 
университетам, предоставляя возмож-
ность прохождения практики на собствен-
ной базе. Так, компания Chevron осущест-
вляет поддержку долгосрочных программ 
образования и обучения в регионах при-
сутствия. Непосредственно в Казахстане 

компания успешно осуществляет ряд про-
грамм, направленных на повышение обра-
зовательного уровня и профессиональное 
развитие населения.

Программа «Партнерство компании 
Chevron с университетами мира» является 
частью программы по поддержке талант-
ливой молодежи и помощи в получении 
профессионального и технического обуче-
ния. Перспективным студентам выдаются 
именные стипендии и гранты. Компания 
также помогает университетам во вне-
дрении новых программ и в улучшении 
образовательных услуг, предоставляемых 
университетами.

В Казахстане компания Chevron сотруд-
ничает с КазНТУ. Начиная с 2007 года, она 
предоставила стипендии 150 лучшим сту-
дентам и магистрантам КазНТУ. Уточним, 
что стоимость обучения в этом универси-
тете за 2009-2010 учебный год в бакалав-
риате за 32 кредита составляет 288 тыс. 
тенге, в магистратуре – от 498,2 тыс. тенге 
до 600 тыс. тенге. Компания приобрела 
различное оборудование и методические 
материалы для университета. Она спо-
собствовала установлению партнерских 
отношений между КазНТУ и Колорадской 
горной школой (КГШ) в США для улучше-
ния учебных программ и поддержки про-

грамм по обмену студентами и препода-
вателями. В 2011 году компания Chevron 
организовала очередную совместную гео-
логическую практику для студентов и пре-
подавателей двух университетов в Малом 
Каратау в Казахстане.

Совместно с Казахстанской ассоциаци-
ей организаций нефтегазового и энергети-
ческого комплекса KazEnergy Chevron пре-
доставляет именные стипендии и гранты 
студентам профессионально-технических 
училищ, колледжей и университетов. С 
момента реализации программы более 
300 студентов получили финансовую под-
держку.

Tengizchevroi ежегодно приглашает на 
стажировку на предприятии порядка 300 
студентов казахстанских вузов. Такой 
краткосрочный опыт работы в компании 
дает возможность обогатить свои акаде-
мические знания практическим опытом 
и ощутить атмосферу работы в одной из 
крупнейших компаний страны. По завере-
ниям представителей компании, многие 
из вчерашних студентов-практикантов по 
окончании институтов вернулись рабо-
тать в Tengizchevroi или в подрядные орга-
низации.

Компания осуществляет программу со-
циальных инвестиций (ПСИ), на реализа-
цию которой ежегодно выделяется $1 млн. 
Главными направлениями программы 
являются обучение, тренинги и поддерж-
ка социально-экономического развития 
региона.

Shell в Казахстане предоставляет гран-
ты для обучения перспективных студен-
тов казахстанских вузов в рамках образо-
вательной программы KazEnergy. За 4 года 
гранты были предоставлены 25 студентам. 
Также в целях подготовки специалистов 
для нефтегазовой отрасли компания вы-
ступила одним из спонсоров Казахстанско-
Британского технического университета. 
Концерн старается создать необходимые 
условия для разных видов обучения своих 
специалистов. Для некоторых специаль-
ностей организуются курсы повышения 
квалификации, предоставляются отпуска 
по учебе, а также субсидии на обучение, 
если это диктуется производственной не-
обходимостью.

Как выяснилось, отечественные не-
фтяные компании с охотой приглашают 
казахстанских студентов на практику, но 
выделяют стипендии наиболее талант-
ливым.

The Business Year (TBY) обсуждает 
с лидерами финансового сектора 
цели новой нормативной структу-

ры, ее настоящее и будущее. 
Независимое финансовое регулирова-

ние существовало в Казахстане до указа 
Президента Республики Казахстан № 61 
от 18 апреля 2011 года, в соответствии с 
которым  функции АРД РФЦА (Агентство 
по развитию деятельности регионально-
го финансового центра города Алматы) и 
АФН (Агентство РК по регулированию и 
надзору финансового рынка и финансо-
вых организаций) были консолидированы 
в Национальном банке. Через год после 
консолидации регулятивных полномочий 
в Национальном банке The Business Year 
опросил лидеров финансового сектора 
Казахстана, чтобы узнать, как эти изме-
нения повлияли на финансовую систему 
страны.

Решение Казахстана соответству-
ет принятой передовой международ-
ной практике и отвечает потребностям 
страны. «Подобное сосредоточение ре-
гулирования финансовой системы в 
центральном банке страны согласуется 
с имеющейся мировой практикой, на-
пример, в таких странах, как Велико-

британия, Австралия, Канада, Сингапур, 
Бахрейн», – сказал Григорий Марченко в 
своем интервью для TBY.

Он также добавил: «Задача по станов-
лению Алматы как регионального финан-
сового центра заключается не только в 
том, чтобы развивать фондовый рынок и 
оказывать услуги брокерским компани-
ям, как это было до сих пор, задача стоит 
более глобально: развить инфраструкту-
ру всего города. В решении этой задачи 
важна координация действий всех госу-
дарственных органов, в первую очередь 
акимата г. Алматы. И, конечно, роль и 
статус Нацбанка, в структуру которого 
входит Комитет по развитию РФЦА, здесь 
значительно выше, чем это было у упразд-
ненного агентства».

В частном секторе решения зача-
стую воспринимаются как правильные 
и своевременные. «Сейчас, в переход-
ный период, правительство пытается со-
брать все разрозненные части в целое. Я 
считаю, что нормализация ситуации 
займет пять или шесть лет», – высказал 
свое мнение председатель совета дирек-
торов «Асыл Инвест» Габиден Балгинбе-
ков. «В текущей рыночной ситуации мы 
считаем, что объединение денежно-

кредитного регулирования и банковско-
го регулятора под одной крышей имеет 
смысл с  точки зрения лучшей коорди-
нации действий, что мы и видим на при-
мере других отраслей.  Как только ситуа-
ция стабилизируется и улучшится, мы 
вполне можем использовать другую мо-
дель», – сказал исполнительный директор 
JP Morgan Тимур Кунанбаев.

Тем не менее, полное воздействие 
нового регулятивного органа  еще пред-
стоит увидеть в будущем, так, согласно 
некоторым источникам, общая финан-
совая конъюнктура препятствует пол-
ному раскрытию своей потенциальной 
эффективности. «В 2011 году у нас было 
одно крупное регулятивное агентство, за-
нимавшееся финансовым надзором. Оно 
было реорганизовано и впоследствии 
включено в состав Национального бан-
ка, совмещая регулятивные и надзорные 
функции с функциями валютного агент-
ства. Это не принесло большой пользы 
рынку, так как мы до сих пор ощущаем 
последствия спекулятивного бума», – ска-
зал Эльдар Абдразаков, исполнительный 
директор Centras Securities.

Михаил Ломтадзе, председатель прав-
ления Kaspi Bank, в своем интервью для 

TBY поделился более сбалансирован-
ным подходом, основанным не столько 
на правомерности решения, сколько на 
воле к лидерству. «Во всем всегда есть 
свои плюсы и минусы. Самый распро-
страненный недостаток вытекает из 
объединения валютной политики и над-
зорной, так как между ними существует 
конфликт интересов. С другой стороны, 
многие полагают, что в трудные времена 
объединение не лишено смысла. Однако 
самым важным аспектом остается ру-
ководство, и я верю, что Национальный 
банк Казахстана находится под одним 
из самых профессиональных руководств 
среди национальных банков региона», – 
подчеркнул он.

Комментируя опасения, что подобная 
консолидация валютной и регулятивной 
сил в руках одного института может вы-
звать конфликт интересов, Руди Гирдинк, 
региональный директор RBS, сказал: 
«Они использовали соответствующие 
элементы управления и рамки, чтобы 
убедиться, что определенные обязанно-
сти выполняются отдельно друг от друга. 
Я считаю, что любые потенциальные кон-
фликты интересов будут улажены долж-
ным образом».

Хватит ли у ТС полномочий для 
обезличивания производителей?

От большой головы 
пользы не будет, 
если внутри ее мозг не кипит

Руководители финансового рынка о настоящем 
и будущем новой нормативной структуры

Индекс минерального 
экспорта
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Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов 
– нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.
Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.
Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ
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СНИЖЕНИЕ ЗОЛОТА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Снижение золота продолжается из-за укре-
пления доллара. Как сообщили аналитики 
корпорации «Казахмыс», стоимость желтого 
металла составила 1 тыс. 635,5 долларов за 
тройскую унцию. Серебро, при этом, дорожа-
ло, но незначительно, до 31 доллара 64 центов. 
По-прежнему основные причины снижения 
золота – укрепление доллара, а также сниже-
ние покупательского интереса. В банке RBS 
отметили, что продажи золотых монет в США 
в первом квартале снизились на 30%, а спрос 
на физическом рынке Индии – крупнейшем 
в мире потребителе золота – был невысоким. 
Но Центробанк Индии во вторник неожидан-
но снизил процентные ставки впервые за три 
года на 50 базисных пунктов, что может сти-
мулировать спрос на золото. По словам трей-
деров, цены продолжат снижаться на фоне 
неопределенных перспектив роста мировой 
экономики и усиливающихся опасений на-
счет долговых проблем в еврозоне. Эти про-
блемы привели к тому, что фондовые рынки 
не обратили должного внимания на относи-
тельно благоприятные данные по розничным 
продажам, опубликованные в США накануне. 
Чинтан Карнани, директор Insignia Consultants 
в Дели, сообщил, что спрос на золото в Индии 
недостаточно высок, хотя приближается один 
из крупных праздников Акшая Трития, когда 
индийцы традиционно дарят друг другу по-
дарки из золота. Вдобавок покупатели чаще 
стали приобретать украшения с бриллианта-
ми, где содержание золота меньше, добавил 
Карнани. (kapital.kz)

АЛМАТЫ ДОРОЖЕ 
ВСЕХ 

Покупательная способность казахстанцев 
быстро растет, в особенности в нефтедобываю-
щих регионах, а также крупнейших городах 
страны. Об этом говорится в обзоре ATFBank 
Research «Покупательная способность казах-
станцев». Лидеры по подъему покупательной 
способности – нефтедобывающие районы и 
крупнейшие города. Более высокие цены в ре-
гионах с высокими доходами в какой то мере 
нивелируют разрыв в благосостоянии между 
регионами в реальном выражении. Например, 
Алматы опережал по темпам роста цен другие 
регионы на 40 процентных пунктов. В мега-
полисе в минувшем году цены нового жилья 
за 1 кв. м в долларах были на 56% выше, чем в 
среднем по Казахстану. Согласно исследова-
нию, домохозяйства все еще в среднем тратят 
почти 40% их расходов на продовольственные 
товары. Но наиболее быстрыми темпами казах-
станцы наращивают расходы на непродоволь-
ственные товары и услуги. Аналитики АТФБан-
ка прогнозируют, что на фоне поступательного 
роста ВВП реальные доходы населения в буду-
щей декаде в среднем будут расти на 6-7% в год. 
Потребление при этом должно быстро расти, в 
особенности в Астане и Алматы, а также в цен-
тральном и западном Казахстане на фоне реа-
лизации проектов ФИИР. (kapital.kz)

ЦЕНЫ НА ПШЕНИЦУ 
РАСТУТ

Госкомиссией по модернизации экономики 
РК решено увеличить цену закупа пшеницы с 
16 тыс. 500 до 21 тыс. тенге за тонну. Подобные 
меры позволят регулировать стоимость хлеба и 
зерна в стране и обеспечат сельхозтоваропро-
изводителям рынок сбыта. В целом, в этом году 
на поддержку субъектов агропромышленного 
комплекса компании нацхолдинга «КазАгро» 
направят 95,9 млрд тенге, в том числе: 80 млрд 
тенге бюджетного кредита. К весенней по-
севной в Казахстане сельхозтехника готова на 
93%. По предварительным данным, в этом году 
сельхозкультуры планируется разместить на 
площади 21,5 млн га (увеличение на 1,3% по 
сравнению с 2011 годом). Площади весеннего 
сева прогнозируются на уровне 18,8 млн га. 
Зерновые культуры будут размещены на площа-
ди около 16,2 млн га, в том числе пшеница – на 
13,5 млн га. Масличные культуры планируется 
разместить на площади 1,8 млн га, хлопчатник 
– 151,6 тыс. га, сахарную свеклу – 20,7 тыс. га, 
овощебахчевые культуры и картофель – 385,1 
тыс. га, кормовые культуры – 2881,1 тыс. га. 
Сельхозформирования республики полностью 
обеспечены семенами яровых зерновых и зер-
нобобовых культур под урожай 2012 года, ко-
торых заготовлено 2,1 млн тонн. Потребность 
сельхозтоваропроизводителей в дизтопливе на 
проведение посевной составляет 360 тыс. тонн. 
Фиксированная льготная отпускная цена на 
дизтопливо зафиксирована на уровне 72 тенге 
за литр. (kapital.kz)

ВЕНГЕРСКИЕ ДЕНЬГИ 
ПОТЕКЛИ РЕКОЙ

К настоящему времени Венгрия вложила 
в экономику Казахстана $107 млн прямых ин-
вестиций. Львиная доля инвестиций вложена 
венгерской национальной нефтяной компани-
ей МОЛ в разведку месторождения Федоров-
ское в Западно-Казахстанской области. Нема-
лый вклад в экономические связи двух стран 
продолжают вносить венгерские строительно-
монтажные компании, работающие в Тенгизе. 
Они стабильно обеспечивают работой сотни 
казахстанцев. Кроме того, в 2011 году Венгрия 
увеличила экспорт в Казахстан на 34%. Объем 
поставок достиг $200,9 млн. Основные статьи 
венгерского экспорта в Казахстан: телекомму-
никационное оборудование, включая мобиль-
ные телефоны, лекарства, продовольствие, 
вычислительная и оргтехника. В больших объ-
емах закупает венгерское отопительное, венти-
ляционное, насосное и сантехническое обору-
дование алматинское АО «Келет». Венгерский 
экспорт составляет 0,53% от общего объема им-
порта РК. Казахстан в прошлом году поставил в 
Венгрию свою продукцию на сумму $111,2 млн. 
95% этого объема составил сжиженный газ. 
Данный объем составляет 0,13% всего экспорта 
Казахстана. Сотрудничество двух стран будет 
обсуждено 3-4 мая текущего года в Астане. В 
эти дни состоятся три казахстанско-венгерских 
мероприятия. Для встречи и переговоров с пре-
зидентом Нурсултаном Назарбаевым и главой 
правительства Каримом Масимовым впервые 
прибудет премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан. (kapital.kz)

Виктория Роденкова

Народным умельцам и меры защиты 
банкнотной фабрики Нацбанка ни-
почем. По словам страховщиков, на 

рынке курсирует большое количество под-
дельных полисов обязательного автостра-
хования, качество исполнения которых 
очень высокое и даже специалистам порой 
сложно определить подделку.

«Мы отмечаем увеличение доли мо-
шенничества в секторе автострахования. 
Мы акцентируем внимание на атвостра-
ховании, потому что в блоке розницы оно 
является локомотивом рынка, самым мас-
совым классом. Реально автострахование 
занимает 90-95% всего рынка доброволь-
ного страхования в сфере розницы», – по-
ясняет Ринат Ахматьянов, председатель 
правления СК «Номад Иншуранс».

В Казахстане нет точной статистики 
страхового мошенничества, и, по словам 

руководителя СК «Номад Иншуранс», в 
2011 году только этой компанией было 
вынесено 32 заключения по факту выявле-
ния поддельных полисов. Однако эксперты 
уверены, что реальное число поддельных 
полисов на рынке значительно выше. Фак-
ты подобного мошенничества выявляются 
точечно – либо при переоформлении авто-
мобиля (смене хозяина) и соответственно 
переоформлении страхового полиса, либо, 
что гораздо хуже, при наступлении стра-
ховых случаев, когда в результате постра-
давшая сторона не получает страховой 
компенсации. «Если говорить о первом 
квартале 2012 года, то нами уже выявлено 
10 фактов мошенничества, и только по 2 
случаям возбуждены уголовные дела – по-
требители зачастую не могут сказать, где 
они купили полис, не хотят обращаться с 
заявлением в правоохранительные орга-
ны», – поясняет Ринат Ахматьянов.

Оценить масштабы проблемы можно 

сравнив официальные данные, приве-
денные страховщиками: на начало 2011 
года в Казахстане зарегистрировано 3 
млн 200 тыс. автомобилей, при этом 
число договоров автострахования со-
ставляло 2 млн 400 тыс. То есть практи-
чески каждый 5-й автовладелец либо не 
застрахован, либо является владельцем 
поддельного полиса.

«При выявлении поддельных полисов 
компания, являющаяся лидером на рынке 
ОГПО автовладельцев, сталкивается с ря-
дом проблем – отказом в уголовном адми-
нистрировании со стороны правоохрани-
тельных органов ввиду отсутствия ущерба 
компании, а также низкой правовой гра-
мотностью потребителей и их нежеланием 
обращаться в правоохранительные органы 
по актам подделки полисов ОГПО», – отме-
чают эксперты СК «Номад Иншуранс».

Эти факты имеют место быть, несмотря 
на принятые изменения в законодатель-

стве, согласно которым был разработан 
и внедрен единый полис ОГПО, введена 
в действие единая база данных полисов, 
агенты обязаны предоставлять фискаль-
ные чеки. Однако страховые агенты про-
должают производить продажу полисов, 
не выдавая фискальных чеков, в том числе 
и потому, что потребитель не настаивает 
на соблюдении законности. «Сегодня за 
невыдачу фискального чека предусмотрен 
штраф 15 МРП, при повторном нарушении 
в течение года – 30 МРП», – напоминает Ер-
ганат Нурбаев, начальник управления на-
логовых апелляций и разъяснений Нало-
гового департамента Алматы. По мнению 
г-на Нурбаева, если бы размер штрафа был 
значительно выше, ситуация была бы кар-
динально другая. «Как известно, прошлый 
год Налоговым комитетом РК был объяв-
лен годом кассовой дисциплины. И в рам-
ках этой акции нами проводились опреде-
ленные мероприятия, которые призывали 
население требовать фискальный чек при 
покупке товаров или услуг. В то же время 
был проведен анализ по тем объектам, где 
были зафиксированы нарушения, прово-
дились тематические проверки. Резуль-
таты этих проверок показали, что менее 
10% предпринимателей выдают чеки», – 
рассказывает Ерганат Нурбаев. По словам 
представителя налогового департамента, 
только за это нарушение в 2011 году в Ал-
маты на 3202 индивидуальных предпри-
нимателей было наложено штрафов на 
сумму 80,5 млн тенге.

Однако в отношении страховых ком-
паний ответственность при непредстав-
лении фискального чека в разы выше и 
составляет не менее 100 МРП штрафа, что 
не мешает агентам игнорировать это тре-
бование законодательства. Страховщики 
также отмечают, что им самим крайне 
невыгодно, когда на рынке действуют под-
дельные полисы и в результате наступле-
ния страховых ситуаций пострадавшие 
не получают страховых выплат. «Нам не-
выгодны поддельные полисы. В Казахста-
не, по данным на 2010 год, рынок ОГПО 
(обязательного страхования) составлял 21 
млрд тенге, КАСКО (добровольное стра-
хование) – 3 млрд тенге. В России рынок 
ОСАГО (обязательное страхование) – 130 
млрд рублей, рынок КАСКО – 190 млрд ру-
блей. То есть в России «доброволка» в 1,5 
раза выше, а у нас в 7 раз меньше, чем уро-
вень обязательного страхования», – пояс-
няет председатель правления СК «Номад 
Иншуранс». 

Страховщики призывают каждого по-
требителя проявлять повышенную бди-
тельность при покупке полиса и проверять 
его на наличие водяных знаков и тангир-
ной сетки, а после покупки полиса через 
специальный колл-центр проверить его 
регистрацию в ЕСБД (единой страховой 
базе данных).

Аманжол Сагындыков

Внеочередная аттестация 
силовых структур призвана 
очистить ряды блюстителей 

порядка. Проблема в том, что 
система, сложившаяся внутри 
правоохранительных органов, 
не позволит «очищенным рядам» 
сохранить это состояние

Недавно заместитель начальника кадро-
вой работы Министерства внутренних дел 
(МВД) РК Болат Ишикбаев сообщил, что 
согласно поручению президента РК в Ка-
захстане пройдет внеочередная аттеста-
ция, через сито которой пропустят более 
70 тыс. сотрудников.

При ее проведении, по словам полицей-
ского чина, «будет дана оценка служебной 
деятельности аттестуемого с соблюдени-
ем антикоррупционного законодатель-
ства, особое внимание будет обращено 
оценке профессиональных и личностных 
качеств сотрудников органов внутренних 
дел». Со своей стороны министр внутрен-
них дел Казахстана уже издал приказ об 
организации проведения внеочередной 
аттестации. В нем содержатся методиче-
ские рекомендации, составы комиссий, 
график проведения, а также перечень во-
просов для компьютерного тестирования 
по знанию законодательства и перечень 
нормативов по боевой, служебной и физи-
ческой подготовке.

Как заметил Болат Ишикбаев, атте-
стация будет состоять из четырех этапов: 
компьютерное тестирование на знание за-
конодательства и логическое мышление, 
сдача нормативов по физической, боевой 
и служебной подготовке, куда также вхо-
дит и прохождение собеседования у пси-
холога, собеседование с сотрудниками 
аттестационной комиссии и вынесение 
решения.

Коррупции, как обычно, дадут бой
Такой массовой чистки история казахстан-
ской полиции не знает. До конца 2012 года 
сдать экзамены на профессиональную 
пригодность и доказать свое соответствие 
занимаемой должности должен каждый, 
кто занимается охраной правопорядка и 
национальной безопасности в нашей стра-
не. Это не плановая аттестация, которую 
каждый полицейский проходит с интер-
валом в несколько лет. Цель ясна: блюсти-
телей порядка проверят сразу всех и без 
исключений. Им надо будет доказать, что 
они знают законы, умеют стрелять, в со-
стоянии догнать и задержать преступни-
ка, психологически устойчивы и им мож-
но доверить оружие.

Одновременно с проверкой на про-
фессиональную пригодность, как обеща-
ют высшие полицейские чины, силовые 
структуры «навсегда покинут все те, кто 
систематически позорит и дискредитиру-
ет правоохранительные органы». По мне-
нию г-на Ишкибаева, «если какая-то есть 

информация, либо компрометирующие 
материалы, при прохождении аттестации 
это все будет отражено, характеристики и 
сведения».

Политолог Досым Сатпаев обращает 
внимание на стиль работы всей правоо-
хранительной системы. По его словам, она 

должна своевременно диагностировать 
болезни, предупреждать их и лечить еще 
до начала кризиса.

Эксперт Комиссии по правам человека 
при президенте РК Владимир Левин на-
зывает аттестацию очередной попыткой 
отвлечь внимание общественности от 
главной проблемы правоохранительной 
системы. 

«Единственная схема – повысить каче-
ственно зарплату – 200 тыс., 250 тыс., 300 
тыс. (тенге) сделать полицейскому, они в 
течение года все отсеются. Лучшие оста-
нутся, будут держаться за эту зарплату, 
которая будет удовлетворять все их соци-
альные, материальные потребности», – 
подчеркнул он.

Со своей стороны добавим, что без од-
новременного внедрения очень жестких 
критериев отбора проблему улучшения 
качества личного состава не решить.

Плохо или очень плохо 
– вот в чем вопрос!
Статистика регионов РК формирует ста-
тистику по всей республике. Так, 2011 
год оказался для южно-казахстанских 
полицейских весьма неудачным. Случай 
с полицейским, причастным к убийству 
и разбою возле «Нурбанка», и скандал с 
пьяным криминалистом, сбившим на-
смерть девушку, несомненно, подорвали 
имидж областного департамента вну-
тренних дел. Преступность растет, а вме-
сто того, чтобы раскрывать преступле-
ния, стражи порядка их скрывают.

По данным прокуратуры ЮКО, за 
ущемление прав граждан 63 сотрудника 
полиции были привлечены к дисципли-
нарной ответственности, за неоднократ-
ные и грубые нарушения законности 
наказаны более 200 полицейских. При-
мечательно, что в их числе оказался и 
бывший главный полицейский юга. Все-
го же в 2011 году в отношении сотрудни-
ков полиции было возбуждено 47 уголов-
ных дел.

Что же касается общей статистики 
по РК, то она удручающая. По данным 
Комитета по правовой статистике и спе-
циальным учетам Генеральной проку-
ратуры РК, в 2011 году 303 сотрудника 
казахстанских правоохранительных ор-
ганов были осуждены в соответствии с 
Уголовным кодексом.

В отношении полицейских возбужде-
но 206 уголовных дел. Кроме того, были 
осуждены по 15 сотрудников органов 
финансовой полиции и органов чрезвы-
чайных ситуаций, 51 работник органов 
уголовно-исполнительной системы и 16 
сотрудников таможенных органов.

По всей видимости, приведенная выше 
статистика вынудила власти затеять внео-
чередную аттестацию.

Хоть страхуй, 
хоть не страхуй…

Экзамен для полицейских
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ВОСТОК – ДЕЛО 
МИКРОКРЕДИТНОЕ

По данным на 1 апреля, в Восточно-Казах-
станской области было выдано микрокредитов 
на 23,7 млн тенге. В Восточно-Казахстанской 
области действует 28 микрокредитных орга-
низаций. Среди них 5 компаний, созданных с 
участием в уставном капитале фонда, которые 
обслуживают 11 сельских районов. В регионе 
также работают 17 кредитных товариществ, 
которые предоставили кредиты сельчанам на 
11,9 млн тенге. Представительством АО «Прод-
корпорация» на весенне-полевые и уборочные 
работы выделено 131 млн тенге. Филиалом АО 
«Фонд финансовой поддержки сельского хо-
зяйства» выдано кредитов на сумму 100,4 млн 
тенге. В текущем году через филиал АО «КазА-
гроФинанс» на приобретение сельхозтехники 
и инвестиционным проектам инвестировано 
123 млн тенге: по лизингу – 59 млн тенге, по ин-
вестпроектам – 64 млн тенге. (kapital.kz)

ИЗБРАН НОВЫЙ ГЛАВА 
МИРОВЫХ ФИНАНСОВ

Новым президентом Всемирного банка из-
бран Джим Ен Ким. К исполнению своих обя-
занностей 12-й глава Всемирного банка присту-
пит 1 июля текущего года. Помимо него, на пост 
главы Всемирного банка претендовала министр 
финансов Нигерии Нгози Оконджо-Ивеала. 
Американец южнокорейского происхождения 
Джим Ен Ким ранее занимал должность пре-
зидента Дартмутского колледжа, он является 
экспертом в области здравоохранения. Всемир-
ный банк является одним из источников фи-
нансовой и технической помощи, оказываемой 
развивающимся странам мира. Он состоит из 
двух организаций развития, принадлежащих 
187 странам, – Международного банка рекон-
струкции и развития (МБРР) и Международной 
ассоциации развития (МАР). (kapital.kz)

«КОММЕСК-ОМИР» 
ОСТАЕТСЯ 
СТАБИЛЬНЫМ 

За 1 квартал 2012 года страховые выплаты 
АО «СК «Коммеск-Омир» превысили 310,7 млн 
тенге. Страховые выплаты «Коммеск-Омир» по 
обязательному страхованию составили 132,2 
млн тенге (уменьшение на 35,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2011 года). По 
добровольному личному страхованию компа-
ния выплатила 57,2 млн тенге (увеличение на 
14,5%). По добровольному имущественному 
страхованию выплаты составили 121,2 млн 
тенге (увеличение на 213,1%). Как отмечается 
в пресс-релизе страховой компании, всего за 1 
квартал 2012 года было произведено 4320 стра-
ховых выплат. Соответственно, совокупный 
рост количества страховых выплат, по сравне-
нию с 2011 годом, составил 133,8%. На 1 апре-
ля 2012 года активы АО «СК «Коммеск-Омир» 
превысили 6,3 млрд тенге, собственный капи-
тал – 2,3 млрд тенге. Акции «Коммеск-Омир» с 
июня 2007 года входят в официальный список 
АО «Казахстанская фондовая биржа». В 2009 
году компания получила рейтинг финансовой 
устойчивости В3, рейтинговый прогноз «Ста-
бильный» от Мoody’s, в 2011 году компания 
подтвердила данный рейтинг. (kapital.kz)

СБЕРБАНКУ ПОМЕШАЛ 
РЫНОК

Road show Сбербанка в рамках подготовки к 
приватизации госпакета, на которое рассчиты-
вали инвесторы, не состоялось. В правительстве 
обсуждают возможность переноса сделки на 
2014 год, признал первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, уточнив, что остается сторонником 
продажи акций в текущем году. Затянувшееся 
ожидание давит на акции госбанка, предупре-
ждают аналитики. Запланированные на поне-
дельник встречи с инвесторами в рамках road 
show Сбербанка в преддверии приватизации 
госпакета акций банка не состоялись, сообщи-
ли источники Bloomberg. По словам источника, 
решение связано с тем, что котировки бумаг 
госбанка опустились ниже уровня, на котором 
их планировало продать правительство. В по-
недельник обыкновенные акции Сбербанка на 
бирже ММВБ-РТС подешевели на 2%, до 92,3 
рубля, в марте акции стоили 103,26 рубля. Це-
новым ориентиром для организации размеще-
ния чиновники и представители Центробанка 
(владеет 57,6% акций Сбербанка, 7,6% из ко-
торых включены в программу приватизации) 
называли 100 рублей за бумагу. Размещение 
может быть отложено до инаугурации избран-
ного президента Владимира Путина, говорят 
источники Bloomberg, добавляя, что «все будет 
зависеть от рыночных условий», и окончатель-
ное решение не принято. В понедельник первый 
вице-премьер Игорь Шувалов заявил об отсут-
ствии консенсуса по срокам продажи госпаке-
та акций Сбербанка: есть вариант продажи в 
текущем году, но сроки могут сдвинуться до 
2013-2014 годов. «Есть разные позиции. Первая 
позиция – что в принципе нужно идти с прода-
жей в этом году, другая – что не самое лучшее 
время и лучше подождать до 2013-2014 годов, 
волатильность по-прежнему высокая, в общем, 
не самое лучшее время для Сбербанка. Моя по-
зиция: я считаю, что нужно продавать в этом 
году. Иначе никогда не найдем (окно), и если 
эта волатильность еще пять лет будет продол-
жаться, то каждый раз будет причина, почему 
не продавать», – цитирует его РИА «Новости». 
Сбербанк включен в трехлетний план привати-
зации на 2011-2013 годы. Центробанк предпо-
лагает реализовать 7,58% акций банка (владеет 
60,3% обыкновенных акций госбанка, это 57,6% 
уставного капитала). Продажа планировалась 
на осень 2011 года, но не состоялась из-за ухуд-
шения рыночной конъюнктуры. В январе 2012 
года первый зампред ЦБ Алексей Улюкаев заяв-
лял, что Банк России будет продавать свой 7,6-
процентный пакет при росте котировок до 100 
рублей за акцию. Аналогичную цифру называл 
и глава банка Герман Греф. В январе-феврале 
Сбербанк первым из российских эмитентов вы-
шел на рынок еврооблигаций, разместив бума-
ги на $1,75 млрд. Но, даже несмотря на удачное 
размещение еврооблигаций, благоприятный 
момент для приватизации еще не наступил, в 
феврале заявил Греф, объясняя это состоянием 
рынков. Он говорил, что продажа может быть 
отложена до 2013 года. (gazeta.ru)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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Вероника Сабитова

Оказавшись в сложной ситуации в 
период кризиса и вынужденно при-
бегнув к помощи государства и ре-

структуризации, по прошествии трех лет 
три банка страны оказались в разном по-
ложении. Одни говорят о необходимости 
повторной реструктуризации, другие де-
монстрируют рекордные для себя показа-
тели доходности.

Подводя итоги 20-летней деятельности, 
руководство АО «Темiрбанк» поблагода-
рило своих клиентов: их доверие помогло 
банку пройти кризис и улучшить ситуа-
цию после реструктуризации 2010 года. 
Здесь отметили, что в последние 2 года 
перед фининститутом стояли 2 основные 
задачи – стать финансово стабильными и 
начать приносить прибыль, чтобы в даль-
нейшем вернуть средства государству. По 
мнению руководства, с обеими задачами 
банку удалось справиться.

В 2011 году АО «Темiрбанк» полностью 
выполнило текущие обязательства перед 

своими зарубежными партнерами, произ-
ведя выплаты вознаграждений по между-
народным облигациям на сумму 1,3 млрд 
тенге.

Прибыль АО «Темiрбанк» по итогам 
2011 года составила 5,4 млрд тенге, что 
соответствует 2,4% возврату на активы 
(RoA), при среднерыночном показателе 
в -0,3%. Данный показатель доходности 
банка – один из самых высоких за всю его 
20-летнюю историю. При этом активы 
банка на 31 декабря 2011 года составили 
256 млрд тенге, увеличившись на 5%. Кре-
дитный портфель вырос на 8,5 млрд тенге 
или на 3,5%. По словам руководства, банк 
на сегодня является розничным, так как 
2\3 портфеля составляют кредиты физи-
ческим лицам, кредитование юридиче-
ских лиц представлено преимущественно 
МСБ. По состоянию на 1 января 2012 года 
ссудный портфель займов физических лиц 
составил 153,4 млрд тенге, из которых на 
долю ипотечных займов и займов под за-
лог недвижимости приходится свыше 
96% всех розничных займов. На сегод-

ня число клиентов физических лиц в АО 
«Темiрбанк» составляет порядка 400 тыс., 
корпоративных клиентов – около 11 тыс.

Депозитный портфель банка в 2011 
году увеличился на 11,3 млрд тенге или на 
8,6%, причем выросла доля вкладов физи-
ческих лиц.

«В 2011 году банк провел большую ра-
боту по улучшению качества ссудного 
портфеля. Фининститут провел около 7 
тысяч реструктуризаций на общую сумму 
47,1 млрд тенге, тем самым снизив про-
блемный ссудный портфель по займам 
физических лиц на 10,8 млрд тенге – с 76,8 
млрд тенге до 66 млрд тенге», – поясняет 
ситуацию с проблемным портфелем банка 
Керимкул Есбулатов, заместитель предсе-
дателя правления АО «Темiрбанк». Таким 
образом, проблемный портфель сокра-
тился на 10% и сегодня составляет около 
50%. Однако в отношении новых кредитов 
уровень проблемности, по словам руко-
водства, не превышает 3%. Это говорит о 
том, что банк довольно жестко подходит к 
оценке потенциальных заемщиков.

Достаточность капитала банка сегод-
ня превышает нормативы Нацбанка РК 
и рекомендации Базельского комитета. 
Руководство АО «Темiрбанк» отмечает, 
что по требованиям достаточности ка-
питала Нацбанка РК при нормативе 10% 
у АО «Темiрбанк» – 17%, при общем нор-
мативе Базельского комитета в 8% банк 
имеет 47%. «Такого уровня достаточности 
капитала нет ни у одного отечественного 
банка», – комментирует результаты Ержан 
Шайкенов, председатель правления АО 
«Темiрбанк».

На фоне таких позитивных результатов 
встает вопрос о целесообразности объеди-
нения АО «Темiрбанк» с АО «Альянс банк», 
возможность которого активно обсужда-
ется в последнее время. Как прокоммен-
тировало этот вопрос руководство банка, 
принятие такого решения находится в 
компетенции акционеров, и изучение всех 
аспектов слияния банков сегодня нахо-
дится на завершающей стадии. 

«Один из плюсов, который говорит в 
пользу реструктуризации, это сокраще-
ние расходов, ввиду того, что сети двух 
банков практически одинаковы... Но 
слияние это весьма сложный вопрос, 
здесь должно быть рассмотрено очень 
много пунктов синергии, чтобы это 
было выгодно всем акционерам. АО ФНБ 
«Самрук-Казына» является основным 
акционером обоих банков, и иметь не-
сколько банков не очень логично», – вы-
сказал мнение председатель правления 
АО «Темiрбанк». Ержан Шайкенов отме-
тил, что в принципе поддерживает воз-
можное объединение.

Василиса Тулеуова
 

Платежная система Visa открыла свое 
представительство в нашей стране. 
«Основную конкуренцию безна-

личному расчету, безусловно, составляют 
наличные платежи, а их количество в РК 
составляет 95% от всех осуществляемых 
денежных операций», – уточнил Стивен 
Паркер, генеральный директор Visa по 
Росиии, странам СНГ и Юго-Восточной 
Европы. По его словам, нашей республи-
ке предстоит пройти долгий путь в этом 
направлении, открытие офиса призвано 
ускорить данный процесс.

«Открытие офиса Visa в Казахстане яв-
ляется важным стратегическим шагом 
для нашей компании. Казахстанский ры-
нок – один из приоритетных для Visa, и за 
последние пятнадцать лет мы наблюдаем 

здесь стабильный рост по всем основным 
показателям. Сегодня мне особенно при-
ятно поздравить казахстанские банки, 
всех наших партнеров и, конечно, сотруд-
ников офиса Visa в Казахстане с этим зна-
менательным событием, – говорит г-н Пар-
кер. – Казахстанский рынок отличается 
инновационным подходом и стремлением 
банков предлагать своим клиентам самые 
современные и уникальные продукты и 
услуги. Пятнадцать лет для такой большой 
страны, как Казахстан – это сравнитель-
но небольшой срок, поэтому такие успехи 
банков совместно с Visa, как внедрение мо-
бильных платежей, услуги денежных пере-
водов, выпуск и прием чиповых карт, а так-
же стремительное развитие ко-брендовых 
программ не могут не восхищать».

Между тем, в Казахстане остается не-
решенным ряд проблем в банковской 

сфере. Одной из них является ситуация 
с развитием торгового эквайринга, то 
есть прием платежных карт при оплате 
товаров и услуг. Сейчас в нашей стране 
насчитывается только 20 тыс. торговых 
точек, оборудованных терминалами для 
принятия банковских карт. Visa совмест-
но с отечественными банками планиру-
ет работать по повышению данного по-
казателя.

За 2011 год казахстанские банки вы-
пустили около 8 млн карточек Visa, что 
соответствует 82% всего рынка РК. Объ-
ем платежей с использованием карт Visa 
в ушедшем году составил около $1,7 млрд, 
что на 34% больше, чем в 2010 году. В на-
стоящее время 25 казахстанских банков 
являются членами команды Visa, из них 
10 –принципиальные партнеры, а 15 – ас-
социированные. «В дальнейшем мы пла-

нируем менять их статусы для того, чтобы 
банки имели возможность пользоваться 
большим спектром услуг Visa», – пояснил 
Галым Табылдиев, глава офиса Visa в РК.

Переход на электронные платежи спо-
собствует росту производительности, по-
вышению ликвидности и устойчивости 
банковского сектора, стимулирует рост 
экономики, увеличивая налоговые отчис-
ления и повышая прозрачность бизнеса. 
«Полный переход к электронным плате-
жам позволяет сэкономить банковскому 
сектору около 1% ВВП. На конец 2011 года 
общие обороты по картам Visa за год в Ка-
захстане составили $23 млрд, это почти на 
34% больше, чем общие обороты за 2010 
год», – сказал Стивен Паркер.

Виктория Роденкова

Эксперты пенсионного 
фонда Народного 
Банка считают 

преждевременными заявления 
о низкой эффективности 
казахстанской накопительной 
пенсионной системы, активно 
обсуждаемые в последнее время

«Большая часть рассуждений об эффек-
тивности накопительной пенсионной 
системы, которые мы слышим сегодня, 
касается того, что накопительные пен-
сионные фонды якобы не покрывают ин-
фляцию. Однако инвестиционный доход 
только нашего фонда за весь период рабо-
ты (14 лет) превысил уровень инфляции в 
2 раза», – отмечает Алексей Ким, замести-
тель председателя правления АО «НПФ 
Народного Банка Казахстана» (Фонд). 
Так, накопленная доходность пенсион-
ного фонда Народного Банка за 14 лет 
существования накопительной пенсион-
ной системы составила 427%, тогда как 
уровень накопленной инфляции за тот же 
период достиг 218%. И доход большей ча-
сти накопительных пенсионных фондов 
(НПФ) страны также превысил уровень 
накопленной инфляции. 

Статистика, которой отдельные ана-
литики апеллируют, доказывая неэф-
фективность управления со стороны 
НПФ, охватывает последние 5 лет – пе-
риод, за который инвестиционный доход 
НПФ действительно не смог превысить 
инфляцию. Однако здесь стоит иметь в 
виду, что в 2008 году уровень годовой 
инфляции достиг 20%. В последние пост-
кризисные 3 года доход НПФ снова пре-
вышает инфляцию. «С начала текущего 
года (по состоянию на 01 марта 2012 
года) пенсионный фонд Народного Банка 
заработал инвестиционный доход в сум-
ме более 22 млрд тенге. Это более 64% 

инвестиционного дохода, полученного 
всеми накопительными пенсионными 
фондами за этот же период», – поясняет 
Алексей Ким.

При этом нормативное правовое регу-
лирование, в условиях которого сегодня 
работают накопительные пенсионные 
фонды, предусматривает некий «пере-
кос» инвестиционных портфелей НПФ 
в сторону государственных ценных бу-
маг (ГЦБ), тогда как процентная ставка 
по ним ниже уровня инфляции в 2 раза. 
Однако и в этом отношении сегодня при-
нимаются положительные изменения, 
которые позволяют расширить инвести-
ционные возможности накопительных 
пенсионных фондов. В начале текущего 
года была введена система мультипорт-
фелей, сейчас накопления вкладчиков, 
достигших пенсионного возраста, пере-
ведены в консервативный инвестицион-
ный портфель, а накопления всех осталь-
ных вкладчиков – в умеренный. С 2015 
года вкладчикам будет предоставляться 
право самостоятельно выбрать страте-
гию инвестирования (инвестиционный 
портфель), в том числе и агрессивную 
стратегию, с учетом ограничений по воз-
расту, установленных законодательством 
Республики Казахстан. 

Эксперты также призывают обращать 
внимание не только на такую характери-
стику инвестиционных портфелей нако-
пительных пенсионных фондов, как до-
ходность, но и на надежность вложений. 
«Устойчивость наших инвестиционных 
портфелей не вызывает никаких сомне-
ний. По состоянию на 01 марта 2012 года 
средневзвешенный рейтинг инвестици-
онных портфелей Фонда соответствует су-
веренному рейтингу Казахстана – ВВВ+. 
Кроме того, мы ежегодно привлекаем не-
зависимых экспертов для комплексной 
оценки деятельности нашего Фонда. И по 
результатам исследования рейтинговое 
агентство «Эксперт РА Казахстан» второй 
год подряд подтверждает высокое каче-
ство работы Фонда, присваивая «Исклю-

чительно высокий (наивысший) уровень 
надежности» (рейтинг А++)», – коммен-
тирует результаты Алексей Ким. При этом 
структура инвестиционных портфелей 
Фонда абсолютно прозрачна и открыта 
для вкладчиков. 

Вообще, открытость ведения бизнеса – 
один из ключевых ориентиров деятельно-
сти для менеджмента пенсионного фонда 
Народного Банка. Вкладчиков многих 
НПФ сегодня интересуют вопросы про-
зрачности взаимодействия акционеров 
и НПФ. Эксперты Фонда отмечают, что 
если в целом по системе проблема пре-
вышения интересов владельцев НПФ над 
интересами вкладчиков, к сожалению, в 
отдельных случаях и присутствует, то к 
пенсионному фонду Народного Банка это 
не имеет никакого отношения. «Акционе-
ры Фонда – крупнейшие отечественные 
компании, заинтересованные в стабиль-
ном развитии Фонда. Их интересы на-
ходятся в одной плоскости с интересами 
вкладчиков – получить доход и сократить 
расходы», – поясняет Майра Кичигина, 
заместитель председателя правления АО 
«НПФ Народного Банка Казахстана». Кро-
ме того, АО «Народный Банк Казахстана» 
(Банк) уже давно вышло на международ-
ные фондовые рынки, и держателями его 
акций выступают и иностранные инве-
сторы, для которых определяющим явля-
ется понятие «справедливого бизнеса», 
которому следуют Банк и его дочерние 
организации, в том числе и крупнейший 
по размеру пенсионных активов нако-
пительный пенсионный фонд страны. 
«Стоит отметить, что доля ценных бу-
маг Банка в инвестиционных портфелях 
Фонда составляет около 3%. То есть наш 
ключевой акционер не влияет на нашу 
инвестиционную политику», – поясняет 
заместитель председателя Правления 
Алексей Ким.

Кроме того, эксперты обращают вни-
мание на то, что 14 лет – слишком ма-
ленький срок для подведения итогов 
эффективности работы накопительной 

пенсионной системы (НПС) в целом. Од-
нако в пользу эффективности казахстан-
ской НПС говорит ряд факторов. 

Во-первых, казахстанцы имеют воз-
можность получать более высокую и 
справедливую пенсию. С начала рефор-
мы объем выплат из НПФ превысил 258 
млрд тенге, что было бы очень большой 
нагрузкой для бюджета государства, если 
бы в стране функционировала только со-
лидарная система пенсионных выплат. 

Во-вторых, накопительная пенсионная 
система стимулирует работников требо-
вать «белые» зарплаты у работодателей. 
В результате, по данным отдельных ана-
литиков, объем легальных доходов насе-
ления вырос на 40%.

«Создание НПФ привело к увеличе-
нию доходной статьи государственного 
бюджета. С начала реформы накопитель-
ной пенсионной системы в бюджет было 
перечислено налогов на сумму более 30 
млрд. тенге», – приводит данные Майра 
Кичигина.

Благодаря наличию в стране таких 
крупных институциональных инвесто-
ров, как НПФ, укрепился имидж Казах-
стана. Кроме того, у страны появилась 
возможность занимать более «дешевые» 
деньги – в спросе на ГЦБ 35% приходится 
на НПФ. 

«В числе прочих преимуществ для 
вкладчиков – повышение финансовой гра-
мотности населения, возможность выбо-
ра между накопительными пенсионными 
фондами, их инвестиционными страте-
гиями, повышение качества обслужива-
ния за счет конкуренции, возможность 
получения льгот при «перекрестных про-
дажах» и многое другое», – считает Майра 
Кичигина.

Так что, профессиональные участ-
ники рынка рекомендуют сегодня быть 
осторожными в подведении даже про-
межуточных итогов деятельности такой 
«длинной» системы как накопительная 
пенсионная, и тем более с рассуждения-
ми о ее неэффективности.

Реструктуризация 
не приговор

Visa расширяет свое 
присутствие в РК

«Система работает. 
И работает успешно»

Справка. Торговая марка Visa 
появилась около 30 лет назад. 
Тогда она насчитывала не более 
40 млн карт с оборотом в $12 
млрд. По прошествии чуть более 
четверти века оборот по картам 
Visa превысил отметку в $4,8 трлн. 
Банки-члены Visa выпустили 
1,59 млрд карт Visa, которые 
принимаются по всему миру более 
чем в 170 странах.
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Михаэль Шрамм, глава немецкого част-
ного банка Hauck & Aufhaeuser Privatbankiers, 
в своей статье рассуждает об экономическом 
кризисе и пытается найти пути его преодо-
ления. «Экспансивная кредитно-денежная 
политика США базируется на принципиально 
отличающемся от европейского менталите-
те. Например, дважды пережив денежную 
реформу, немцы прежде всего боятся обесце-
нивания своих накоплений. Они предпочи-
тают твердую валюту, так как более высокая 
ставка банковского процента одновременно 
означает номинально более высокий процент 
по сберегательному вкладу. В Соединенных 
Штатах, напротив, замученные кредитами 
на недвижимость и долгами по кредитным 
картам люди радуются низкой процентной 
ставке, так как инфляция уменьшает их реаль-
ную долговую нагрузку. То же самое касается 
и государства», – пишет он в своей статье для 
немецкого издания Handelsblatt. «И пусть ни-
кто из политиков не желает в этом открыто 
признаться, но ответственные за европейскую 
валюту лица также уже не заботятся об одной 
лишь только ценовой стабильности. Покупая 
гособлигации стран Южной Европы и про-
водя аукционы по банковским кредитам на 
общую сумму более 1 трлн евро, Европейский 
центробанк принимает участие в спасении 
погрязших в долгах государств и финансовой 
отрасли. Возможно, это и весьма благородно, 
однако наносит весомый ущерб частным до-
мохозяйствам. Ведь в то время как государства 
санируют свои бюджеты, инвесторам грозят 
финансовые убытки», – считает банкир. По его 
словам, сильно выросшие за последнее время 
цены на материальные активы типа золота или 
недвижимости свидетельствуют о том, что 
страхи по поводу возможного обесценивания 
денег нарастают и в Германии. «Ввиду увели-
чения денежной массы в США и Европе такая 
тенденция наверняка усилится еще больше. 
В этих условиях главная задача – сохранение 
богатства. Однако это легче сказать, чем сде-
лать. Простого решения проблемы тут быть не 
может, так как финансовая ситуация каждого 
инвестора всегда индивидуальна. Наиболее 
целесообразным может стать перераспределе-
ние необеспеченных номинальных активов в 
широко диверсифицированные материальные 
инвестиции», – отмечает он. (banki.ru)

ЯПОНИЯ ОЗОЛОТИТ 
МВФ

Япония официально объявит о предостав-
лении Международному валютному фонду 
$60 млрд на встрече министров финансов и 
глав центробанков в Вашингтоне в четверг, со-
общили японские СМИ. Как заявил министр 
финансов страны Дзюн Адзуми, «укрепление 
финансовой базы Международного валютно-
го фонда определенно должно способствовать 
выходу из кризиса европейских стран». Ожида-
ется, что взнос будет внесен не единым плате-
жом, а траншами по запросу Международного 
банка. По информации японских СМИ, взнос 
Японии станет самым крупным среди всех 
стран-членов МВФ. Министр финансов Адзуми 
и председатель Банка Японии Масааки Сира-
кава примут участие в заседании с докладом о 
процессе восстановления страны после разру-
шительного землетрясения и цунами 11 марта 
прошлого года. МВФ 17 апреля понизил свою 
оценку по увеличению ресурсов и намерен 
привлечь дополнительные $400 млрд вместо 
запланированных ранее 500 млрд. Ранее МВФ 
официально подтверждал необходимость уве-
личения ресурсов кредитования на $500 млрд 
– до 1 трлн. При этом сумма в 500 млрд уже 
включала обещания европейских стран предо-
ставить примерно $200 млрд для увеличения 
мощности кредитования фонда. В декабре про-
шлого года было принято решение, что страны 
еврозоны выделят 150 млрд евро дополнитель-
ных средств МВФ в форме двусторонних кре-
дитов. Еще пять европейских стран – Чехия, 
Дания, Польша, Швеция и Норвегия – также 
решили поучаствовать в увеличении ресурсов 
фонда. Великобритания обещала определить-
ся со взносом в начале 2012 года. (banki.ru)

БАНКИ ПЕРЕСТАЛИ 
ДОВЕРЯТЬ ЕВРО

Долговой кризис в еврозоне заставил цен-
тробанки кардинально изменить отношение к 
единой европейской валюте: если раньше по-
пулярность номинированных в евро ценных 
бумаг неуклонно повышалась, то сейчас она 
снижается. Более трети управляющих резер-
вами вообще сомневаются, что евро удастся 
сохранить за собой статус резервной валюты, 
показал опрос, проведенный в январе 2012 
года по инициативе Royal Bank of Scotland. 
Для доклада Central Banking Publications 
было опрошено 54 центробанка, в совокуп-
ности управляющих резервами стоимостью 
в $6 трлн (49% от мирового объема). Опрос 
был опубликован в издании RBS «Тенденции в 
управлении резервами-2012», увидевшем свет 
17 апреля. Более трех четвертей респондентов 
сообщили, что ввиду долгового кризиса в ев-
розоне им пришлось пересмотреть стратегию: 
они стремятся избавиться от бумаг отдельных 
стран-участниц валютного сообщества, а их 
отношение к евро изменилось не в лучшую 
сторону. 29% респондентов сообщили, что за 
последние 12 месяцев сократили позиции в 
евро, и только 8% их увеличили. Остальные 
объявили, что планируют продать номини-
рованные в евро активы в течение ближай-
шего года. Тем не менее центробанки пока не 
думают расставаться с облигациями успеш-
ных в экономическом плане европейских 
стран – Германии, Франции и Нидерландов. 
(vedomosti.ru)
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Бизнес-афоризмы
Вам никогда не удастся решить 
проблему, если вы будете думать так 
же, как тот, кто эту проблему поставил.

Альберт Эйнштейн

Хорошая репутация более важна, 
чем чистая рубашка. Рубашку можно 
выстирать, репутацию – никогда.

Альфред Нобель

Я не пытаюсь обглодать кость дочиста. Не жду, когда цены достигнут 
максимума. Ведь они имеют привычку неожиданно падать. 
Я делаю свой ход уже тогда, когда прибыль кажется мне справедливой.

Керк Керкорян

Глупец! Воображает себя великим дельцом, потому что малые 
дела обделывает большими средствами; переверните фразу, 
и вот вам задача, решение которой находит умный человек.

Оноре де Бальзак

Константин Петров

Сближение постсоветских экономик 
на фоне утраты веры в мировую фи-
нансовую систему – своевременный 

и необходимый шаг, считает руководитель 
Евразийского центра финансового кон-
салтинга, консультант совета директоров 
Bank RBK Жомарт Ертаев. При этом экс-
перт убежден, что опасения о неготовно-
сти казахстанского банковского сектора к 
полноценной конкуренции с российским 
в рамках евразийского интеграционного 
процесса сильно преувеличены.

– Жомарт Жадыгерович, в глобальной 
экономике мы сегодня наблюдаем не-
сколько разнонаправленных процессов: 
с одной стороны – лихорадит Западную 
Европу, даже поднимаются вопросы о 
выходе отдельных стран из Евросою-
за и еврозоны, с другой – три страны 
объединяются сначала в Таможенный 
союз, создают Единое экономическое 
пространство и намерены прийти к соз-
данию полноценного Евразийского эко-
номического союза. Почему одни разбе-
гаются, другие – сближаются?

– Главный вопрос, который кризис по-
ставил перед всем миром, а не только перед 
нашими странами, – это вопрос доверия 
мировой финансовой и валютной системе. 
На чем всегда держалась эта система? На 
безусловной вере в правильность органи-
зации мировых финансов, на вере в доллар 
и в бесконечную мудрость регуляторов и 
эмитента американской, а по сути – миро-
вой валюты. С 1971 года, когда западный 
мир окончательно отошел от привязки ва-
лют к золоту, только вера была основным 
содержанием свободно конвертируемых 
валют. И вот сейчас эта вера пошатнулась.

Происходящие в настоящее время евра-
зийские интеграционные процессы – это 
наша попытка сыграть на противоходе и 
компенсировать глобальный риск укре-
плением связей с соседями, которых мы 
хорошо знаем и понимаем. Как пел Окуд-
жава: «Возьмемся за руки, друзья, чтоб не 
пропасть поодиночке».

– В чем состоит глобальный риск, и 
как его компенсировать в локальном 
объединении?

– Главный риск – в разнузданной сви-
стопляске рынков. Позавчера все повери-
ли, что будущее за «доткомами» и капитал 
побежал туда – «пузырь» надулся и лопнул. 
Вчера капитал поверил в необеспеченную 
доходами заемщика ипотеку – «пузырь» 
снова надулся и лопнул, похоронив не-
сколько гигантов инвестиционного и 
банковского бизнеса. Сегодня капитал 
побежал в социальные сети и гаджеты… 
Нет критериев, пузыри надуваются и ло-
паются, валюты колеблются в слишком 
широком диапазоне для нормального пла-
нирования. Поэтому создать свой рынок 
и свой финансовый и валютный оазис с 
расчетами в национальных валютах – это 
попытка компенсации риска мирового фи-
нансового хаоса. С соседями проще и вы-
годнее торговать без привязки к доллару. 
В этом случае вихри мировой валютной 
неустойчивости хотя бы локально можно 
сгладить.

– Многие отрицают позитивный 
опыт объединения союзных республик 
в СССР. После того как цивилизованный 
развод постсоветских стран уже состо-
ялся, нужно ли нам вновь входить в эту 
же воду?

– Прошлое объединение – СССР – было 
для своего времени важным этапом для 
всего евразийского континента. Я сторон-
ник принятия своего прошлого со всеми 
его плюсами и минусами – оно уже свер-
шилось, поэтому глупо его менять сто лет 
спустя. Если говорить о плюсах, то безу-
словными плюсами для Казахстана и Цен-
тральной Азии были индустриализация, 

резкое повышение образовательного и 
культурного уровня. И без советского про-
шлого нынешний Казахстан вряд ли стал 
бы лидером среди постсоветских стран по 
многим показателям – в частности, по ин-
вестиционной привлекательности.

Нынешнее объединение более прагма-
тично и менее идеологизировано, чем сто 
лет назад. Выгодно отменить таможенные 
пошлины? Да, нарастает товарооборот 
всех стран-участниц. Выгодно использо-
вать национальные валюты для взаимных 
расчетов? Да, меньше потерь на валютных 
курсах и независимость от колебаний ми-

ровых валют. Выгодно трансграничное 
производство? Да, многие цепочки перера-
ботки в Союзе носили трансграничный ха-
рактер и были построены по отраслевому 
признаку, и их восстановление, безуслов-
но, выгодно всем сторонам.

– Не будет ли интеграция в рамках Ев-
разийского экономического союза по-
пыткой построить отношения по типу 
старший-младший?

– Тут как раз беспокоиться излишне. 
Ровно наоборот. Например, в финансовой 
и банковской сфере Казахстан во многих 

отношениях впереди России и Беларуси. 
Я работал не только на казахстанском 
банковском рынке и имел возможность 
сравнить уровень развития банковских 
секторов в странах СНГ. Кроме того, в на-
шей команде есть специалисты с опытом 
работы и в Казахстане, и в России, и на 
Украине. Поэтому могу уверенно сказать, 
что банковский и финансовый секторы, 
как и смежные отрасли – страховая и пен-
сионная – в Казахстане сильнее во многих 
отношениях, чем в других странах евра-
зийской «тройки».

– В чем, например?
– Во-первых, казахстанские банки го-

раздо более рыночны по своей природе. 
Все они нацелены на удовлетворение 
спроса широких сегментов потребителей. 
Это серьезное преимущество по сравне-
нию с российской банковской системой, 
где половина банков обслуживают только 
своих акционеров или работают в серой 
зоне схематозов, обнала и вывода бюджет-
ных денег в оффшоры. Эта зона зависима 
от личного покровительства регулятора, 
бюрократов и спецслужб. Выпусти эту по-
ловину российских банков на рынок – они 
умрут в течение квартала. Казахстанские 
банки привыкли работать в рыночных 
условиях как на внутреннем рынке потре-
бления банковских услуг, так и на внеш-
них рынках заимствований. В одинаковых 
условиях у наших банков больше шансов 
на успех.

Во-вторых, банки Казахстана более тех-
нологичны – информационные техноло-
гии и интеграция, которые на российском 
рынке только-только набирают обороты, у 
нас уже привычны и являются вчерашним 
днем. Например, проверку заемщика в 
Казахстане можно произвести за 5 минут, 
отправив соответствующие электронные 
запросы в пенсионный фонд и коллектор-
ское бюро. У нас эта система действует уже 
не один год, а в России только сейчас стали 
задумываться о необходимости прозрач-
ного централизованного доступа к сведе-
ниям о доходах и задолженностях. Здесь 
мы сильнее, быстрее и технологичнее.

В-третьих, банки Казахстана научи-
лись лучше дотягиваться до клиента, даже 
в самых отдаленных точках, поэтому бан-
ковские продукты и услуги используют 
больший процент граждан, чем в России. 
Это особенно хорошо заметно на рынке 
ипотечного, потребительского и беззало-
гового кредитования. Умение достучаться 
до клиента – это серьезное конкурентное 
преимущество в рыночном соревновании 
банков.

В-четвертых, в Казахстане лучше от-
работана система управления рисками – 
это следствие рыночности и открытости 
банковской отрасли. В-пятых, банковская 
и финансовая система Казахстана лучше 
интегрирована в мировой рынок. Это, ко-
нечно, потрепало нервы в пик кризиса, но, 
тем не менее, это опыт и дополнительные 
возможности.

Данный разговор можно продолжать, 
однако, мне кажется, я уже достаточно 
привел аргументов в пользу того, что бан-
ковская и финансовая отрасли имеют хо-
рошие конкурентные преимущества при 
будущей интеграции финансовых систем.

– То есть Вы не разделяете опасения 
о грядущей гегемонии российских бан-
ков на казахстанском рынке?

– Абсолютно. Более того, я считаю, что 
самые амбициозные игроки банковской 
отрасли Казахстана должны использо-
вать экономическую и финансовую инте-
грацию в рамках Евразийского союза для 
извлечения максимальной пользы. В Ка-
захстане с его небольшим рынком и отно-
сительно небольшим населением экспан-
сия на внешние рынки необходима. Без 
этого – застой и стагнация. Преимущества 
и возможности у нас есть – надо только 
грамотно ими распорядиться.

Виктория Роденкова

Эксперты казахстанского 
фондового рынка 
предрекают мощный рост 

сектора в ближайшие годы и не 
исключают сокращения числа 
профессиональных участников 
отечественного рынка ЦБ

В ответ на возрастающую волатильность 
на мировых площадках регулятор прини-
мает проактивные меры реагирования, 
нацеленные на повышение иммунитета 
отечественного рынка ЦБ. «Ожидается, 
что в результате институционализации 
биржевого рынка Казахстана из 39 небан-
ковских брокеров и дилеров с рынка могут 
уйти до 35% компаний. При этом актив-
ных компаний на рынке сейчас меньше 
половины. На них приходится 92% всех 
торгов по рынку. Шесть брокеров нахо-
дятся на стадии добровольного возврата 
лицензии», – отмечает Александр Мана-
енко, председатель правления АО «ИФД 
«Resmi».

При этом эксперты АО «ИФД «Resmi» по-
лагают, что сохраняющаяся волатильность 

на рынках тоже способствует получению 
дохода. По мнению специалистов, на фоне 
низкого уровня инфляции сегодня имеет 
смысл, к примеру, приобретать ценные 
бумаги с привязкой к уровню инфляции 
и получать неплохой доход в ближайшем 
будущем, небезынтересны в этом смысле 
должны быть и дивидендные акции. Ама-
нат Искаков, директор департамента трей-
динга, член правления АО «ИФД «Resmi», 
считает, что сегодня разумнее уходить от 
размещения средств на депозитах на фон-
довый рынок, так как он показывает зна-
чительно большую доходность.

В ближайшие 2 года руководство АО 
«ИФД «Resmi» ожидает, что число эмитен-
тов и клиентов на казахстанском фондо-
вом рынке значительно возрастет. Этот 
процесс Александр Манаенко связывает с 
интеграцией в рамках Таможенного сою-
за. Повлияет на развитие рынка и требова-
ние о листинге в будущем накопительных 
пенсионных фондов.

Предстоящие изменения на фондовом 
рынке вынуждают компании отказывать-
ся от нерентабельных продуктов и разви-
вать инновационные направления бизне-
са. В 2011 году АО «ИФД «Resmi» отказалось 
от ПИФов, несмотря на то, что более 50% 
всех розничных пайщиков Казахстана 
являлись клиентами компании, и стало 

усиленно развивать высокотехнологичное 
направление розничного брокериджа на 
базе собственной трейдинговой платфор-
мы «Resmi on-line Broker». «Проанализиро-
вав тренды развития рынка, мы сделали 
вывод о том, что розничные клиенты стре-
мятся сейчас использовать в своей работе 
на фондовом рынке высокотехнологичные 
продукты, которые помогают сократить 
время, а также затраты при подаче заказов 
на фондовом рынке», – поясняет Наталья 
Тимошенко, начальник отдела по работе 
с клиентами АО «ИФД «Resmi». В резуль-
тате трейдинговая платформа компании 
обеспечивает доступ к инструментам на 
Казахстанской фондовой бирже и воз-
можность мониторинга текущего состоя-
ния портфеля через смартфоны системы 
Android, Apple iOS (Resmi Mobile).

Здесь отмечают и запуск нового для 
отечественного рынка продукта «Resmi 
Special One», который совмещают преиму-
щества классического брокерского обслу-
живания и технологий Wealth management. 
Суть программы в том, что брокер зараба-
тывает только тогда, когда зарабатывает 
клиент.

Еще одним перспективным на сегодня 
направлением эксперты называют инве-
стиционный банкинг. «Когда на рынке 
сохраняется волатильность, когда гло-

бально, не только в Казахстане, процент-
ные ставки значительно снизились, для 
компаний корпоративного сектора наста-
ло очень хорошее время для привлечения 
заемных денежных средств через корпо-
ративные облигации взамен банковским 
кредитам», – отмечает председатель прав-
ления АО «ИФД «Resmi».

На фоне изменения регуляторной сре-
ды к брокерам будут предъявляться по-
вышенные требования в плане капитали-
зации. В связи с чем руководство АО «ИФД 
«Resmi» указывает, что здесь проактивно 
готовятся к ужесточению требований. 
Так, собственный капитал ИФД «Resmi» 
по результатам 2011 года зафиксирован на 
уровне 3,4 млрд тенге. Прирост по капи-
талу за год составил 211 млн тенге, в том 
числе за счет чистой прибыли в размере 
176 млн тенге. По состоянию на 31 дека-
бря 2011 года активы АО «ИФД «Resmi» 
увеличились на 73 млн тенге и составили 
4,7 млрд тенге. При этом кредиторская за-
долженность уменьшилась в 2 раза, обяза-
тельства компании снизились с 1,5 млрд 
тенге до 1,4 млрд тенге. Уставный капитал 
составил порядка 900 млн тенге.

Таким образом, в ИФД «Resmi» убежде-
ны, что будущее отечественного фондо-
вого рынка – за капитализированными и 
надежными компаниями.

Евразийский союз: чтоб 
не пропасть поодиночке

13 компаний с возу…
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«ТАУТЕРМИНАЛ» 
ПОЛУЧИТ 
ГОСПОДДЕРЖКУ

Логистический центр «ТауТерминал» по-

лучит 5%-ное субсидирование ставки воз-

награждения по займу АО «Банк Развития 

Казахстана». Снижение долговой нагрузки 

по проекту предусмотрено по програм-

ме «Дорожная карта бизнеса-2020». Про-

ект ТОО «ТауТерминал» по строительству 

транспортно-логистического центра класса 

«А» в Алматинской области был профинан-

сирован «Банком Развития Казахстана» 

(БРК) в 2008 году. Однако в связи со сниже-

нием тарифов на услуги в кризисный пери-

од компания столкнулась с финансовыми 

трудностями. Для оказания дополнительной 

поддержки БРК инициировал включение 

логистического центра в программу «До-

рожная карта бизнеса-2020» по направле-

нию «Оздоровление предпринимательского 

сектора». В свою очередь, банком была сни-

жена ставка вознаграждения и изменен гра-

фик платежей по займу. Общая сумма займа 

к субсидированию ТОО «ТауТерминал» на 

2012-2014 годы составила 1,6 млрд тенге. По 

условиям программы, компенсация части 

ставки вознаграждения по займу БРК будет 

осуществляться АО «Фонд развития пред-

принимательства «Даму». Соответствующий 

договор субсидирования между банком и 

компанией-заемщиком вступил в силу с мар-

та 2012 года. Складской комплекс класса «А» 

ТОО «ТауТерминал» общей площадью 14 400 

м2 расположен в Илийском районе Алматин-

ской области. Мощность ТЛЦ составляет 19 

тыс. паллетомест. Управление складом осу-

ществляется с помощью автоматизирован-

ной системы, позволяющей предоставлять 

полный перечень услуг хранения и обработ-

ки грузов. (kapital.kz)

JOHNSON & JOHNSON 
РАСТЕТ

По итогам I квартала 2012 года амери-

канская Johnson & Johnson (J&J) увеличила 

скорректированную прибыль на 1,5% – до 

$3,91 млрд, или $1,41 в расчете на акцию, 

по сравнению с $3,48 млрд, или $1,25 на ак-

цию за аналогичный период годом ранее, 

сообщается в пресс-релизе J&J. Прибыль без 

учета единовременных факторов, включая 

судебные расходы и налоговые отчисления, 

составила $1,37 на акцию при ожидавшихся 

рынком $1,36 на акцию. Квартальная выруч-

ка Johnson & Johnson понизилась на 0,2% – 

до $16,1 млрд. Продажи J&J в США упали на 

5,1%, на международных рынках – выросли 

на 4,1%. Согласно обновленному прогнозу 

компании, ее прибыль в 2012 году составит 

$5,07-5,17 в расчете на акцию, а не $5,05-5,15, 

как предполагалось ранее, тогда как экспер-

ты в среднем ожидают годовую прибыль на 

уровне $5,1 на акцию. В конце апреля J&J 

предстоит смена руководства – главный ис-

полнительный директор Уильям Уэлдон, за-

нимавший этот пост в течение 10 лет, уходит 

в отставку, на смену ему придет Алекс Гор-

ски. J&J ожидает завершить покупку произ-

водителя инструментов и имплантатов для 

лечения костных заболеваний Synthes Inc. за 

$21,3 млрд до конца II квартала. На финансо-

вые результаты компании в текущем кварта-

ле может повлиять штраф в размере $1,1 млрд 

за недобросовестное продвижение нейролеп-

тика Risperdal. (vedomosti.ru)

«КАЗАХСТАН ТЕМИР 
ЖОЛЫ» УШЕЛ 
В РЕМОНТ

АО «НК «Казахстан темир жолы» в этом 

году отремонтирует 668 км железных дорог, 

купит путевую технику, обновит и модер-

низирует инфраструктуру железнодорож-

ного транспорта. КТЖ также в этом году 

планирует развивать станцию Достык, при-

обрести и отремонтировать 15 тыс. 753 гру-

зовых вагона. В планах компании – покупка 

и ремонт 188 единиц тягового подвижного 

состава, приобретение приборов безопас-

ности. Об этом руководители компании 

сказали в ходе общественных слушаний по 

итогам 2011 года. Управляющий директор 

по экономике компании Алмас Лепесбаев 

отметил, что в прошлом году КТЖ улучшила 

производственные и финансовые показате-

ли. Грузооборот составил 223,6 млрд т-км 

(увеличение на 4,9% по сравнению с 2010 го-

дом), пассажирооборот составил 14 648 млн 

пасс.-км (увеличение на 4,7% по сравнению с 

2010 годом). За счет инвестиционных вложе-

ний в прошлом году произведен капремонт 

более 652 км верхнего строения пути. Эти 

меры увеличили скорость движения поез-

дов, снизили протяженность участков пути 

с перепропущенным тоннажем, сократили 

уровень износа основных средств на 2-3% за 

год. Кроме того, по итогам 2011 года уровень 

физического износа объектов инфраструкту-

ры снизился с 69% в 2008 году до 64% в 2011 

году. (kapital.kz)

COCA-COLA ВЫРОСЛА 
ЛУЧШЕ ПРОГНОЗА

Крупнейший в мире производитель без-

алкогольных напитков – американская 

Coca-Cola Co. увеличила чистую прибыль в 

январе-марте на 8% – до $2,054 млрд, или 

$0,91 в расчете на акцию, по сравнению 

с $1,903 млрд, или $0,83 на акцию за ана-

логичный период 2011 года, говорится в 

пресс-релизе компании. Выручка Coca-Cola 

увеличилась на 6% – до $11,14 млрд, тогда 

как эксперты прогнозировали выручку в 

$10,8 млрд. Скорректированная прибыль на 

акцию в I квартале текущего года выросла на 

9% и составила $0,89 на акцию против ожи-

давшихся аналитиками $0,87 на акцию. Об-

щий объем продаж производимых компани-

ей напитков увеличился в прошлом квартале 

на 9%. На американском рынке продажи всех 

видов продукции компании выросли на 5%, 

в Тихоокеанском регионе – подскочили на 

12%, в Латинской Америке – увеличились на 

3%, в Евразии и Африке – на 4%, а в Европе – 

сократились на 2%. (vedomosti.ru)

Ольга Веселова

В 
далеком 1960 году в небольшом фин-
ском городке Сало была открыта пер-
вая фабрика Finn Flare. А уже в нача-

ле девяностых Ксения Рясова, нынешняя 
глава Finn Flare, оказалась во Вьетнаме, 
где была мощная производственная база. 
В 1996 году она познакомилась с бывшим 
владельцем Finn Flare Раймо Аалтоненом, 
который позже в 2006 году передал права 
на марку компании Ruveta OY. В этом же 
году президентом компании становится 
бывший директор московского представи-
тельства Finn Flare вышеупомянутая г-жа 
Рясова, сменившая на этом посту основа-
теля марки г-на Аалтонена. Вместе они 
подготовили новый выход компании на 
российский рынок.

В двухтысячных начинается настоя-
щий ренессанс марки. Сейчас собственная 
розничная сеть Finn Flare насчитывает бо-
лее 100 магазинов в Казахстане, России и 
Украине. Франчайзинговая сеть состоит 
из более 230 магазинов в России и СНГ. 
Коллекции Finn Flare производятся на фа-
бриках Юго-Восточной Азии и России.

Общий оборот сети на 2011 год составил 
$97 млн, из них около $6 млн пришлось на 
Казахстан. По сравнению с 2010 годом в 
2011 году казахстанское представитель-
ство показало прирост товарооборота на 
31%.

Но компания не останавливается на 
достигнутом. В этом году торговая мар-
ка Finn Flare планирует открыть 2-3 соб-
ственных новых магазина в Казахстане и 
еще 2-3 точки по франчайзингу. В настоя-
щее время у компании 22 торговых точки 
в нашей республике, из них 10 – собствен-
ных и 12 – франчайзинговых.

И вместе с этим, представители ком-
пании говорят о нехватке торговых пло-
щадей в РК. «Мы очень хотим и могли бы 
развиваться в Казахстане значительно бы-
стрее, ведь со дня открытия первого мага-
зина 4,5 года назад у нас не было ни одного 
проблемного дня в вашей республике. Но 
этот процесс сдерживается отсутствием 
достаточного объема торговых площадей 
международного уровня», – поясняет си-
туацию г-жа Рясова.

Целевой аудиторией финской марки 
является средний класс, семейные люди, 
поэтому для новой рекламной кампании 
была выбрана семейная пара известных 
российских актеров Ксении Алферовой 
и Егора Бероева. Ксения и Егор призна-
ются, что семья для них – это самое глав-
ное, именно поэтому они с удовольстви-
ем приняли приглашение стать лицами 
Finn Flare, бренда, ориентированного 
на традиции и повседневный комфорт. 
Средний чек в период осень/зима в ма-
газинах этой марки составляет около 
23 000 тенге, в период весна/лето – около 
11 500 тенге.

Более подробно о работе компании в 
интервью «Капитал.kz» рассказала сама 
Ксения Рясова, входящая в список 100 са-
мых влиятельных женщин России 2012.

– Четыре с половиной года назад, ког-
да Finn Flare выходил на казахстанский 
рынок, у нас в стране как раз был разгар 
финансового кризиса. Почему Вы вы-
брали именно это время?

– В бизнесе существует важное правило 
– всегда иди в противовес. Когда все свора-
чиваются, для остальных появляются воз-
можности в виде новых торговых площадок, 
нового квалифицированного персонал и 
более сговорчивых партеров. Если ты полу-
чаешь доступ к указанным трем ресурсам 
и при этом подкреплен финансированием, 
то у тебя есть возможность для роста.

Были, конечно, бизнесмены, которые 
испугались кризиса, но мы не из таких. 
Ведь финансовый кризис, он не навсегда, и 
он когда-нибудь пройдет, а время назад не 
вернешь. Поэтому, если есть возможность 
развиваться, то надо это делать. 

– На территории России, Казахстана 
и Беларуси начал действовать Таможен-
ный союз. Как он повлиял на Вашу ра-
боту?

– Он нам усложнил жизнь. Раньше мы 
осуществляли поставки напрямую через 
таможенный пост «Достык» в Казахстан. 
В связи с разницей НДС между Россией и 
Казахстаном многие стали ввозить товары 
через РК, что повлияло на работу таможни, 
и «Достык» встал. Теперь нам приходится 
осуществлять поставки обходными путя-
ми, что не очень удобно. Хотя, я думаю, со 
временем эта проблема будет решена.

С другой стороны, стало проще ввозить 
товар из России, то есть когда встал груз на 
«Достык», мы быстро смогли привезти про-
дукцию из наших российских магазинов.

– В настоящее время бренд Finn Flare 
среди стран СНГ представлен в России, 
Казахстане, и вот недавно открылись 
магазины на Украине. Планируете ли 
Вы выход на другие рынки постсовет-
ского пространства?

– Сейчас мы присматриваемся к Бела-
руси, но очень осторожно в связи с ее по-
литической ситуацией. Скорее мы нацеле-
ны на страны Европы в плане расширения 
своего присутствия. В настоящее время 
мы представлены только в Финляндии, но 
это очень маленький и жесткий рынок, где 
люди заранее откладывают деньги на все 
и не имеют больших свободных средств.

– Вы являетесь ярким примером 
успешной бизнес-леди. Насколько слож-
но, на Ваш взгляд, женщине в бизнесе?

– Совсем несложно. Думаю, что просто 
у многих женщин существует стеклянный 
потолок, который они не могут преодо-
леть. В любой стране любая женщина мо-
жет добиться всего, чего она хотела бы.

– В чем Вы видите развитие бренда 
Finn Flare в ближайшее время?

– Наши планы на будущее связаны с 
открытием нового направления в работе. 
Мы хотим начать производство детской 
одежды.

Ирина Лукичева

В 
обществе давно сложилось неодно-
значное отношение к единому на-
циональному тестированию (ЕНТ). 

Часть казахстанцев хотела бы облегчить 
стресс экзамена для выпускников, дру-
гие же, напротив, ратуют за ужесточение 
условий. 

«В родной школе и стены помогают» – 
девиз тех, кто желал бы видеть проведение 
тестирования в ином формате, с учетом 
требований многих педагогов, детей и их 
родителей. В противовес этому некоторые 
из нас выступают за ужесточение правил, 
вплоть до внедрения «глушилок» для сото-
вых телефонов в аудиториях, и усиления 
контроля на самом экзамене. 

Вместе с тем эксперты более сдержаны 
в оценках необходимых преобразований. 
«ЕНТ должно быть валидным – пригодным 
для употребления», - такое мнение выра-
зила Галия Амиртаева, председатель РОО 
учителей и преподавателей «Ар-Намыс», на 
заседании Клуба института политических 
решений (КИПР). «ЕНТ – это единая гре-
бенка, сквозь которую чиновники пытают-
ся разом прочесать школы, вузы, учеников 
и учителей, а также непосредственных ис-
полнителей: издательства и центры тести-
рования», – подчеркнула г-жа Амиртаева.

По мнению эксперта, экзамен, проводи-
мый в тестовой форме, не может выявить 
действительных учебных результатов у 
выпускников. Например, он не проверяет, 
каковы компетенции ученика. Выпускник 
автоматически «зазубривает» ответы, что 
негативным образом сказывается на уров-
не знаний. 

По предложению спикера, Казахстану 
необходимо взять за основу мировой опыт 
проведения экзаменов. В США выпускни-
ки средней школы сдают специальный 
тест SAT Reasoning Test для поступления 
в вузы. Введение подобной системы озна-
чает возможность проведения теста 7 раз 
в год в независимых пунктах, а также по-
зволяет пользоваться графическим каль-
кулятором, то есть современным програм-
мируемым калькулятором, обладающим 
графическим экраном.

В Казахстане ЕНТ разрешено сдавать 
только 1 раз в год, при этом выпускник мо-
жет рассчитывать лишь на свою память, 
и никакой вспомогательной электрон-
ной техники в его руках быть не должно. 
Галия Амиртаева выступает за то, чтобы 
наши абитуриенты сдавали тестирование 
в школе, а не выезжали в вузы.

Однако у приверженцев этой идеи есть 
оппоненты, которые уверены в важно-
сти проведения ЕНТ как в оптимальной 
модели проверки знаний. Как отметил 
Нагашыбек Камет, заведующий научно-
методической лабораторией алматинского 
филиала Национального центра тестиро-
вания, у тестирования есть свои преиму-
щества. «Первый плюс ЕНТ – исключение 
человеческого фактора, который показы-
вает, что в обществе есть нездоровые ин-
тересы. Когда эти интересы мешают, мы 
должны бороться с этими явлениями», – 
считает эксперт. 

Вторым положительным показателем 
является прозрачность проведения тести-
рования. До внедрения ЕНТ в Казахстане 
не было рейтингов школ, учителей и ву-
зов. Раньше каждая школа и учитель не-
объективно оценивали сами себя. Теперь, 
после проведения тестирования каждая 
школа дорожит своим рейтингом и еже-
годно работает над этим.

Сегодня у выпускника есть мотивация 
поступить на грант, и это требует еже-
дневных умственных усилий. Вместе с тем 
выпускник психологически неустойчив, 
выдержать такие нагрузки весьма сложно.

«Наши дети попадают под стрессовую 
ситуацию, когда сдают ЕНТ. В этот момент 
подростки находятся в переходном воз-
расте. Вы не представляете, в каком состо-
янии дети выходят после сдачи тестирова-
ния», – подчеркивает Зубайда Кененбаева, 
президент психологической ассоциации. 
Дети становятся склонны к суициду не 
из-за того, что не сдали ЕНТ, а из-за того, 
что не прошли на грант (90-95 баллов), 
утверждает эксперт.

Еще одна проблема заключается в том, 
что психологическая подготовка в учеб-
ных заведениях не соответствует действи-
тельности. Школьные психологи не готовы 
работать с учениками к подготовке к ЕНТ. 

В этом году грядут некоторые орга-
низационные преобразования. Напри-
мер, количество аудиторий сократится, 
а число проверяющих на ЕНТ в регионах 
увеличится. По информации Комитета 
по контролю в сфере образования и нау-
ки Министерства образования и науки, 
тестирование, как и прежде, будет прохо-
дить на казахском или русском языках по 
пяти предметам. Продолжительность те-
стирования – 210 минут, или 3,5 часа.

Наряду с этим в 2015-2016 году усло-
вия поступления выпускников в вузы мо-
гут измениться. «Дети, сдав ЕНТ, смогут 
поступить только на платное отделение. 

Конкретно, как это будет происходить, мы 
сказать не можем. Должны выйти и подпи-
саться документы, положения. После этого 
можно будет обсуждать этот вопрос», – за-
метил г-н Камет. По словам специалиста, 

для того, чтобы получить возможность 
обучаться на бюджетной основе, необхо-
димо будет пройти дополнительную про-
верку знаний. Как это будет выглядеть, 
пока остается неизвестным.

Она разбила 
стеклянный потолок
Казахстан посетила одна из 100 самых влиятельных женщин России

Закрашивая кружочек 
Преимущества и недостатки проведения ЕНТ
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Э
йфория, охватившая мир на первом 
этапе «облачной революции», сме-
няется разумным и взвешенным 

подходом к внедрению cloud-технологий. 
Сегодня появляются надежные серви-
сы, услуги и приложения, которые дают 
возможность представить себе, как и на-
сколько «облачные вычисления» могут 
изменить нашу жизнь к лучшему. О том, 
какие решения уже внедрены ведущим 
оператором связи, а какие удивят нас в 
скором будущем «Капитал.kz» рассказали 
в АО «Казахтелеком».

Краудсорсинг. 
Коллективный разум 
толпы
В этом году впервые в Казахстане АО 
«Казахтелеком» запускает проект крауд-
сорсинга.  Краудсорсинг (crowdsourcing 
(англ.)  – crowd – «толпа», outsourcing – ис-
пользование ресурсов.

О краудсорсинге всерьез заговорили ми-
ровые политики и представители крупного 
бизнеса. Его основная идея – не только сни-
жение затрат компании, но при этом еще 
и получение доступа к огромному челове-
ческому потенциалу. Ведь с появлением 
ИТ-технологий люди стали массово поль-
зоваться интернетом. Сейчас в глобаль-
ной Сети постоянно находится огромное 
количество пользователей, они общаются, 
работают, учатся, торгуют, развлекают-
ся, пишут, читают. И именно посредством 
краудсорсинга или «коллективного разума 
толпы» можно решать самые различные за-
дачи. В краудсорсинг могут быть вовлечены 
не только эксперты и профессионалы, но 
и большое количество обычных пользова-
телей интернета, готовых поделиться соб-
ственным мнением и интересными идея-
ми, предложить инновационные решения, 
а также развить и усовершенствовать пред-
ложения друг друга.

Краудсорсинг – это часть инноваций 
с расчетом на пользователя, при которых 
производители полагаются на пользовате-
лей не только в вопросе формулировки по-
требностей, но и в определении изделий и 
усовершенствований, которые бы удовлет-
ворили данные потребности. Это направ-
ление создано в расчете на предполагае-
мое желание потребителей бесплатно или 
за небольшую цену поделиться своими 
идеями с компанией, исключительно из 
интереса увидеть эти идеи воплощенны-
ми в производстве.

В «Казахтелекоме» планируют через 
интернет найти активных людей с новы-
ми идеями для решения задач по созда-
нию новых ИТ-проектов и дальнейшего 
развития информационных технологий 
на отечественном рынке. 

Таким образом, внедрение АО «Казах-
телеком» краудсорсинга будет способство-
вать становлению и развитию IT-рынка в 
Казахстане и появлению инновационных 
современных IT-решений.

При этом компания предлагает 
клиентам и традиционные услуги ИТ-
аутсорсинга, которые предполагают вы-
полнение следующих функций: анализ 
и аудит информационной системы, раз-
работка ИТ-концепции, внедрение ин-
формационной системы – реализация 
конкретного технического решения по 
созданию информационной инфраструк-
туры предприятия. Также в «Казахтелеко-
ме» предоставляют услуги проектирова-
ния автоматизированных бизнес-систем 
с последующими модернизацией и сопро-
вождением, обслуживание сетевой ин-
фраструктуры, услуги системной интегра-
ции. «Для каждого проекта мы подбираем 
специалистов исходя из индивидуальных 
потребностей клиента и с учетом всех по-
желаний. IT-аусорсинг возможен как на 
определенный срок, так и под специаль-
ный проект», – отмечают в компании.

Заоблачная реальность. 
Виртуализируй это!
«Облачные технологии» развиваются эво-
люционно. К примеру, еще вчера услуги 
хостинга были для большинства компаний 
и населения страны новыми, теперь эти 
услуги становятся базовыми, размещение 
веб-ресурса в сети интернет все чаще ста-
новится неотъемлемой частью медиапла-
на. То же самое произойдет с «облачными 
услугами», все больше компаний малого 
и среднего бизнеса будут понимать эконо-
мическую выгоду от использования этих 
услуг.

Большинство крупных компаний все же 
пока придерживается традиционных спо-
собов ведения бизнеса, когда сотрудники 
работают в офисе. Но в сегментах малого и 
среднего бизнеса все большее распростра-
нение получает удаленная модель работы, 
и, судя по всему, она будет набирать по-
пулярность. Особых различий в функцио-
нальных возможностях «облачных офи-
сов» и «облачных документов» нет. В них 
можно создавать и редактировать тексто-
вые файлы, таблицы, презентации.

Ожидания от «облачных» 
инициатив. Зачем офис 
и архив переносить 
в «облака»?
Технологии SaaS (software as a service) и 
«облачных вычислений» становятся более 
зрелыми и предоставляют возможность 
создавать не программные решения, а сер-
висы, позволяющие любым пользователям 
бесплатно или за минимальную плату по-
лучить в свое распоряжение необходимый 
функционал. Это касается коллективной 

работы с документами различных форма-
тов, их совместного редактирования с со-
хранением промежуточных результатов, 
обсуждения рабочих процессов как в ре-
жиме offl ine, так и online.

Преимущества 
«облачного офиса»

Хранение документов как на рабочем • 
месте, так и в «облаке» – по выбору за-
казчика.
Информационная безопасность. Вся • 
информация, хранящаяся в «облаке», 
проходит несколько этапов шифровки. 
Доступ к информации можно получить 
только с помощью авторизации.

Лицензионное программное обеспече-• 
ние. Клиенту не нужно беспокоиться о 
своевременных обновлениях и допол-
нительных лицензионных ключах. Эти 
задачи решает АО «Казахтелеком».
Круглосуточная техническая поддержка.• 
Современное техническое обеспече-• 
ние. Все работы по функциональности 
и обновлению серверов решает АО «Ка-
захтелеком».
Снижение расходов. Клиент платит • 
ежемесячную абонентскую плату за ис-
пользуемое количество рабочих мест.
Возможности «облачного архива».• 

Возможности «е-архива»
В настоящее время на стадии запуска в 
эксплуатацию находится «облачный ар-
хив» – «е-архив», который позволит хра-
нить данные клиентов в дата-центрах 
«Казахтелекома». «Облачный архив» по-
зволяет хранить огромный массив инфор-
мации на разных, распределенных в сети 
серверах.

Пользователь может хранить столько 
данных, сколько захочет, и раздавать их 
настолько быстро, насколько это нужно. 
Вы можете одинаково эффективно исполь-
зовать «облачный архив» для хранения 
видео и графики маленького сайта и круп-
ного портала, для личных архивов или ре-
зервных копий. Хранилище подключено к 
каналу с большой пропускной способно-
стью, что обеспечивает высокую скорость 
передачи контента.

Экономическая 
эффективность 
использования «облачной 
среды»
«Использование «облачной среды» для 
предоставления новых возможностей 
для наших клиентов является одним из 
перспективных направлений развития 
компании. Уже на текущий момент АО 
«Казахтелеком» предоставляет ряд серви-
сов, основанных на данной технологии, 
которые позволяют сократить расходы 
потребителей или получить гораздо боль-
ше возможностей при сравнимом уровне 
платы за услуги связи», – отмечают в ком-
пании.

При этом хотелось бы отметить, что 
конкретные данные по экономической 
выгоде для той или иной компании будут 
зависеть от разницы между набором ранее 
потребляемых услуг и новым перечнем ис-
пользуемых сервисов, а также степени во-
влеченности компании в модернизацию 
собственных бизнес-процессов.

Новые технологии 
и стратегия развития 
систем хранения данных
Стратегия развития систем хранения 
данных заключается в том, что АО «Ка-
захтелеком» планирует постепенный 
перенос информации и приложений кли-
ентов из локальных хранилищ в единое 
централизованное хранилище данных, с 
использованием «облачных» технологий. 
Причем клиенту в зависимости от его 
потребностей будут предлагаться раз-
личные сервисы с абсолютно разными 
параметрами. Например,  кому-то нужно 
архивирование на длительное время, а 
есть и задачи по оперативным информа-
ционным данным.

На сегодняшний день по всему Казах-
стану запущены 12 дата-центров «Казах-
телекома». Известно также, что сейчас в 
Павлодаре компания строит крупнейший 
в СНГ дата-центр, его запуск намечен на 
сентябрь 2012 года. Площадь его гермозо-
ны составит 1000 кв. м; количество стоек 
– 320; общая вместимость составит 11 000 
Unit;  уровень – Tier 3; уровень резервиро-
вания – N+1. Он будет размещать, систе-
матизировать и резервировать данные.
Планируется расширение спектра предо-

ставляемых «облачных» сервисов рядом 
бизнес-приложений. 

Инновационный проект разработан 
совместно с подразделением Hewlett-
Packard – Critical Facilities Services. Как 
известно, «Hewlett Packard» – это лидер в 
области строительства центров обработ-
ки данных (ЦОД). Технологии и решения, 
которые предлагает компания «Hewlett 
Packard», соответствуют всем миро-
вым стандартам. Кроме того, компания 
«Hewlett Packard» уже имеет опыт участия 
в строительстве крупнейшего в СНГ ЦОДа 
уровня Tier III, заказчиком которого был 
Сбербанк России. 

«Консолидация вычислительных ре-
сурсов и средств хранения данных в ЦОД 
позволяет сократить совокупную стои-

мость владения IT-инфраструктурой за 
счет возможности эффективного исполь-
зования технических средств, например, 
перераспределения нагрузок, а также за 
счет сокращения расходов на админи-
стрирование», – заявил на церемонии за-
пуска строительства министр транспорта 
и коммуникаций Казахстана Аскар Жу-
магалиев.

Базовые 
и дополнительные услуги 
дата-центра
Сегодня АО «Казахтелеком» к базовым 
услугам относит услуги виртуального хо-
стинга, Colocation, VPS, Dedicated.

Что касается дополнительных услуг, то 
на данный момент прорабатывается вне-
дрение «облачной бухгалтерии» (а имен-
но электронных счетов-фактур), которая 
нацелена на представителей малого и 
среднего бизнеса. На сегодняшний день 
ТОО «KT Cloud Lab» уже предоставляет 
услуги «облачного документооборота». 
Для примера, «Казахтелеком» внедрил у 
себя этот сервис еще в 1999 году. В ком-
пании сегодня более 15 тыс. человек ра-
ботают в сети, из них порядка 12 тыс. 
работают в системе электронного доку-
ментооборота. Теперь же это решение АО 
«Казахтелеком» намерено предложить и 
другим компаниям.

В ближайшее время планируем за-
пустить так называемый Dynamic Cloud 
Server Service, при использовании кото-
рого пользователям нужно будет оплачи-
вать только потребляемые ресурсы. Это 
как оплата по счетчику за потребленную 
воду, электричество и т.д., то есть по фак-
ту. Кроме того, компания запустит два 
новых продукта от Microsoft – Exchange и 
SharePoint. «Казахтелеком» хочет быть од-
ним из первых в Казахстане, кто внедрит 
эти «облачные сервисы» в коммерческую 
эксплуатацию.

Дорога в облака
«Казахтелеком» о развитии новых технологий

Термин «краудсорсинг» 
впервые введен писателем 
Джеффом Хау и редактором 
журнала Wired Марком 
Робинсоном в июне 2006 года.

Сам термин «облачные 
технологии или облачные 
сервисы» (англ. – сloud 
сomputing) используется для 
любых сервисов, которые 
предоставляются через сеть 
интернет. Они делятся на 
три категории:

Это основные принципы, 
на которых строится 
понимание работы 
«облаков», заменяющих 
для пользователей 
их собственную 
информационную 
инфраструктуру или 
приложение.
«Облака» могут быть 
публичными и частными.
Основное отличие между 
ними – это разница в 
доступе. То есть пользование 
услугой из «облака» в 
закрытой от общего 
доступа инфраструктуре 
определенному количеству 
пользователей. Есть 
еще одно определение 
«виртуальное частное 
облако» – это когда 
провайдер использует 
публичную облачную 
инфраструктуру для 
организации частного 
облака. При таком подходе к 
организационной структуре 
часть информации 
клиента обрабатывается 
и хранится за счет 
ресурсов собственной 
инфраструктуры, а часть 
за счет ресурсов внешнего 
провайдера.

инфраструктура как сервис • 
(Infrastructure as a Service, 
IaaS);
платформа как сервис • 
(Platform as a Service, PaaS);
программное обеспечение • 
как сервис (Software as a 
service, SaaS).

Дата-центр (от англ. 
data center), или центр 
(хранения и) обработки 
данных (ЦОД/ЦХОД) – 
это специализированное 
здание для размещения 
(хостинга) серверного 
и коммуникационного 
оборудования и подключения 
абонентов к каналам сети 
интернет. Дата-центр 
исполняет функции 
обработки, хранения 
и распространения 
информации, как правило, 
в интересах корпоративных 
клиентов – он ориентирован 
на решение бизнес-задач 
путем предоставления 
информационных услуг. 
Дата-центры обычно 
расположены в пределах или 
в непосредственной близости 
от узла связи или точки 
присутствия какого-либо 
одного или нескольких 
операторов связи.

Краудсорсинг – это часть 
инноваций с расчетом 
на пользователя, при 
которых производители 
полагаются на 
пользователей не 
только в вопросе 
формулировки 
потребностей, но и в 
определении изделий 
и усовершенствований, 
которые бы 
удовлетворили данные 
потребности

Особых различий в функциональных возможностях 
«облачных офисов» и «облачных документов» нет. В них 
можно создавать и редактировать текстовые файлы, 
таблицы, презентации

Что касается 
дополнительных услуг, 
то на данный момент 
прорабатывается 
внедрение «облачной 
бухгалтерии», 
которая нацелена 
на представителей 
малого и среднего 
бизнеса. В разработке 
находится «облачный 
документооборот». 
Для примера, 
«Казахтелеком» внедрил 
у себя этот сервис
 еще в 1999 году. В 
компании сегодня 
более 15 тыс. человек 
работают в сети, 
из них порядка 12 
тыс. работают в 
системе электронного 
документооборота. 
Теперь же это решение 
АО «Казахтелеком» 
намерено предложить и 
другим компаниям
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МИРОВЫЕ

ЦУКЕРБЕРГ ПОКУПАЕТ 
МОБИЛЬНЫЙ 
ФОТОСЕРВИС

Основатель социальной сети Facebook Марк 

Цукерберг покупает мобильный фотосервис 

Instagram за $1 млрд. В штате компании всего 

13 человек, а приложением пользуются мил-

лионы людей по всему миру. Удивительный 

факт – лишь две недели назад приложение, ко-

торое обрабатывает фотографии в стиле ретро 

и выкладывает в соцсети, официально оценили 

в полмиллиарда, но Марк Цукерберг вдруг дал 

в два раза больше. Цукерберг и глава Instagram 

Кевин Систром выступили в своих блогах и 

пояснили: фотосервис будет развиваться неза-

висимо и сохранит бренд. Однако пользовате-

ли Instagram объявили 10 апреля днем траура. 

Недовольных  уже 30 млн, многие из них при-

зывают к бойкоту Facebook. Один из самых по-

пулярных способов – сменить аватар на черный 

квадрат с надписью RIP. В основном пользова-

тели опасаются появления рекламы. До этого 

дня Instagram работал на деньги меценатов и не 

принес создателям ни цента. (argumenti.ru)

ПРИБЫЛЬ IBM 
ВЫРОСЛА НА 7,1%

В I квартале 2012 года чистая прибыль 

корпорации International Business Machines 

Corp. (IBM) без учета единовременных статей 

баланса выросла на 36,9%, до $3,3 млрд, это 

$2,78 на акцию, что выше среднего прогноза. 

Годом ранее квартальная прибыль IBM состав-

ляла $2,41 на акцию. Чистая прибыль по ито-

гам квартала выросла на 7,1%, до $3,1 млрд, 

или $2,61 на акцию. Годом ранее этот пока-

затель составлял $2,86 млрд, или $2,31 на ак-

цию. Выручка IBM увеличилась до $24,7 млрд 

с $24,6 млрд. В IBM ожидают, что операцион-

ная прибыль по итогам 2012 года вырастет по 

крайней мере до $15 на акцию. (vedomosti.ru)

НОВЫЕ ЖЕРТВЫ 
GREENPEACE

Экологи Greenpeace заявили, что Apple, 

Microsoft и Amazon используют для обеспече-

ния работы своих «облачных сервисов» грязные 

энергоресурсы. В отчете на сайте организации 

поясняется, что речь идет об использовании 

угля для энергообеспечения центров обработ-

ки данных. Продукты сгорания угла способ-

ствуют глобальному потеплению, считают в 

Greenpeace. Так, по сведениям экологов, Apple 

вложила не менее $1 млрд в дата-центр в Север-

ной Каролине и объявила о планах строитель-

ства серверного центра в Прайнвилле (Орегон). 

Оба центра будут работать в основном на энер-

гии от сжигания угля, говорится в отчете. Apple 

опровергла эти обвинения. В компании заяви-

ли, что центр в Северной Каролине, который 

будет поддерживать работу «облачного сер-

виса» для хранения и синхронизации данных 

iCloud, будет использовать 20 мегаватт – лишь 

пятую часть объема электроэнергии, заявлен-

ного в отчете Greenpeace. При этом порядка 

60% потребляемой дата-центром энергии бу-

дет исходить из возобновляемых источников. 

В Amazon в ответ на обвинения Greenpeace от-

ветили, что поддержка работы дата-центров и 

«облачных сервисов» в целом более экологична, 

чем традиционное содержание отдельных сер-

веров для каждой бизнес-организации. Ранее 

экологи критиковали за использование угля и 

Facebook, однако сейчас эта компания вместе 

с Greenpeace продвигает использование возоб-

новляемых источников энергии, а новый дата-

центр Facebook в Швеции может полностью 

поддерживаться возобновляемой энергией и 

экономит энергию на охлаждении серверов за 

счет климата. (vedomosti.ru)

INTEL ПРЕДСТАВИЛ 
УЛЬТРАБУК

Intel представил концепт ультрабука-

гибрида Cove Point, способного превращаться в 

планшет. Проект был продемонстрирован в рам-

ках конференции для разработчиков и произво-

дителей Intel Developer Forum, которая прошла в 

Пекине. По словам Гэри Ричмана, директора по 

маркетингу подразделения PC Client Solutions 

компании Intel, товарная группа «ультрабуки» 

изначально задумывалась ими как группа, 

включающая не только ноутбуки, но и устрой-

ства в иных форм-факторах, в том числе гибрид-

ных. И показанный концепт – тому подтвержде-

ние. Cove Point представляет собой подобие Asus 

Transformer и, как справедливо замечает Wired, 

по сути представляет собой устройство для тех 

потребителей, которые не могут сделать выбор 

между традиционным ноутбуком и планшетом. 

Или для тех, кому, проще говоря, необходимы 

два устройства в одном. В раскрытом состоянии 

Cove Point представляет собой традиционный 

ноутбук с сенсорным экраном. А для того чтобы 

превратить его в планшет, необходимо сдви-

нуть экран вперед и прислонить его к клавиату-

ре, закрыв ее. Подобные технические решения 

уже встречались. Диагональ экрана в концепте 

составляет 12,5 дюйма, устройство предлага-

ется оснащать двумя разъемами USB 3.0 и од-

ним HDMI. В качестве операционной системы 

планшета предлагается использовать Windows 

8. Поскольку компания Intel не занимается вы-

пуском процессоров с ARM-архитектурой и не 

заинтересована в поддержке ее развития, речь 

идет о редакции платформы для x86. Это озна-

чает, что на таком устройстве пользователи 

смогут работать с существующими Windows-

приложениями, к которым они привыкли. Cove 

Point не является проектом-однодневкой для 

демонстрации возможностей микропроцессор-

ной платформы Intel, подчеркивает Ричман. 

По его словам, он и его команда работают над 

прототипом такого устройства с прошлого года. 

Стоимость подобного компьютера, однако, на 

первоначальном этапе не будет низкой, и позво-

лить его смогут себе далеко не все. По подсчетам 

Ричмана, в текущей конфигурации розничная 

цена устройства, если бы оно было выпущено на 

рынок сегодня, составила бы около $1 тыс. Cove 

Point задуман как референсный (шаблонный) 

дизайн, аналогично с Classmate PC, конструк-

цию которого производители лицензируют у 

Intel для адаптации школьного ноутбука под 

локальные рынки. Пока что ни один из произво-

дителей не заявил о желании принять участие в 

проекте. (cnews.ru)

Виктория Говоркова

«О
блачные технологии» становят-
ся все более востребованными. 
Это обусловлено и новыми эко-

номическими принципами, и сокраще-
нием затрат на управление ИТ-системой 
компаний, и новым подходом к повыше-
нию продуктивности. Сегодня даже не-
большие компании могут воспользовать-
ся системами корпоративного класса «в 
облаке» без значительных затрат и усилий 
по внедрению и развертыванию. «Анали-
тики отмечают, что среди заказчиков все 
актуальнее разговоры о том, что локаль-
ные дата-центры не могут обеспечить тот 
уровень безопасности и бесперебойности, 
который гарантируют глобальные дата-
центры, в частности от Microsoft», – го-
ворит Зауре Тынбаева, руководитель де-
партамента по работе с малым и средним 
бизнесом Microsoft Казахстан.

Но «облачные технологии» не созданы 
сами по себе и ради себя, их задача – об-
легчить работу пользователей и принести 
доход компаниям. Microsoft советует сво-
им партнерам быть готовым к новым воз-
можностям. Традиционно эта компания 
не продает свои продукты напрямую, с 
появлением «облака» такая концепция не 
изменится.

Для всех компаний-партнеров Microsoft 
с доступностью новых сервисов открыва-
ются «облачные», но вполне реальные пер-

спективы, независимо от существующей 
бизнес-модели и типа партнерства. Они 
есть у классических реселлеров, которые 
кроме лицензий и решений Microsoft те-
перь могут продавать «облачные сервисы» 
заказчикам, использующим старые версии 
ПО или конкурентные продукты. Есть они 
и у крупных реселлеров и интеграторов, 
которые на основе «облачных сервисов» 
могут создавать свои так называемые 
управляемые службы: набор пакетирован-
ных услуг консалтинга и обучения. Разра-
ботчики же могут создавать и продавать 
приложения на Windows/SQL Azure, а так-
же дополнять существующие приложения 
«облачными функциями». 

«По мере того, как интерес будет возрас-
тать, услуги по обучению и консультиро-
ванию, планированию и осуществлению 
миграции, администрированию пользова-
телей, управлению дадут партнерам воз-
можность сформулировать собственные 
предложения в «облаке», – говорит Зауре 
Тынбаева.

По ее словам, партнеры, которые про-
двигают сервисы на базовом уровне, полу-
чают от Microsoft постоянный рибейт, для 
общих партнеров в первый год предусмо-
трено 18% от сделки с заказчиком. Чтобы 
партнеры не оставляли заказчиков без 
внимания в последующие годы, Microsoft 
платит 6% по мере того, как заказчики 
используют данные сервисы. «Таким об-
разом, на самом выходном уровне, просто 

привлекая заказчиков, партнеры могут 
обеспечить себе постоянный приток дохо-
да. Существенных, реалистичных доходов 
можно ждать на второй год работы. Реаль-
ная доходность начинается с того момен-
та, когда они начинают разрабатывать до-
полнительные сервисы», – отмечает она. 
Это примерно 5 лет. 

Как говорят западные эксперты, если 
партнер не умеет создавать сервисы и пред-
лагать их заказчикам, то он, скорее всего, 
обречен на вымирание. В этом, по словам 
Зауре Тынбаевой, есть доля правды.

«Облако» трансформирует все аспекты 
бизнеса: от продаж и маркетинга до опера-
ций и финансов. Если раньше в сфере продаж 
преобладали одноразовые крупные проек-
ты ИТ-директорам, сейчас это будут регу-
лярные продажи большого количества не-
больших проектов руководителям бизнеса. 
В отношениях с клиентами фокус сместится 
с развертывания и внедрения ИТ-систем на 
консалтинг, интеграцию и сервисы. 

Консалтинг, настройка, обучение повы-
шают доходность бизнеса партнеров, но на 
создание этих компетенций потребуется 
время. Те компании, которые смогут про-
двигать хелп-деск, обслуживание и под-
держку пользователей, получат наивыс-
шую доходность. У них более устойчивая 
модель бизнеса, и в долгосрочной перспек-
тиве они получат наибольшие прибыли.

Существует множество исследований, 
посвященных не столько технической сто-

роне перехода в «облако», сколько бизнес-
трансформациям. Изучен опыт компаний, 
которые уже перешли в «облако» и могут 
поделиться своими рекомендациями. 
Одна из них – не ждите, что все будет легко 
и сразу. На это потребуются время и ин-
вестиции, переходить в «облако» нужно с 
четким пониманием цели и результата.

Суммируя опыт тех компаний, которые 
сумели перейти в «облако», получается, 
что это не всегда крупные компании. Зача-
стую это компании со штатом в 10 человек, 
но предлагающие уникальные сервисы.

По словам экспертов компании 
Microsoft, партнерство в «облаке» может 
быть успешным по многим параметрам. В 
первую очередь, это повышение прибыль-
ности и доходов компаний за счет новой 
аудитории заказчиков. «Облачные сер-
висы» существенно расширяют границы 
аудитории партнеров, не требуя дополни-
тельных инвестиций. Можно продавать 
всем: компаниям, использующим устарев-
шее или конкурентное ПО, компаниям, 
которые обслуживаются удаленно. 

В свою очередь обслуживание большо-
го количества заказчиков и развертыва-
ние большого количества проектов без на-
ращивания инфраструктуры и персонала 
может обеспечить быстрый рост бизнеса.

Пока же партнерам советуют узнавать 
как можно больше об «облачных сервисах» 
и изучать опыт других компаний, уже ра-
ботающих с «облачными технологиями».

Нургуль Айтпаева

В
есной, наводя порядок и чистоту 
дома, неплохо было бы провести 
«субботник» и в собственном ком-

пьютере, на котором со временем на-
капливается много лишней невидимой 
«электронной» пыли. Обычно у многих 
пользователей просто не хватает времени 
или желания на то, чтобы провести такую 
«генеральную уборку».

Не стоит недооценивать риски от необ-
новленного ПО, которое открывает двери 
киберпреступникам в вашу систему, сове-
туют специалисты G Data SecurityLabs. Во 
время весенней профилактики мобильных 
девайсов они советуют обратить особое 
внимание на установленные приложения 
и их права доступа, которые могли рас-
шириться во время загрузки обновлений. 
Не стоит забывать и о порядке в интерне-
те: удалите ненужные аккаунты, которые 
вы больше не используете: для покупок в 
интернет-магазинах и онлайн-аукционах.

«Пользователям следует регулярно 
проводить чистку своих ПК, смартфонов 
и планшетов для того, чтобы выявить не-
активные программы, которые давно не 
обновлялись или больше не используют-
ся. Необновленное ПО – залог успеха ки-
берпреступников», – рассказывает Ральф 
Бенцмюллер, руководитель лаборатории 
безопасности G Data SecurityLabs. «Также 
не забудьте проверить списки друзей в 
социальных сетях. За некоторыми про-
филями скрываются мошенники, которые 
готовы отправить вам на первый взгляд 
безобидные ссылки, ведущие на вредонос-

ные сайты. Более того, мы советуем уда-
лить старые профили с торговых онлайн-
площадок».

Для персональных компьютеров
Юрий Наместников, старший антивирус-
ный эксперт «Лаборатории Касперского», 
в первую очередь советует проверить 
статус обновлений антивирусных баз 
установленного защитного решения. К 
сожалению, не все пользователи уделяют 
должное внимание тому, как часто эти 
базы обновляются. А ведь именно от сво-
евременности получения обновлений во 
многом зависит надежность антивирус-
ной защиты и скорость реакции на угрозы, 
количество которых постоянно растет.

«Ежедневно мы фиксируем порядка 70 
тыс. новых вредоносных программ и вно-
сим информацию о них в наши антивирус-
ные базы, которые затем доставляются на-
шим миллионам пользователей. Нетрудно 
представить, какой будет результат, если 
нужная информация не будет доставлена 
на компьютер или устройство вовремя 
или с большим опозданием. В результате 
риск заражения опасным зловредом на-
много увеличивается», – говорит г-н На-
местников.

Во-вторых, следует удалить старые и не-
используемые программы и приложения. 
Они не только занимают память, но также 
могут содержать уязвимые места или про-
сто «ошибки», используя которые, вредо-
носные программы могут проникнуть на 
компьютер или устройство.

Разобравшись с неиспользуемыми про-
граммами, не стоит забывать и про те 

полезные приложения, с которыми при-
ходится иметь дело каждый день, прежде 
всего, Adobe Reader, Java, Flash Player. Для 
этих программ рекомендуется загрузить 
актуальные обновления, чтобы устранить 
«ошибки» в них, через которые вирусы 
чаще всего проникают на компьютеры 
пользователей. В свете последних собы-
тий это стало крайне актуально и для вла-
дельцев Mac-устройств.

«Готовясь к лету, мы, как правило, раз-
бираем гардероб и убираем зимние вещи 
в шкаф. Похожие действия уместны будут 
и в отношении компьютера, на котором 
мы храним большой объем персональной 
информации, включая всевозможные лич-
ные документы, контакты, пароли. Чтобы 
избежать неприятностей и разочарования 
в связи с потерей или кражей этих дан-
ных, рекомендуется провести их резерв-
ное копирование на внешнем носителе 
для надежного хранения», – рекомендует 
эксперт.

Кроме того, полезно проверить свои 
пароли к наиболее часто используемым 
онлайн-ресурсам, и если они слишком 
простые, то стоит поменять их на более 
надежные. Выбирая подходящее кодовое 
слово, следует использовать одновремен-
но буквы нижнего и верхнего регистра, 
цифры и другие символы. Не рекомендует-
ся применять один пароль для нескольких 
учетных записей.

Специалисты G Data во время эффек-
тивной весенней чистки советуют удалять 
временные папки. «Регулярно удаляйте 
временные файлы, которые накаплива-
ются в папке Windows Tem и содержат ре-

зультаты вашего интернет-серфинга. Очи-
стив эти папки, вы удивитесь, насколько 
ваш компьютер стал быстрее работать», 
– утверждают эксперты.

История поиска и cookies в браузере 
должны быть очищены после каждой 
интернет-сессии. Это можно установить 
автоматически, используя настройки 
браузера. Большинство браузеров на-
строены на «приватный» режим, который 
предусматривает автоматическое уда-
ление временных папок после интернет-
серфинга.

Для смартфонов 
и планшетных ПК
Специалисты советуют внимательно 
изучить установленные приложения в 
вашем смартфоне или планшетнике, а 
также проверить их настройки автори-
зации. Обновление приложений нередко 
вносит изменения в права доступа к ин-
формации, но пользователи зачастую не 
обращают на это внимание. Поэтому вни-
мательно изучите разрешения для при-
ложений и удалите те, которые вызывают 
подозрение.

Даже если вы удалили приложение, на 
всякий случай проверьте внутреннюю 
память или SD-карту, потому что остатки 
программы могут оставаться там. Прило-
жения обычно располагаются в папках, 
которые носят имена самих приложений.

Установите на ваш смартфон или план-
шетный компьютер решение для безопас-
ности, которое защитит вас не только от 
вредоносных файлов, но и подозритель-
ных приложений.

Как заработать на 
«облачных технологиях»?
Microsoft советует партнерам подготовиться к новым возможностям

Весенняя уборка для 
безопасного интернета
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KASE

На казахстанском рынке во вторник наблюдалась активность по 
простым акциям «Казахтелекома». В этот день объем торгов по 
акциям компании превысил 300 млн тенге, на 2,1% снизилась 
цена акций. Благодаря росту котировок акций Халык Банка и РД 
«КазМунайГаз» значение индекса KASE все же выросло. Акции Ха-
лык Банка взлетели на 6,7%. 

Интересны для покупки простые акции Халык Банка, имею-
щие хорошую поддержку на уровне 200 тенге. Сейчас акции вы-
глядят привлекательно, на текущих ценовых уровнях 236,5 тенге 
за акцию, учитывая благоприятные перспективы роста чистой 
прибыли. Анализируя эти акции, можно предположить ежегод-
ные темпы роста в ближайшие три года, которые составят не ме-
нее 20%.  474 тенге – целевой уровень по простым акциям.

Азиатские рынки: слабеющая иена вновь выводит 
японский рынок в лидеры роста

Японский Nikkei +1,9%
Гонконгский Hang Seng +1,23%
Корейский Kospi +1,04%
Шанхайский SSE +1,33%

Азиатские фондовые индексы сегодня вновь двигаются вслед за 
своими западными ориентирами, которые, в свою очередь, про-
демонстрировали позитивную динамику на фоне выходившей 
статистики и размещения испанских облигаций. Вчера несколько 
восстановился спрос не только на фондовые, но и на прочие «ри-
скованные» активы, в частности валюты и сырье. На этом фоне 
японская иена (исторически выступающая как защитный актив) 
вновь начала ослабление, после нескольких дней, проведенных 
ниже уровня 81 в паре с американским долларом. Сегодня за дол-
лар дают 81,3 иены, и японский фондовые индекс Nikkei выглядит 
лучше остальных. Соответственно обратить внимание можно на 
японских экспортеров, так, Canon дорожает на 3%, TDK в плюсе 
на 3,8%, Honda Motor растет на 4%. Последнему поддержку ока-
зывает сообщение в издании Nikkei, говорящее о том, что компа-
нияначнет перерабатывать редкие металлы из аккумуляторных 
батарей, что позволит увеличить экономию.

Уверенно сегодня чувствуют себя сырьевые компании, китай-
ская нефтяная Cnooc прибавляет 4,5%, ее японский коллега Inpex 
(+2%), австралийский BHP Billiton (+2,5%). Дополнительным по-
водом для покупок акций австралийских горных компаний слу-
жат сообщения об увеличении их объема производства.

Довольно неплохо сегодня выглядит и финансовый сектор, 
Mitsubishi UFJ Financial Group и Sumitomo Mitsui Financial Group 
прибавляют по 3,5% в Токио, China Merchants Bank и Bank of 
Communications в Шанхае растут на 1,5%.

В корпоративном плане можно отметить японскую «дочку» 
американского интернет-гиганта Yahoo Japan, акции которой де-
шевеют на 3% после заявления руководства материнской компа-
нии о возникновении трудностей с продажей актива китайской 
Alibaba.com, о чем стороны вели переговоры на протяжении по-
следних месяцев.

Рынки Америки: квартальные отчеты банков 
не сдержали продажи

Не удалось в прошедшую пятницу американским индексам про-
должить восходящее движение в рамках отскока от среднесроч-
ного тренда. Вместо того чтобы вывести итоговый недельный 
результат в плюс, индекс широкого рынка S&P500 практически 
нивелировал рост четверга, потеряв 1,25% капитализации.

Собственно в четверг цены росли на слухах об уверенном ро-
сте китайского ВВП в I квартале 2012 года, которые не подтверди-
лись, что явно разочаровало инвесторов.

Кроме того, произошел очередной скачок доходностей ис-
панских 10-летних гособлигаций к отметке 6%, поддерживае-
мый ростом стоимости кредитно-дефолтных свопов на долг 
страны до исторических рекордов на уровне 502,5 базисных 
пунктов.

Не помогли на этот раз и формально сильные данные кварталь-
ных отчетов американских корпораций. Прежде всего, речь идет 
о финансовых результатах одного из столпов банковской системы 
США – JPMorgan Chase, чистая прибыль которого за январь-март 
сократилась до $5,38 млрд с рекордных $5,56 млрд, полученных 
за аналогичный период 2011 года. В расчете на акцию прибыль 
составила $1,31, тогда как аналитики ожидали $1,17.

Следом за JP свою отчетность обнародовал Wells Fargo, также 
порадовав игроков более оптимистичными, нежели прогнозы, 
результатами – чистая прибыль выросла до $4,25 млрд, или 75 
центов на акцию, по сравнению с 67 центами на акцию и прогно-
зом в 73 цента.

Акции JPMorgan Chase и Wells Fargo на финише торгов пока-
зали существенное снижение, скорректировавшись на 3,64% и 
3,47% соответственно. Однако наибольшие потери в секторе кос-
нулись бумаг Bank of America (-5,34%) и Morgan Stanley (-5,16%).

Опубликованная за океаном статистика по динамике индекса 
потребительских цен не привнесла новых эмоций на рынки, вви-
ду того, что изменение показателя совпало с прогнозами экспер-
тов, составив 0,3% в марте в месячном выражении по основному 
индексу и 0,2% по базовому, исключающему волатильные цены 
на топливо и продукты питания. В то же время негатива добавило 
снижение индекса потребительского доверия Университета Ми-
чигана с 76,2 до 75,7 согласно предварительным данным в апре-
ле.

Выступление главы ФРС Бена Бернанке в пятницу не оказало 
никакой поддержки «быкам», если не сказать об обратном. Пред-
седатель Феда вновь говорил о проблемах с теневым банкингом. 
Говоря в общем о причинах кризиса и реакции ФРС, Бернанке 
подчеркнул, что наблюдавшиеся события на рынке субстандарт-
ных ипотечных кредитов – это яркий пример триггера кризиса, 
тогда как коренные проблемы представляли высокий уровень 
кредитного плеча, чрезмерную зависимость от нестабильного 
краткосрочного финансирования, недостатки в области управле-
ния рисками в крупнейших финансовых компаниях, а также ис-
пользование экзотических и непрозрачных финансовых инстру-
ментов.

Металлы: котировки меди показали максимальное 
снижение с декабря 2011 года

Commodities стремительно корректируются на опасениях замед-
ления мировой экономики, наибольший удар приняли на себя 
промышленные металлы.

На прошлой неделе были опубликованы весьма важные ма-
кроэкономические данные, которые сразу отразились на товар-
ных рынках – Китай сообщил, что рост его ВВП в первом квартале 
составил 8,1% при ожидающихся 8,4%. Показатель оказался ми-
нимальным за три года и сразу обрушил цены на медь, так как 
КНР играет важнейшую роль в мировом потреблении этого ме-
талла. Также негативно могло отразиться снижение американ-
ского индекса потребительского доверия в апреле – с 76,2 до 75,7 
пунктов.

Трехлетние фьючерсы меди в пятницу просели с $8190 до 
$7960, а сегодня они продолжили снижение до $7890. В целом за 
прошлую неделю медь подешевела на 4,4% – сильнейшая коррек-
ция с декабря прошлого года.

«Китайская экономика оказалась слабее, чем ожидалось, а 
слабое потребительское доверие в США только усилило опасение 
того, что спрос на медь будет слабым», – отмечает Деннис Каджи-
гас, главный рыночный стратег Zaner Group.

Еще одним негативным сигналом является рост запасов меди 
на LME на 3,2% в этом месяце. Для сравнения: в I квартале этот по-
казатель упал на 31%. По мнению Barclays, такая динамика будет 
только усиливать давление на цены на металл.

Тем временем, драгметаллы также чувствуют себя не лучшим 
образом – золото просело на 0,91%, до $1642 из-за экономических 
опасений, а платина опустилась до двухмесячного минимума.

Котировки металлов: 
Никель: $17968.0/т. (-1.87%)
Медь: $7892.0/т. (-1.23%)
Алюминий: $2064.75/т. (-0.25%)
Золото: $1642.43/тр. унц. (-0.91%)
Серебро: $31.26/тр. унц. (-0.83%)
Палладий: $639.70/тр. унц. (-0.04%)
Платина: $1563.50/тр. унц. (-0.89%)

Российский рынок – итоги торгов: это не полет, 
это падение с размахом!

Несмотря на общий положительный фон на мировых торговых 
площадках, российский фондовый рынок во вторник так и не смог 
выйти в плюс. Если абстрагироваться от локального позитива, ко-
торого стало достаточно для роста американских и европейских 
индексов, продолжение нисходящего движения индексов ММВБ 
и РТС выглядит вполне закономерно: при растущей стоимости 
нефти наши бумаги значительно опережали общемировые темпы 
роста с начала текущего года, теперь настал «час расплаты».

В деталях:
Позитивные факторы:
1. Позитивная статистика из Европы.
2. Положительные результаты размещения векселей правитель-
ством Испании.
3. Позитивная статистика по рынку недвижимости из США.
4. Уверенный рост европейских индексов, открытие Америки в 
«зеленой зоне».
Негативные факторы:
1. Нефть Brent продолжает коррекцию, дневной «прокол» уровня 
$118 за баррель.
2. Неоднозначные заявления Владимира Путина касательно на-
логообложения добывающего сектора.

На рынках:

«Нефтезависимое» ралли прошедшей зимы наложило отпечаток 
на текущую динамику добывающего (и смежных) сектора рос-
сийского фондового рынка. Цены на «черное золото» продолжают 
корректироваться, бумаги наших нефтегазовых гигантов следу-
ют в том же направлении. Порой даже вопреки росту западных 
фондовых индексов и/или положительному внешнему фону.

Начав день в небольшом минусе, на фоне новостей о сокраще-
нии притока капитала в экономику Китая за прошедший пери-
од (и соответствующий «минус» фондовой Азии), наши индексы 
приготовились «радостно» встречать статданные по Европе. Дан-
ные вышли, европейские индексы выросли, фьючерсы на амери-
канские индексы тоже. Индексы ММВБ и РТС не более часа на-
ходились в положительной зоне, после чего снова просели. Всю 
картину «дополнил» В.В. Путин со своими заявлениями о недоста-
точной налоговой нагрузке на добывающий сектор (в частности, 
газовый). После этого ни положительные результаты аукциона 
по размещению испанских векселей, ни положительные данные 
по рынку недвижимости США не смогли остановить продажи по 
большинству из российских бумаг.

Из наиболее ликвидных бумаг больше всего «досталось», как 
нетрудно догадаться, «Газпрому», даже с учетом новости о со-
вместных планах с НОВАТЭК (последняя, при этом, дорожает на 
закрытии сессии). Неутешительные -1,956%. Примерно такой же 
результат показали СургутНГз преф (-2,2%) и ФСК ЕЭС (-2,27%).

Весь день лихорадит автопром: КАМАЗ и АвтоВаз теряют бо-
лее 2%.

СОЛЛЕРС показывал подобные результаты в течение дня, одна-
ко к концу сессии сумел выйти в плюс: +1,75% к концу торгов.

Так же лучше рынка сегодня смотрится банковский сектор. 
Сбербанк плюсует 1%. ВТБ закрывает сессию примерно «в ноль». 
Хорошо отторговались «Система» (+1,78%) и «Акрон» (+1,7%).

Завтра нас ожидают данные по безработице в Великобритании 
и по запасам нефти США. И если они так же (как и сегодня) будут 
положительными, будет любопытно посмотреть, сможет ли пре-
рваться нисходящий импульс на российском фондовом рынке.

Рынок нефти: «военный» риск в марке Brent 
ликвидируется

Цены на нефть по итогам прошедших торгов показали разнона-
правленную динамику. Мы наблюдали резкое снижение сорта 
Brent, в то время как WTI оставался на месте. Таким образом, 
спрэд между марками уменьшился и в данный момент находится 
на уровне $15,3.

Участники торгов в понедельник отыгрывали субботние со-
бытия встречи «шестерки» международных посредников с пред-
ставителями Ирана. Положительные итоги переговоров спрово-
цировали ликвидацию части риска военного конфликта, который 
заключен в цене Brent.

Выходящая вчера статистика в целом была проигнорирована. 
По данным Министерства торговли США, розничные продажи в 
прошлом месяце увеличились на 0,8% по сравнению с предыду-
щим месяцем, тогда как аналитики, опрошенные Bloomberg, про-
гнозировали повышение показателя на 0,3%. Товарные запасы в 
США в феврале выросли по сравнению с предыдущим месяцем на 
0,6%, что совпало с предварительными оценками экспертов. 

Что касается технической картины, то пока все идет по наше-
му сценарию. После очередного спуска ниже $120-121 за баррель 
теперь мы ожидаем поход Brent к следующей среднесрочной цели 
$115,5.

В текущий момент июньский фьючерс на нефть марки Brent 
торгуется с понижением, теряя 0,25% к закрытию предыдущего 
торгового дня.

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Это не полет, это 
падение с размахом

Значение 1D 1M YTD

Brent 0.09% -1.31% ▼ 10.37% 0.09%
WTI 1.23% 3.15% ▲ 5.43% 1.23%
Urals 0.10% -2.01% ▼ 8.66% 0.10%
Золото -0.14% -0.35% ▼ 5.73% -0.14%
Никель 1.82% -1.94% ▼ -5.20% 1.82%
Медь 1.42% 1.32% ▲ 7.56% 1.42%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1472 -0.41% ▼ -9.1% 4.9%
РТС 1585 -0.14% ▼ -8.9% 15.3%
S&P 1391 1.55% ▲ -1.0% 10.6%
DJIA 13116 1.50% ▲ -0.9% 7.3%
NASDAQ 3043 1.82% ▲ -0.4% 16.8%
DAX 6801 2.65% ▲ -5.0% 15.3%
FTSE 5767 1.78% ▲ -3.3% 3.5%
Hang Seng* 20807 1.19% ▲ -2.4% 12.9%
Shanghai* 2366 1.33% ▲ -1.6% 7.6%
Nikkei-225* 9645 1.90% ▲ -4.8% 14.1%
S&P фьюч.* 1386 0.20% ▲ -0.9% 11.2%

* текущая сессия

EUR/USD 1,3104 ▲ 0,59% USD/JPY 81.29 ▲  0.46% GBP/USD 1.5930 ▲  0.65% USD/CHF 0.9155 ▼ 0.54% EUR/GBP 0.8235 ▲ 0.12%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▲ ▲
1.50% 1.23% 1.33% 0.50%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 19 апреля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

150.51 153.09 ▲

232.15 235.85 ▲

0.02 0.02

40.37 40.20 ▲

148.26 147.64 ▲

193.78 193.19 ▼

145.24 149.10 ▲

23.45 23.42 ▲

533.31 530.51 ▼

3.19 3.16

278.42 276.69 ▼

56.14 55.96 ▼

43.76 46.31 ▼

39.54 39.37 ▲

4.76 5.00 ▲

114.34 118.06 ▲

78.49 82.62 ▲

0.08 0.08

18.48 18.40 ▲

21.66 21.83 ▼

158.65 160.79 ▼

12.80 12.97 ▼

1.90 1.81 ▼

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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ответствующему научному и клиническому опыту 
эксперта;
Планирование, подготовка необходимого инфор-• 
мационного материала, организация и проведение 
Совета экспертов по соответствующему терапев-
тическому направлению, согласно медицинскому 
плану; 
Помощь при подготовке и организации программ • 
медицинского обучения, проводимых внешними 
экспертами на принципах научного взаимодей-
ствия;
Фармаконадзор – ответственность по сбору, запол-• 
нению карт сообщений, отправка отчетов согласно 
срокам, установленным СОП.

Требования:
Высшее образование – медицинское (обязатель-• 
но), научная степень (желательно);
Наличие опыта клинической работы (обязатель-• 
но), наличие научного опыта (желательно);
Владение английским языком на продвинутом • 
уровне (Advanced);
Предыдущий опыт работы на аналогичной долж-• 
ности от 6 месяцев – желательно;
Владение персональным компьютером: MS Word, • 
MS Excel, MS Outlook, Internet;
Владение презентационными навыками и навыка-• 
ми проведения тренинга (желательно).

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ/ HR, Астана

Обязанности:
Разработка внутренних нормативных документов • 
службы управления персоналом;
Обеспечение соблюдения единых процедурных и • 
нормативных стандартов по кадровым вопросам;
Формирование организационной структуры, кон-• 
троль ведения штатного расписания;.
Консультирование сотрудников банка по вопросам • 
трудовых отношений;
Контроль за соответствием кадрового делопро-• 
изводства внутренним нормативным документам 
банка;
Организация ведения кадрового учета;• 
Автоматизация кадрового документооборота (вне-• 
дрение электронной БД по согласованию кадро-
вых решений, подготовка техзаданий, сопрово-
ждение).

Требования:
Экспертное знание трудового законодательства;• 
Навыки внедрения автоматизированных систем;• 
Знание английского языка на уровне продвинутого • 
пользователя;
Навыки разработки нормативных документов по • 
управлению персоналом;

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

VACANCIES IN FOREIGN BANK, Almaty

1. CREDIT CARD PRODUCT-MANAGER  
2.  RETAIL CREDITS AND LOANS 

UNDERWRITING MANAGER

Responsibilities:
Developing new card products and features;• 
Organizing of marketing campaigns;• 
Managing merchant relations;• 
Designing of activation campaigns.• 

Requirements:
3-4+ experience in bank retail marketing/underwriting • 
department;
Work experience in leading retail banks of Kazakh-• 
stan;
Knowledge of credit cards and/or other bank products • 
marketing/underwriting operating;
Experience in launching of new bank products.• 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

МЕДИЦИНСКИЙ СОВЕТНИК, Алматы 

Обязанности:
Правильная интерпретация и внедрение соответ-• 
ствующих кодов/политик/ СОПов компании в це-
лях защиты безопасности пациентов и репутации 
компании;
Разработка и внедрение медицинского плана по • 
соответствующим продуктам компании по согла-
сованию с маркетинговым отделом;
Подготовка и проведение медицинского тренинга • 
по соответствующему терапевтическому направ-
лению для сотрудников маркетингового отдела и 
внешней службы;
Определение/выявление внешних экспертов тера-• 
певтического направления (специалисты здраво-
охранения, организации пациентов) согласно со-

Навыки ведения КДП в компании численностью от • 
150 человек;
Высшее образование (юридическое образование • 
или управление персоналом);
Более 5 лет опыта работы в области управления • 
персоналом, желательно банк.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

CATEGORY DEVELOPMENT MANAGER, 
Almaty

Responsibilities:
Develop, communicate, implement, and monitor stra-• 
tegic business plans for assigned categories in all retail 
channels;
Develop, explore and daily run Category Management • 
Project with major clients in Kazakhstan to optimize 
product categories;
Prepare market analysis for respective categories; • 
Take part in strategic development of product place-• 
ment on shelves; 
Take part in discussion of launching new products in • 
defi nite categories; 
Maintain knowledge of database for respective cate-• 
gories, maintain and develop periodic reporting on the 
category to the clients; 
Develop and organize all types of in-store promotion • 
activities; 
Manage the product assortment, variety, quality and • 
new product introductions for the category;
Identify opportunities to enhance category sales and • 
profi ts and reduce costs from a total value chain per-
spective;
Integrate procurement and merchandising responsi-• 
bilities for categories;
Provide analytical and technical support services for • 
inventory management, space management and infor-
mation systems.

Requirements:
University degree in Marketing or Sales is a privi-• 
lege;
5 to 6 years experience (minimum 3 years of relevant • 
experience) in FMCG/ consumer electronics sphere;
Advanced English skills as a must;• 
The ability to manage category management and • 
trade marketing techniques (e.g.geo-merchandis-
ing), panel analyses and marketing studies;
 Creativity and initiative needed to design original • 
merchandising tools and ensure that they are imple-
mented;
Strong Analytical Skills;• 
Strong Communication and Negotiation Skills;• 
Ability to work on various subjects simultaneous-• 
ly.

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

IT SUPPORT SPECIALIST – Astana / Aktobe / 
Almaty 

Responsibilities:
Provide remote and onsite deskside support in the as-• 
signed region;
Resolve assigned incidents in compliance with de-• 
fi ned SLAs and CTQs;
Serve as a single point of contact for a user on as-• 
signed issues;
Deploy new PCs for new hires or in scope of replace-• 
ments;
Provide users with basic IT overview and training dur-• 
ing onboarding;
Coordinate all repairs, replacements, and warranty ac-• 
tivities on PCs with vendors;
Coordinate work of other deskside technicians, if as-• 
signed lead in a certain task or region;
Own ITAM records for PCs in the assigned region and • 
ensure 100% accuracy;
Proactively learn all client-related IT security policies, • 
educate users, and ensure compliance within assigned 
region;
Detect and proactively escalate any systemic prob-• 
lems in HW, OS, core SW, and IT security;
Participate in assigned regional and global initiatives.• 

Requirements:
BS in Computer Science, Information Systems, Infor-• 
mation Technology;
At least 1-2 year of deskside support experience;• 
Understanding of architecture and design of local area • 
networks (LAN), telecommunications technologies, 
and server equipment;
Expertise in client Operating Systems Microsoft Win-• 
dows XP and Microsoft Windows 7;
Expertise in Microsoft Offi ce and other offi ce produc-• 
tivity software;
Expert understanding of personal computer architec-• 
ture at components level;
Familiarity with security and intrusion prevention sys-• 
tems;
Strong oral and written communication skills;• 
Proven analytical and problem resolution skills;• 
Willingness to travel 20-50% of time;• 
Fluent English.• 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Ирина Лукичева

С недавних пор согласно новому 
формату одним из направлений 
стипендии «Болашак» является на-

правление на стажировки в зарубежные 
организации научно-педагогических, 
инженерно-технических и медицинских 
работников. По замыслу организаторов, 
это новшество позволит справиться с за-
дачами кадрового обеспечения. Об этом 
«Капитал.kz» рассказал начальник отдела 
приема документов и организации кон-
курса АО «Центр международных про-
грамм» Досхан Кудайбергенов.

В 2011 году решением республиканской 
комиссии по подготовке кадров за рубе-
жом под председательством государствен-
ного секретаря РК Каната Саудабаева был 
принят план развития международной 
стипендии президента РК «Болашак» на 
2011-2015 годы. В этой связи любая орга-
низация образования, производственная 
или медицинская, имеет возможность на-
править своих сотрудников за рубеж.

Педагоги могут поехать в образова-
тельные учреждения, врачи в больницы, 
а производственники на промышленные 
заводы мирового уровня. Срок прохож-
дения стажировки может доходить до 12 
месяцев. Кроме этого, у специалистов есть 
неоспоримое преимущество: дополни-
тельно пройти 6-месячную языковую под-
готовку.

Теперь казахстанские организации 
должны начать работу в сфере междуна-
родного сотрудничества. «Необходимо 
вести постоянный поиск потенциальных 
предприятий, где бы они хотели пройти 
стажировку. Никто, кроме работников 
самой организации, не знает, какие ком-
петенции необходимо развивать у своего 
персонала и в какие зарубежные органи-
зации лучше всего поехать», – отмечает г-н 
Кудайбергенов.

Трудоустройство болашаковцев будет 
осуществлено с учетом запросов регионов. 
Например, любой крупный работодатель 
определяет у себя в штате конкретного че-
ловека или группу людей и отправляет их 

в АО «Центр международных программ» 
по заявке. В ней объясняется, какого спе-
циалиста и по какой программе работода-
телю необходимо обучить.

При этом заключается трехсторонний 
договор между работодателем, стипен-
диатом и Центром международных про-
грамм. Согласно ему, центр берет на себя 
обязательство обучить студента, работо-
датель – трудоустроить выпускника по его 
специальности, а стипендиат обязуется 
хорошо отучиться, вернуться и работать в 
своей организации.

«Соответственно, организации из 
регионов направляют по заявке своих 
работников, которые после окончания 
обучения или стажировки за рубежом 
вернутся в регионы для 5-тилетней отра-
ботки. Один из результатов реализации 
программы заключается в насыщении 
регионов кадрами с зарубежным образо-
ванием, а также мы будем ориентировать 
организации на четкое планирование 
своих потребностей в кадрах», – расска-
зывает г-н Кудайбергенов.

Приказом МОН РК № 149 от 6 апреля 
2012 года были утверждены сроки приема 
документов и проведения конкурса. При-
ем документов на конкурс по программе 
«Болашак» будет проходить с 14 мая по 31 
июля 2012 года. Прием документов для ка-
тегории самостоятельно поступивших – с 
14 мая по 29 июня 2012 года. Проведение 
самого конкурса начнется 4 июня 2012 
года и продлится до 31 января 2013 года. 
После сдачи документов и изучения их на 
предмет соответствия требованиям сти-
пендии «Болашак» претендент допускает-
ся к конкурсу.

Конкурс состоит из 5 туров:
1 тур – тестирование на определение 

уровня знания иностранного языка. От 
данного тура освобождаются самостоя-
тельно поступившие претенденты и пре-
тенденты на прохождение стажировок.

2 тур – тестирование на определение 
уровня знания государственного языка.

3 тур – психологическая диагностика 
способностей к обучению и проживанию 
за рубежом.

4 тур – персональное собеседование 
с членами независимой экспертной ко-
миссии. В состав НЭК входят эксперты 
по отдельным областям из числа ру-
ководящего состава профильных го-
сударственных органов; эксперты из 
национальных компаний, высших учеб-
ных заведений Республики Казахстан, 
научно-исследовательских институтов 
и других специализированных учрежде-
ний.

5 тур – заседание республиканской ко-
миссии по подготовке кадров за рубежом 
под председательством государственного 
секретаря Республики Казахстан.

«Количество выпускников, завершив-
ших обучение за рубежом в рамках про-
граммы «Болашак» в 2010-2011 годах, 
составляет 1854 человека. Из них, по 
состоянию на 13 апреля текущего года, 
подтвердили трудовую деятельность 
1234 человека», – заключил Торехан 
Абраимов, начальник отдела по работе с 
выпускниками АО «Центр международ-
ных программ».

Казахстанская футурология в действии
Образовательная программа «Болашак» меняется 
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Вячеслав Селезнев, (фото: iihf.com)

В венгерском Секешфехерваре 
завершился чемпионат мира 
по хоккею в группе B для 

спортсменов не старше восемнад-
цати лет. В этом турнире приня-
ла участие и сборная Казахстана. 
Соперниками нашей хоккейной 
дружины стали сборные: Белару-
си, Австрии, Венгрии, Польши и 
Украины. 

В первый день турнира, а имен-
но в прошлую среду наши юноши 
в упорном поединке расправи-
лись со сборной Украины. «Жовто-
блакитные» в первом периоде 
вышли вперед благодаря точному 
броску Кирилла Бондаренко. По-
допечным Василия Васильченко 
лишь во втором периоде удалось 
восстановить равновесие во встре-
че. Забитой шайбой отметился на-
падающий усть-каменогорского 
«Торпедо» Алексей Колпаков. Одна-
ко украинцы снова оставили наших 
соотечественников в роли догоня-
ющих, после того как Володимир 
Чердак удачно завершил атаку 
своей команды. К чести наших хок-
кеистов, еще во втором периоде им 
удалось не только отыграться, но и 
выйти вперед. Сначала бросок Се-
мена Кошелева достиг своей цели, 
а затем результативно сыграл Ни-
кита Михайлис, представляющий 
столичный «Барыс». 

В третьем периоде все тот же 
неугомонный Михайлис довел пре-
имущество казахстанцев до вполне 
комфортной разницы – 4:2. Однако 
украинцы нашли в себе силы оты-
грать эту разницу и перевести игру 
в овертайм. Точное завершение 
атак на счету Виктора Захарова и 
Володимира Чердака. 

В овертайме спасение для на-
шей сборной пришло в лице Юрия 
Сергиенко, который поставил по-
бедную точку в матче – 5:4.

Также в этом туре сборная Бе-
ларуси крупно обыграла Польшу 
– 7:0, а команда Австрии со счетом 
5:4 заставила капитулировать Вен-
грию.

В день космонавтики наши хок-
кеисты встречались с поляками. В 

этом матче подопечные Василия 
Васильченко ровным счетом не 
испытали никаких проблем. Уже 
в первом периоде казахстанцы че-
тырежды «расписались» в воротах 
соперника. Удачно в завершающей 
стадии атак сыграли: Владислав 
Хохулев, Иван Степаненко, Данияр 
Каиров, а также Нурлан Кабиев. А 
вот поляки забили лишь однажды, 
сделал это Радослав Мельничек. Со-
образив на двоих в первом периоде 
пять шайб, команды, судя по всему, 
в следующую двадцатиминутку ис-
черпали голевой лимит и не смогли 

поразить ворота друг друга ни разу. 
Зато в третьем периоде казахстан-
цы трижды вынуждали польскую 
оборону капитулировать. На сей 
раз отличились: Иван Кинстлер, 
Евгений Евсеев и Александр Поля-
ков, и счет стал разгромным – 7:1. 
Также в этот день белорусы не оста-
вили шансов австрийцам – 5:1. А 
сборная Украины обыграла коман-
ду Венгрии со счетом 5:3. 

Третий тур свел нашу дружину 
с австрийской сборной. Здесь до се-
редины третьего периода подопеч-
ные Василия Васильченко не испы-
тывали никаких проблем. В первую 
двадцатиминутку Александр Ка-

люжный и Юрий Сергиенко свои-
ми точными бросками обозначили 
комфортное преимущество нашей 
сборной. Во втором периоде Ники-
та Михайлис, Владислав Хохулев и 
Кирилл Савицкий довели дело до 
разгрома – 5:0. 

В начале третьего периода ав-
стрийцы благодаря точному броску 
Филиппа Кройзера отыграли одну 
шайбу. А вскоре Никита Михайлис 
и Евгений Евсеев, казалось, что 
оформили окончательный разгром 
европейцев, установив счет 7:1. Од-
нако Валентин Лейлер, Максими-

лиан Рейсингер и Филлип Линднер 
сделали поражение австрийцев не 
столь болезненным – 4:7. В другом 
матче дня украинцы лишь в овер-
тайме сломили сопротивление ко-
манды Польши, победив со счетом 
7:6. А белорусы, уступая по ходу 
встречи Венгрии со счетом 0:2, 
только в третьем периоде сумели 
трижды распечатать ворота сопер-
ника и добыть волевую победу.

В четвертом туре сборная Ка-
захстана встречалась с хозяевами 
турнира, венграми. В этом поедин-
ке наши хоккеисты добыли победу, 
обойдясь «малой кровью». В первом 
периоде ворота мадьяр распечатал 

Семен Кошелев. А во втором был 
точен Владислав Хохулев. Лишь в 
начале третьей двадцатиминутки 
Мате Араны сократил разницу в 
счете, но последнюю точку в матче 
поставили наши хоккеисты. Точ-
ный бросок на счету Аркадия Ше-
стакова – 3:1. В этот же день Польша 
уступила Австрии – 2:6, а Беларусь 
со счетом 7:1 разгромила Украину.

Наконец в последний день тур-
нира сборная Казахстана встреча-
лась с лидером группы B, командой 
Беларуси. В этом поединке для вы-
хода в группу A наших хоккеистов 
устраивала только победа. Но пер-
выми в матче вперед вышли бело-
русы. На 5-й минуте первого перио-
да цели достиг бросок Александра 
Каракулько. Через минуту другой 
Александр, Когалев увеличил преи-
мущество соперника. Стоит отдать 
должное нашим хоккеистам, кото-
рые, несмотря на счет, продолжи-
ли играть, и уже спустя 3 минуты 
Нурлан Кабиев сократил отстава-
ние. А на 10-й минуте Владислав 
Хохулев сравнял счет. Дальше, 
явно поймав кураж, казахстанцы 
усилиями Александра Калюжного 
и Никиты Михайлиса забили еще 
две шайбы. И это все было оформ-
лено к 11-й минуте. К 13-й минуте 
поединка шайба белоруса Максима 
Валькова лишь обострила интригу. 
К сожалению, во втором периоде 
настал черед белорусов героически 
отыгрываться и выходить вперед. 
Поспособствовали этому точные 
броски Евгения Лисовца, Максима 
Валькова и Владислава Журавлева. 
Вот так, провалив вторую двадца-
тиминутку, наша сборная уступа-
ла 4:6. Лишь в третьем периоде, за 
минуту до сирены Юрий Сергиенко 
подсластил горькую для казахстан-
цев пилюлю – 5:6. Победа вывела 
белорусов в дивизион A. Самым ре-
зультативным игроком нашей сбор-
ной стал Никита Михайлис, набрав-
ший 9 очков (5 голов, 4 передачи). В 
остальных матчах последнего дня 
сборная Австрии обыграла Украину 
со счетом 5:3, а в затянувшейся дуэ-
ли между Венгрией и Польшей по-
беду праздновали поляки, которые 
были сильнее по буллитам – 4:3.

Сильнее только белорусы

// СПОРТ

ШМИДТГАЛЬ
В БУНДЕСЛИГЕ

После победы «Гройтера» из Фюрта 
над «Санкт-Паули» помешать команде 
игрока национальной сборной Казах-
стана Генриха Шмидтгаля подняться 
классом выше теоретически могла 
только «Фортуна» из Дюссельдорфа. В 
понедельник «счастливчики» оконча-
тельно лишились такой возможности. В 
поединке 31-го тура «Фортуна» играла в 
Дрездене с местным «Динамо», где явно 
рассчитывала на победу. Однако все в 
этом матче пошло совершенно по ино-
му сценарию. Уже на 6-й минуте пое-
динка словенский форвард хозяев Злат-
ко Дедич открыл счет в поединке. На 
предпоследней минуте первого тайма, 
правда, Томас Брекер результат урав-
нял, однако за 20 минут до финального 
свистка точный удар бенинца Микаэля 
Поте принес победу динамовцам – 2:1.
«Гройтер Фюрт» с Генрихом Шмидтга-
лем в составе за три тура до окончания 
турнира во втором немецком дивизио-
не официально оформил выход в 1 бун-
деслигу. (sports.kz)

АЗИАТСКИЙ 
ФОРУМ 
ЛЕГКОАТЛЕТОВ

27 апреля нынешнего года на-
верняка войдет в историю не только 
казахстанской легкой атлетики, но и 
вообще спорта нашей страны. В этот 
день в «Баганашыле» пройдет засе-
дание Азиатской легкоатлетической 
ассоциации. В повестке дня – рабо-
чие вопросы: отчеты о проделанной 
работе, подготовка к плановым со-
ревнованиям, взаимодействие ассо-
циации со спонсорами, предстоящие 
летние Олимпийские игры в Лондоне.
Но в легкой атлетике Центральной и 
Средней Азии ничего подобного еще 
не было. Интерес видных спортивных 
функционеров к этому мероприятию 
превзошел все ожидания! Как нам 
рассказали в Федерации легкой атле-
тики Казахстана, ожидается приезд в 
Алматы весьма солидной группы вы-
сокопоставленных чиновников: пре-
зидента Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций Ламина 
Диака (Сенегал), двух его заместителей 
– Сергея Бубки (Украина) и Далхана 
Аль Хаммада (Катар), генерального се-
кретаря ИААФ Габриэля Эссара (Фран-
ция). Естественно, работой заседания 
будет руководить президент Азиатской 
легкоатлетической ассоциации Суреш 
Калмади (Индия). Как минимум трое 
из этих гостей – члены Международ-
ного олимпийского комитета, а Сергей 
Бубка и Суреш Калмади – президенты 
Национальных олимпийских коми-
тетов Украины и Индии. Так что эта 
встреча будет интересна не только спе-
циалистам «королевы спорта» Казах-
стана, но и руководству Национального 
олимпийского комитета РК, Агентства 
РК по делам спорта и физической куль-
туры. (kazpravda.kz)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ЕРМЕГИЯЕВА

Председатель Агентства РК по де-
лам спорта и физической культуры Тал-
гат Ермегияев, выступая на заседании 
правительства, предложил создать На-
циональный антидопинговый центр. 
«Для полного обеспечения функциони-
рования антидопинговой лаборатории 
необходимо создание Национального 
антидопингового центра как недо-
стающего звена в цепи принятия мер 
по борьбе с допингом в спорте», – пояс-
нил Талгат Ермегияев. Глава агентства 
уточнил, что центр должен заниматься 
организацией допинг-тестирования 
спортсменов, сбором анализа крови и 
биопроб, транспортировкой и учетом, 
а также паспортизацией спортсменов и 
формированием отчета для региональ-
ного центра и Всемирного антидопин-
гового агентства. «Решение вопроса 
будет содействовать росту спортивных 
достижений, который является одним 
из важных показателей уровня разви-
тия нации и страны. В современном 
мире это, несомненно, престижная 
визитная карточка каждого государ-
ства», – заключил Талгат Ермегияев. 
(inform.kz)

ТРИ ИГРЫ 
С ИТАЛЬЯНЦАМИ

Сборная Италии по хоккею с 24 по 
27 апреля проведет три товарищеских 
матча с командой Казахстана в рам-
ках подготовки к чемпионату мира. В 
выходные итальянцы обменялись по-
бедами с французами (2:0 в субботу и 
3:8 в воскресенье). «Скуадра адзурра», 
выступающая на ЧМ-2012 в одной груп-
пе с россиянами, с понедельника про-
должит подготовку у себя на родине, а 
24, 26 и 27 апреля сыграет со сборной 
Казахстана. Итальянцы 1 мая проведут 
товарищеский матч против команды 
Дании на ее льду, после чего отправят-
ся в Стокгольм, где 4 мая им предстоит 
стартовый матч ЧМ-2012 с немцами. 
Матч группы В Россия – Италия состо-
ится в Стокгольме 14 мая. (newskaz.ru)

РЕКОРД 
ПАНЬШИНА

Один из топ-форвардов новейшей 
истории чемпионатов Казахстана – на-
падающий атырауского «Бейбарыса» 
Михаил Паньшин в первом матче фи-
нальной части плей-офф 20-го чемпио-
ната Казахстана 13 апреля 2012 года 
в Атырау против «Ертic-Павлодар», 
в котором прикаспийцы одержали в 
упорной борьбе победу со счетом 2:1, 
забросив шайбу на 11-й минуте игры, 
установил новое бомбардирское до-
стижение в чемпионатах Казахстана 
– набрал 200 результативных очков по 
системе «гол+пас». Подобным дости-
жением в чемпионатах Казахстана не 
может похвастаться ни один из игро-
ков периода 1992 – 2012 гг. Лидер атак 
действующего чемпиона – воспитан-
ник череповецкого хоккея открыл свой 
лицевой счет сразу в своем дебютном 
матче 25 сентября 2009 года в Рудном 
против местного «Горняка», атыраусцы 
одержали победу – 5:2. В той игре Пань-
шин сделал «дубль», причем одна из за-
брошенных шайб считается победной.
В Казахстане 28-летний нападающий 
играет третий сезон, и все годы неиз-
менно выступает только за одну ко-
манду – «Бейбарыс» (Атырау), при этом 
каждый год становится лучшим бом-
бардиром регулярного чемпионата. 
(icehockey.kz)

ПЕРВАК 38-Я

Казахстанская теннисистка Ксения 
Первак вторую неделю подряд зани-
мает 38-ю строчку в первой сотне еже-
недельно обновляемого рейтинга Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA), 
сообщает в понедельник официальный 
сайт ассоциации. По состоянию на 16 
апреля Первак является лучшей из ка-
захстанских спортсменок, вторую не-
делю удерживая за собой 38-ю строчку. 
В первую сотню входит также казах-
станка Галина Воскобоева, потерявшая 
за семь дней одну строчку, – 46-е место 
против 45-го по состоянию на 9 апреля. 
На одну строчку поднялась казахстанка 
Сесиль Каратанчева – она теперь 126-я, 
130-й во второй сотне рейтинга оста-
лась казахстанка Ярослава Шведова. 
Возглавляет мировой рейтинг бело-
руска Виктория Азаренка, второй идет 
россиянка Мария Шарапова, третьей 
– чешка Петра Квитова. В рейтинге 
парных разрядов казахстанка Шведова 
осталась за неделю шестой ракеткой, 
Воскобоева – 29-й, Первак потеряла три 
строчки и идет 140-й, а Каратанчева – 
369-й. Лидируют в парном рейтинге 
американки Лизель Хубер и Лиза Рай-
монд, третьей идет чешка Квета Пешке. 
(newskaz.ru)

НЕМНОГО 
О СУММАХ

Глава Агентства РК по делам физи-
ческой культуры и спорта Талгат Ерме-
гияев назвал суммы вознаграждений 
казахстанских спортсменов за завое-
ванные медали на летней Олимпиаде в 
Лондоне. «Сумма вознаграждения: пер-
вое место – $250 тыc., второе – $150 тыс., 
третье – $75 тыс., четвертое – $30 тыс., 
пятое – $10 тыс. и шестое – $5 тыс. Это 
каждому спортсмену, который завоюет 
призовые места», – сказал он в кулуарах 
заседания правительства, отвечая на 
вопросы журналистов. По его словам, 
Казахстан планирует завоевать медали 
в тяжелой атлетике, борьбе, женской 
борьбе и дзюдо. Кроме того, большие 
надежды возлагаются на наших бок-
серов. Олимпийские игры в Лондоне 
пройдут с 27 июля по 12 августа 2012 
года. В них планируется участие более 
12 500 спортсменов и тренеров из 205 
стран мира. (inform.kz)

Данияр Балахметов, 
(фото: fckairat.kz)

Шестой тур национального 
первенства выдался ре-
зультативным и крайне ин-

тересным. Во-первых, в семи играх 
было забито двадцать два гола, это 
в среднем чуть больше трех мячей 
за матч, во-вторых, весьма неожи-
данный исход был зафиксирован в 
нескольких поединках. Наконец, 
на вершине турнирной таблицы 
произошла рокировка, а в числе 
аутсайдеров только «Окжетпес» 
остался с нулем в графе «набран-
ные очки».

Кокшетауский клуб принимал 
дома «Атырау» и уже на 5-й минуте 
«синегорцы» вышли вперед благо-
даря голу грузинского легионера 
Давида Чегилишвили. Однако еще 
в первом тайме гости сумели срав-
нять счет. На 30-й минуте это сде-
лал хорватский легионер «Атырау» 
Владимир Буач. А победную точку 
в матче на 55-й минуте поставил 
полузащитник «Атырау» Денис Ро-
дионов. 

Самый неожиданный результат 
тура был зафиксирован в Ураль-
ске. В воскресенье в этом городе 
состоялось так называемое запад-
ноказахстанское дерби. Местный 
«Акжайык» принимал «Актобе». 
Казалось, что гости сумеют одо-
леть своих соседей. Но не тут-то 
было, актюбинцы встретили се-
рьезное сопротивление со стороны 
уральцев, да и статистика послед-
них встреч между этими команда-
ми показывала, что «Акжайык» на 
равных может бороться с масти-
тым соперником. Так, например, в 
прошлом сезоне уральцы выбили 
«Актобе» из кубка страны. А в 2010 
году в Уральске в матче регулярно-
го первенства между этими коман-
дами была зафиксирована ничья. 
В этом году встреча также полу-

чилась упорной и бескомпромисс-
ной. А единственный и соответ-
ственно победный гол был забит 
на 71-й минуте. Автором взятия 
ворот стал Вячеслав Эрбес, кото-
рый удачно пробил головой после 
навеса со штрафного в исполнении 
Борута Семлера. «Актобе» силил-
ся отыграться, но вместо этого на 
90-й минуте подопечные Владими-
ра Муханова остались в меньшин-
стве, после того как с поля был уда-
лен Петр Бадло. 

Самым зрелищным в этом туре 
получился матч в Костанае между 
«Тоболом» и «Астаной». Все же 
было интересно, кому из тренеров 
в этот день улыбнется удача, Вячес-
лаву Грозному или Олегу Протасо-
ву? Начало поединка осталось за 
гостями. На 7-й минуте встречи от-
личился Танат Нусербаев. А спустя 
четыре минуты легионер из Цен-
тральноафриканской Республики 
Фокси Кетевоама удвоил преиму-
щество «Астаны». Не очень удачное 
начало для «Тобола». Казалось, что 
костанайцы не смогут спасти этот 
матч. Но это только казалось. На 
45-й минуте Бауржан Джолчиев, 

забив гол в «раздевалку», отыграл 
один мяч. На 55-й минуте Сергей 
Костюк и вовсе сравнял счет. А на 
63-й минуте Анатолий Богданов 
забил третий гол в ворота «Аста-
ны». Это взятие ворот стало по-
следним в матче. Грозному удалось 
переиграть Протасова, а «Тобол», 
одержав волевую победу, поднялся 
на одну строчку в турнирной та-
блице. 

Прошедший тур ознаменовался 
вторым подряд поражением «Тара-
за». На этот раз подопечные Любо-
мира Петровича гостили в Темир-
тау, где карагандинский «Шахтер» 
проводит пока свои домашние 
встречи. Этот поединок носил ста-
тус противостояния действующего 
чемпиона страны и действующего 
на момент начала игры лидера пер-
венства. Заряженность на борьбу и 
бескомпромиссный настрой оба 
клуба продемонстрировали спол-
на. А единственный победный гол 
на свой счет записал литовский 
легионер «Шахтера» Гедиминас 
Вичюс, который отметился на 54-й 
минуте матча. В результате этого 
«горняки» набрали одинаковое 

с «Таразом» количество очков и 
обошли его в турнирной таблице. 

Талдыкорганский «Жетысу», 
нанесший в прошлом туре первое 
поражение «Таразу», в минув-
шие выходные был нещадно бит в 
Шымкенте местным «Ордабасы». 
Причем крупное поражение на 
юге страны не стало для талдыкор-
ганцев первым в этом сезоне. Ра-
нее клуб из Алматинской области 
крупно уступал на выезде «Актобе» 
(0:4) и «Шахтеру» (1:5). В отчетной 
встрече талдыкорганцы уже к 13-й 
минуте после точных ударов Кай-
рата Аширбекова и Эндрю Мве-
сигвы оказались в роли проигры-
вающих. Лишь на 47-й минуте Азат 
Нургалиев с пенальти сократил от-
ставание своего клуба. Однако на 
большее талдыкорганцев не хва-
тило, зато сенегалец Мансур Гуйе 
на 66-й минуте и украинец Артем 
Касьянов, отличившийся на 75-й 
минуте с одиннадцатиметрового, 
принесли крупную победу «Орда-
басы».

Еще один крупный результат в 
минувшем туре был зафиксирован 
в Павлодаре, где встречались «Ир-
тыш» и каскеленский «Сункар». 
Исход поединка, по сути, был ре-
шен в первые десять минут, когда 
в ворота «Сункара» влетело три 
мяча. Разгром каскеленцев начал 
Игорь Юрин, забивший гол на 1-й 
минуте поединка. Через 6 минут 
после первого гола отличился Сер-
гей Струков, а на 10-й минуте Тити 
Эссомба утроил преимущество 
«Иртыша». «Сункар», переживший 
кошмарный дебют матча, так и не 
смог прийти в себя. Зато «Иртыш» 
изыскал возможность забить чет-
вертый гол в матче. На 90-й мину-
те Глеб Мальцев поставил жирную 
точку во встрече – 4:0. Эта победа 
вкупе с осечкой «Тараза» позволи-
ла «Иртышу» возглавить турнир-
ную гонку. При этом павлодарский 
клуб на данный момент единствен-
ный, кто не потерпел поражения в 
чемпионате страны. 

Алматинский «Кайрат», обы-
гравший на выезде в предыдущем 
туре «Сункар», в прошедшее вос-
кресенье принимал кызылордин-
ский «Кайсар». Алматинская пу-
блика вправе была ожидать победы 
от своих любимцев в воскресенье, 
тем более что «Кайсар» к тому мо-
менту не набрал ни одного очка. 
В целом по ходу матча «Кайрат» 
обозначил претензии на три очка. 
Алматинцы смотрелись более убе-
дительно и создали ряд опасных 
моментов. Но забили лишь один 
раз, на 27-й минуте, когда с один-
надцатиметрового был точен хор-
ват Йосип Кнежевич. Однако поте-
ря концентрации в обороне стоила 
алматинцам победы. В одной из 
редких атак бразильский легионер 
«Кайсара» Вагнер Перейра заста-
вил капитулировать вратаря ал-
матинцев Рамиля Нурмухаметова. 
Случилось это на 59-й минуте. Из-
лишне будет утверждать, что эта 
ничья больше устроила «Кайсар», 
чем «Кайрат». 

«Тараз» сбросили 
с вершины

Премьер-лига И В Н П М О
1 Иртыш 6 4 2 0 15 - 4 14
2 Тобол 6 4 1 1 15 - 9 13
3 Акжайык 6 4 1 1 11 - 5 13
4 Шахтер 6 4 0 2 11 - 5 12
5 Тараз 6 4 0 2 6 - 4 12
6 Ордабасы 5 3 2 0 8 - 3 11
7 Атырау 6 2 2 2 8 - 8 8
8 Астана 5 2 1 2 8 - 8 7
9 Актобе 6 2 1 3 6 - 4 7

10 Кайрат 6 2 1 3 6 - 9 7
11 Жетысу 6 2 0 4 9 - 16 6
12 Сункар 6 1 2 3 2 - 8 5
13 Кайсар 6 0 1 5 5 - 13 1
14 Окжетпес 6 0 0 6 3 - 17 0
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Данияр Балахметов

Л
ига чемпионов этого сезона 
фактически подошла к своему 
завершению. Четыре клуба-

соискателя уже провели первые по-
луфинальные встречи. Во вторник 
мюнхенская «Бавария» принимала 
мадридский «Реал», а вчера позд-
но ночью, когда номер был сдан в 
печать, завершилась дуэль между 
«Челси» и «Барселоной». 

Вообще до начала поединка в 
Мюнхене многие отводили роль 
фаворита «Реалу». Однако немец-
кий клуб показал на деле, что не 
согласен с подобными высказыва-
ниями. Матч получился бескомпро-
миссным, с большим количеством 
борьбы и голевых моментов. Пер-
выми опасность у ворот соперни-
ка создали гости. Месут Озил сде-
лал проникающий пас на Карима 
Бензема. Француз выстрелил под 
перекладину, но выше всех похвал 
сыграл Мануэль Нойер. После упу-
щенного момента «Реал» продол-
жил контролировать мяч, причем 
по большей части на половине поля 
соперника. Мюнхенцы пытались 
зацепиться за мяч, но вместо этого 
бегали без него. Правда, несмотря 
на это, им удалось соорудить один 
полумомент, не принесший Каси-
льясу какой-либо головной боли. А 
вскоре хозяева постепенно освои-
лась, стали больше владеть мячом 
и в одной из атак заработали угло-
вой, подача которого вылилась в 
гол. Причем в этом эпизоде не обо-
шлось без грубой ошибки, которую 
допустил Серхио Рамос, неудачно 
выбивший мяч прямо на Франка 
Рибери. Француз не оставил шан-
са Касильясу, ударив от души по 
воротам – 1:0. Теперь перед «Реа-
лом» встала острая необходимость 
забивать, поскольку «ноль» на вы-
езде по большей части не является 
хорошим подспорьем в ответной 
встрече. Стоит сказать, что по-
зиционные атаки сколько-нибудь 
существенных дивидендов не при-
несли испанскому клубу. Лишь на 
21-й минуте Криштиану Роналду, 
заработав штрафной, исполнил его 
крайне неточно. В оставшееся до 
окончания первого тайма время 
команды создали ряд потенциаль-
но перспективных моментов. Но 
раз за разом и тех, и других подво-
дила неточность. Под конец первой 

половины Карим Бензема, сместив-
шись справа в центр, пробил точно 
в руки Нойеру, а следом Марио Го-
мес, получив проникающую пере-
дачу, выстрелил под перекладину. 
Но Икер Касильяс не без труда су-
мел парировать этот удар. 

В дебюте второй половины слу-
чился холодный душ для «Бава-
рии». Очередной заброс из центра 
поля вывел Криштиану Роналду 
один на один с Нойером. Португа-
лец пробил во вратаря, после чего 
мяч отлетел на линию штрафной 
и достался Озилу. Полузащитник 
сборной Германии не осмелился 
пробить, поскольку мяч лег под 
«нерабочую» правую ногу, вместо 
этого он сделал передачу напра-
во, где дежурил Бензема. Француз 
прострелил на дальнюю штангу 
на одинокого Роналду. Португалец 
в свою очередь катнул мяч вдоль 
линии ворот на одинокого Ози-
ла, которому не составило труда 
поразить пустые ворота – 1:1. За-
битый мяч, по сути, заставил все 
начинать заново. Команды с удво-

енной энергией принялись искать 
бреши в обороне друг друга. В 
одном из эпизодов неугомонный 
Марио Гомес не смог с близкого 
расстояния переиграть Икера Ка-
сильяса. В перерывах между обо-
стрениями у чужих ворот игроки 
обеих команд успевали нарушать 
правила и получать предупрежде-
ния. 

Реальный шанс выйти вперед 
немцы упустили на 70-й минуте, 
когда после штрафного Серхио Ра-
мос вновь неудачно отбросил мяч 
во владениях Касильяса, и Гомес, 
получивший такой подарок, вы-
стрелил выше ворот. Следом вы-
шедший на замену Мюллер при-
ложился по воротам гостей, но 
его удар также пришелся выше 
рамки, защищаемой Касильясом. 
Продолжая наседать, «Бавария» 
снова упустила верный шанс для 
гола. И опять неточность подвела 
Гомеса, который, сыграв на опере-
жение, пробил мимо. Много шума 
вызвал и эпизод, произошедший в 
штрафной королевского клуба. Фа-

био Коэнтрао, вынося мяч, угодил 
в грудь Пепе. Как показалось мно-
гим, со стороны португальца была 
игра рукой. Однако видеоповторы 
показали, что мяч в руку Пепе не 
попадал. «Бавария», несмотря на 
упущенные моменты, продолжала 
искать счастья у чужих ворот. И 
снова Гомес упустил возможность 
отличиться, пробив прямо в руки 
Касильясу. Зато в следующем эпи-
зоде форварду сборной Германии 
улыбнулась удача. Филипп Лам, 
разыграв на фланге комбинацию с 
Рибери, сделал прострел на Гомеса, 
и тот затолкал мяч в ворота Каси-
льяса. В оставшееся время «Реал» 
уже не мог отыграться, зато Марсе-
ло в бессильной злобе врезал сзади 
по ногам Мюллеру. Однако вместо 
ожидаемого удаления бразилец 
удостоился всего лишь желтой 
карточки от английского арбитра 
Ховарда Уэбба. На том матч, кста-
ти, первый проигранный «Ралом» 
в нынешней Лиге чемпионов был 
завершен. Ответные поединки со-
стоятся на следующей неделе.

Вячеслав Селезнев

В 
минувшие выходные на фут-
больных полях Европы про-
изошло много интересного 

и занимательного. Перво-наперво 
обращает на себя внимание знаме-
нитое рурское дерби между «Шаль-
ке» и дортмундской «Боруссией». 
Нельзя не сказать и о потере «МЮ», 
случившейся на прошлой неделе, 
которая позволила «горожанам» 
сократить отставание от земляков 
в турнирной таблице. А в России 
вновь побеждает «Зенит», чем еще 
больше приближает к себе чемпион-
ство. Во французской лиге синхрон-
ную пробуксовку допустили «ПСЖ» 
и «Монпелье». Но при этом паритет 
между лидерами сохранился. 

К сожалению, в минувшие вы-
ходные происходило не только 
хорошее. По недоброй традиции 
последних лет скорбный список 
умерших футболистов пополнился 
еще одним спортсменом. На сей 
раз им стал игрок итальянского 
«Ливорно» Пьермарио Морозини. 
Итальянец в выездном матче серии 
B против «Пескары» потерял созна-
ние прямо на поле. Ему сразу была 
оказана первая помощь. А по доро-
ге в больницу Пьермарио Морози-
ни даже удалось вернуть в созна-
ние, но после этого у 25-тилетнего 

игрока «Ливорно» снова наступил 
коллапс, и, несмотря на предпри-
нятые меры по спасению его жиз-
ни, врачи больницы «Санто Спири-
то» констатировали смерть. В связи 
с этим руководство итальянской 
федерации футбола приняло реше-
ние отменить в трех дивизионах 
субботние и воскресные матчи. 
Сейчас Италия пребывает в трауре, 
а отмененные встречи 33-го тура 
перенесены на 24-25 апреля. 

«Уиган» собирает скальпы
Неделю назад «МЮ», неожиданно 
для многих споткнулся на «Уигане» 
(0:1). Тогда же, в рамках 33-го тура 
«Ман Сити» уверенно со счетом 4:0 
разобрался с «Вест Бромвичем» и 
сократил отставание от земляков 
до пяти очков. А уже на выходных 
подопечные сэра Алекса Фергюсо-
на в домашнем матче нокаутиро-
вали «Астон Виллу» со счетом 4:0. А 
«Ман Сити» на выезде одолел «Нор-
вич» с еще более неприличным сче-
том – 6:1. В этом поединке хет-трик 
на свой счет записал вернувшийся 
в состав Карлос Тевес. Еще два гола 
на счету другого аргентинца Сер-
хио Агуэро. 

Стоит отметить, что «Уиган» 
в прошедший уик-энд вновь стал 
едва ли не главным ньюсмейке-
ром на британских островах. На 

этот раз The Latics в выездной игре 
противостояли «Арсеналу», и, к 
удивлению лондонской публики, 
уже на 8-й минуте вели со счетом 
2:0. Обеспечили такую разницу 
мячи Франко Ди Санто и Хорди Го-
меса, забитые на 7-й и 8-й минутах 
соответственно. А на 21-й минуте 
Томас Вермален один гол отквитал, 
но на большее «Арсенал» не хва-
тило. Сейчас «канониры» имеют в 
активе 64 очка и располагаются на 
третьей строчке. А на первой идет 
«МЮ», у которого 82 балла, тогда 
как у «Ман Сити», расположивше-
гося на втором месте, 77 очков. 

Минувший тур в Англии был 
проведен по усеченной программе, 
ввиду того, что четыре клуба, пред-
ставляющие премьер-лигу, играли 
в полуфиналах кубка страны. Оба 
матча прошли на стадионе «Уэмб-
ли». В первой встрече «Ливерпуль» 
нанес поражение «Эвертону» со 
счетом 2:1. А на следующий день в 
еще одном принципиальном матче 
«Челси» со счетом 5:1 одолел «Тот-
тенхэм». «Мерсисайдцы» и «аристо-
краты» уже в финале турнира сра-
зятся 5 мая на этой же самой арене. 

В преддверии 
«эль-классико»
В испанской Примере, на минув-
ших выходных состоялись син-

хронные победы мадридского «Ре-
ала» и каталонской «Барселоны». 
«Сливочные» на своем поле обы-
грали «Спортинг» со счетом 3:1, а 
«Барселона» на выезде была силь-
нее «Леванте» – 2:1. Зато идущая 
третьей «Валенсия» уступила на 
выезде «Эспаньолу» с разгромным 
счетом – 0:4. При этом «летучие 
мыши» не потеряли своих позиций, 
у них по-прежнему 51 очко и третье 
место. А на первом идет «Реал», у 
которого 85 очков, а у «Барселоны» 
– 81 очко. 

В ближайшем туре, в субботу 
на «Ноу-Камп» состоится главный 
матч второго круга, «Барселона» 
сразится с «Реалом».

«Боруссия» почти чемпион
В Германии победной поступью 
идет дортмундская «Боруссия». В 
середине прошлой недели «Борус-
сия» дома обыграла «Баварию». 
А уже на выходных «Боруссия» 
со счетом 2:1 на выезде одолела 
«Шальке». Эта победа, добытая в 
суперпринципиальном противо-
стоянии, позволила дортмундцам 
увеличить отрыв от «Баварии» до 
восьми очков, 72 против 64-х со-
ответственно. Сами мюнхенцы 
помогли состояться данному от-
рыву, после того как в минувшем 
туре сыграли вничью с «Майн-
цем» – 0:0. Теперь, за три тура до 
финиша шансы «Баварии» догнать 
«Боруссию» стали весьма призрач-
ными. 

Все по-прежнему
Лидирующий в первенстве Фран-
ции «Монпелье» в середине про-
шлой недели в рамках 30-го тура 
переиграл на выезде марсельский 
«Олимпик» (3:1). А в воскресенье 
«Монпелье» умудрился уступить 
на выезде «Лорьяну» – 1:2. Однако 
осечка «ПСЖ» в матче с «Осером» 
(1:1) позволила «Монпелье» удер-
жаться на вершине. Сейчас у них 66 
очков, а у парижан – 64. На третьем 
месте идет «Лилль», у которого 59 
баллов. 

Между тем, в воскресенье со-
стоялся финал кубка француз-
ской лиги, в котором марсельский 
«Олимпик» встречался с «Лионом». 
Единственный гол в исполнении 
бразильца Брандау на 105-й мину-
те позволил «Олимпику» в третий 
раз подряд выиграть этот трофей.

«Зенит» близок к титулу
В российском первенстве на ми-
нувших выходных состоялась ду-
эль между лидерами чемпионата. 
В Санкт-Петербурге местный «Зе-
нит» принимал московский ЦСКА. 
В этой встрече питерцы одержали 
победу со счетом 2:0. Поражением 
армейцев сполна воспользовался 
«Спартак», обыгравший дома «Ру-
бин» со счетом 2:0. В результате 
этой победы «красно-белые» с 68-ю 
очками занимают второю строчку. 
На третьем месте идет «Динамо», у 
которого 66 очков. «Бело-голубые» 
в этом туре одолели «Анжи». Также 
66 очков на счету ЦСКА. А у «Локо-
мотива», сыгравшего вничью с «Ку-
банью» (1:1) – 64 очка.

По дороге в Мюнхен
Во вторник и среду состоялись первые полуфинальные матчи 
Лиги чемпионов

Момент истины 
не за горами

// СПОРТ

КОНТАДОР 
ВЫСТУПИТ 
НА «ВУЭЛЬТЕ»

Испанский велогонщик Альберто 

Контадор, отбывающий двухлетнюю 

дисквалификацию за применение до-

пинга, заявил, что намерен принять 

участие в «Вуэльте-2012». Об этом сам 

велогонщик рассказал в интервью ис-

панской радиостанции Cadena Ser. 

«Вуэльта» станет первой гонкой гранд-

тура, в которой Контадор сможет при-

нять участие после истечения его срока 

дисквалификации 5 августа 2012 года. 

Одна из наиболее престижных велом-

ногодневок пройдет в Испании с 18 

августа по 9 сентября. Контадор выи-

грывал «Вуэльту» в 2008 году в составе 

казахстанской «Астаны». «Я могу сооб-

щить, что приму участие в «Вуэльте». 

До этого я выступлю на «Энеко Туре» 

(гонка пройдет с 6 по 12 августа в Бель-

гии и Нидерландах – прим. lenta.ru)», 

– приводит слова Контадора портал 

Cyclingnews.com со ссылкой на Cadena 

Ser. Также Контадор планирует принять 

участие в чемпионате мира по шоссей-

ным велогонкам, который пройдет с 15 

по 23 сентября в Нидерландах. Велогон-

щик рассказал, что на данный момент 

имеет пять предложений от различных 

команд для продолжения карьеры. 

Однако сам Контадор хочет остаться в 

своей нынешней – Saxо Bank, которая, 

по словам гонщика, поддерживала его 

все это трудное время. В 2010 году во 

время веломногодневки «Тур де Франс» 

в организме Контадора был обнаружен 

запрещенный препарат кленбутерол. В 

январе 2011 года Федерация велоспорта 

Испании дисквалифицировала Конта-

дора на год. Однако в феврале дисквали-

фикация была снята, так как спортсмен 

объяснил, что кленбутерол попал в его 

организм с зараженным мясом. Между-

народный союз велогонщиков (UCI) и 

Всемирное антидопинговое агентство 

(WADA) подали апелляцию в Спортив-

ный арбитражный суд (CAS). 6 февраля 

2012 года CAS принял решение о двух-

летней дисквалификации Контадора с 

момента нахождения в анализах следов 

допинга. Это решение арбитражного 

суда также повлекло за собой лишение 

гонщика звания победителя «Тур де 

Франс-2010» и «Джиро д'Италия-2011» и 

права принять участие в Олимпийских 

играх в Лондоне. (lenta.ru)

МУАМБА ВЫПИСАН 
ДОМОЙ

Футболист английского клуба «Бол-

тон» Фабрис Муамба, перенесший кли-

ническую смерть во время матча Кубка 

Англии с «Тоттенхэмом», выписан из 

больницы. Об этом сообщает официаль-

ный сайт «Болтона». В госпитале футбо-

листу установили кардиостимулятор, 

который должен помочь избежать по-

вторной остановки сердца. Ожидается, 

что 24-летний Муамба сможет при-

ступить к тренировкам уже в мае 2012 

года, и в дальнейшем возобновить про-

фессиональную карьеру. «Очень рад, 

что могу наконец-то покинуть больни-

цу. Благодарен всем сотрудникам ме-

дицинского учреждения за то, что они 

сделали для меня. Я навсегда в долгу 

перед ними», – приводит слова Муам-

бы официальный сайт «Болтона». Матч 

между «Болтоном» и «Тоттенхэмом» на 

Кубок Англии прошел 18 марта. На 43-й 

минуте игры Муамба внезапно упал на 

газон, что было вызвано остановкой 

сердца. Только через 78 минут медикам 

удалось восстановить сердцебиение 

футболиста. Состояние Муамбы оце-

нивалось как критическое. Футболист 

три дня провел в коме, однако после вы-

хода из нее быстро пошел на поправку. 

(lenta.ru)

ДЕЛЬ БОСКЕ 
ОСТАЕТСЯ

Главный тренер сборной Испании по 

футболу Висенте дель Боске продлил со-

глашение с командой. Новый контракт 

будет действовать до конца чемпиона-

та мира 2014 года, который пройдет в 

Бразилии, сообщает испанское издание 

Marca. «Я вновь с испанской командой», 

– приводит слова дель Боске Marca. 

Предыдущее соглашение дель Боске со 

сборной Испании заканчивалось после 

чемпионата Европы-2012. Дель Боске 

возглавил сборную Испании после по-

бедного чемпионата Европы-2008, за-

менив на этом посту Луиса Арагонеса. 

В 2010 году сборная Испании под руко-

водством дель Боске впервые выиграла 

чемпионат мира. В финале мирового 

первенства, которое проходило в ЮАР, 

испанцы обыграли в дополнительное 

время сборную Нидерландов. Испан-

цы уверенно отобрались на чемпионат 

Европы-2012, который пройдет в Поль-

ше и Украине с 8 июня по 1 июля 2012 

года. На групповом этапе этого турнира 

Испания сыграет с Италией, Ирландией 

и Хорватией. (lenta.ru)

КРУПНОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ 
«ЛЕЙКЕРС»

Клуб Национальной баскетбольной 

ассоциации «Лос-Анджелес Лейкерс» 

потерпел самое крупное поражение в 

нынешнем сезоне, сообщает офици-

альный сайт НБА. «Лейкерс» проиграл 

лидеру Западной конференции «Сан-

Антонио Сперс» со счетом 91:112. Ито-

говая разница очков (-21) стала самой 

большой для «Лейкерс» в этом году. А 

самым результативным игроком матча 

стал разыгрывающий «Сан-Антонио» 

Тони Паркер, записавший на свой счет 

29 очков и 13 подборов. В составе «Лей-

керс» 21 очко набрал Эндрю Байнум. 

Лидер «Лейкерс» Коби Брайант не при-

нял участия уже в шестом матче подряд 

из-за травмы лодыжки. Эта победа га-

рантировала «Сан-Антонио», как мини-

мум, второе место на Западе по итогам 

регулярного чемпионата. «Лейкерс» 

после 30 игр располагаются на тре-

тьем месте в Западной конференции. В 

другом матче игрового дня «Нью-Йорк 

Никс» благодаря трипл-даблу Кармело 

Энтони обыграл «Бостон Селтикс» со 

счетом 118:110. Энтони записал на свой 

счет 35 очков, сделал 12 подборов и 10 

передач. (lenta.ru)

КОНФУЗ 
«ДЬЯВОЛОВ»

Клуб Национальной хоккейной 

лиги «Нью-Джерси Девилс», за который 

выступает российский форвард Илья 

Ковальчук, проиграл «Флориде Пан-

терс» в третьем матче первого раунда 

Кубка Стэнли со счетом 3:4, сообщает 

официальный сайт НХЛ. «Нью-Джерси» 

в первом периоде забросил три шайбы 

подряд, но удержать преимущество не 

сумел. «Флорида» ведет в серии до че-

тырех побед со счетом 2:1. Илья Коваль-

чук провел на площадке более 26 минут 

и поучаствовал в первой шайбе своей 

команды, отдав голевую передачу. 

Первой звездой матча стал защитник 

«Флориды» Брайан Кэмпбелл, забро-

сивший победную шайбу и отдавший 

результативную передачу. В еще одном 

матче «Нэшвилл Предаторс» обыграл 

«Детройт Ред Уингс» со счетом 3:1. 

Российский нападающий «Нэшвилла» 

Александр Радулов отметился голевой 

передачей. «Нэшвилл» ведет в серии до 

четырех побед со счетом 3:1. В третьем 

матче игрового дня «Финикс Койотс» 

переиграл в овертайме клуб «Чикаго 

Блэкхокс» со счетом 3:2. «Финикс» по-

сле трех матчей ведет в серии – 2:1. 

(lenta.ru)

ПРИЗНАНИЕ 
ГАЛИМЗЯНОВА

Российский велогонщик коман-

ды «Катюша» Денис Галимзянов при-

знался в употреблении запрещенных 

средств. О чем сам гонщик сообщил в 

открытом письме, текст которого выло-

жен на официальном сайте «Катюши». 

16 апреля «Катюша» получила офи-

циальное извещение от Международ-

ного союза велосипедистов о том, что 

допинг-проба А Галимзянова, взятая 22 

марта, дала положительный результат 

на запрещенное вещество эритропоэ-

тин. Гонщик предварительно был от-

странен от участия в соревнованиях, 

в том числе и от Олимпиады-2012, до 

окончательного выяснения обстоя-

тельств случившегося. «Я признаю 

факт употребления запрещенного пре-

парата. Я отдавал полный отчет себе 

в своих действиях. Я готов понести со-

ответствующее наказание. Никто из 

команды не знал и не мог знать о том, 

что я делал», – приводит текст письма 

сайт «Катюши». Также Галимзянов от-

казался от вскрытия допинг-пробы B, 

поскольку положительный результат на 

запрещенные вещества ведет за собой 

автоматическую дисквалификацию на 

два года. 25-летний Денис Галимзянов 

начал карьеру в 2008 году. Главного 

успеха он добился в 2011 году, выиграв 

многодневку «Париж – Брюссель», а 

также стал лучшим спринтером на гон-

ке «Тур Пекина». Планировалось, что 

Галимзянов будет лидером российской 

сборной в командной гонке на Олим-

пиаде в Лондоне. (lenta.ru)
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Глядя на уверенное лидерство 
«Мерседеса» в Шанхае, у мно-
гих возникли вопросы о том, в 

действительности ли темп болида 
W03 на Гран-при Китая был выше, 
чем у «Макларена» MP4-27, и могла 
ли британская «конюшня» побо-
роться за первое место?

Первым впечатлениям нужно 
доверять, и анализ официально-
го хронометража подтверждает, 
что Дженсону Баттону даже при 
успешном заключительном пит-
стопе пришлось бы совершить 
настоящий спортивный подвиг, 
чтобы обогнать Нико Росберга – 
гладкая работа механиков вывела 
бы англичанина позади немца в 
12-14 секундах, и это практически 
за 20 кругов до финиша. То есть 
гонщику «Макларена» сначала 
пришлось бы активно догонять со-
перника (который берег шины), а 
затем попробовать его опередить в 
непосредственной борьбе.

Впрочем, четкий ответ на дру-
гой вопрос – о сопоставимости 
скорости двух команд – мы вряд ли 
найдем. Точно можно сказать лишь 
то, что в первой части гонки W03 
смотрелся лучше MP4-27: Росберг 
«привозил» Баттону примерно по 
0,4 – 0,5 секунды на круге (а под 
конец и больше, поскольку снача-
ла слегка сдал Михаэль Шумахер – 
притормозивший Дженсона, – а за-
тем поплыла резина на болиде под 
номером «3»).

На втором «стинте» сравнивать 
скорость Баттона и Росберга некор-
ректно: немец получил в свое рас-
поряжение новенький комплект 
среднего типа шин, в то время 
как англичанину двумя кругами 
ранее прикрутили уже использо-
ванный «софт». По идее, мягкие 
шины должны были оказаться эф-
фективнее средних – в симуляциях 
выходило примерно по 0,3 секунды 
на круге, – однако в воскресенье 
в Шанхае все работало не так, и 
«софт» был не только менее износо-
стойким, но и не слишком быстрым 
– отличий в скорости между этими 
двумя комплектами порой не было 
вообще.

Поэтому к постепенно увели-
чивающемуся отрыву Росберга от 
Баттона не стоит слишком пригля-
дываться – условия, в которых на-
ходились гонщики, были разными. 
«Медиум» в течение первых 10 кру-
гов позволял улучшать результаты, 

в то время как «софт» за это время 
постепенно терял свою эффектив-
ность.

Заключительные отрезки во-
обще не поддаются никакому срав-
нению – гонщики «Макларена» и 
«Мерседеса» находились в разных 
стадиях: Нико берег шины, по-
скольку шел на стратегии с мень-
шим количеством остановок в 
боксах, а Дженсон в свою очередь 
долго сидел в трафике.

Но парни из Уокинга проигра-
ли гонку не в момент задержки 
Баттона на заключительном пит-
стопе, а гораздо раньше – во вре-
мя первой остановки, при смене 
мягких шин на мягкие. Вероятно, 
команда посчитала, что «софт» по-
зволит поехать намного быстрее, и 
с его помощью удастся реализовать 
агрессивную стратегию с четырьмя 
гоночными отрезками, но на деле 
получилось, что «Макларен» про-
сто дал фору «Мерседесу» в районе 
20 секунд.

Сейчас кажется очевидным, что 
Баттону на первом пит-стопе сле-
довало «переобуться» в «медиум» и 
держаться за Росбергом, чтобы по-
пытаться опередить немца во вре-
мя следующих остановок, но после 
Гран-при, ретроспективно, всегда 
легко рассуждать об упущенных 
шансах и возможностях.

У «Макларена» были свои при-
чины придерживаться выбранной 
стратегии: во-первых, до старта 
гонки казалось, что «софт» ока-
жется значительно эффективнее 
«медиума», а во-вторых, Дженсону 
требовалось обогнать не только 
Нико, но и Михаэля. Учитывая, 
что сделать это на первом отрезке 
не удалось, команда, возможно, 
посчитала, что и дальше при стра-
тегии с двумя остановками им не 
хватит для этого скорости.

В идеале, если бы «медиум» и 
«софт» сработали так, как во время 
симуляций, после своей остановки 
Баттон сократил бы отставание от 
Росберга, а после пит-стопа немца 
и вовсе смог бы оказаться впереди 
и сыграть в свою игру. Но слишком 
много «бы»…

В шанхайской гонке было много 
других любопытных историй. На-
пример, «Макларен», в отличие от 
«Ред Булл» и «Феррари», не стал пе-
реводить своих пилотов на разные 
стратегии: и Баттон, и Хэмилтон 
всю гонку придерживались одного 

плана, хотя, возможно, аккуратно-
му Дженсону больше подошел бы 
вариант с двумя пит-стопами. Воз-
можно, такой консерватизм – это 
следствие заявленного равенства 
гонщиков, и перевод одного из них 
на другую тактику мог повлечь не-
довольство другого. Впрочем, не 
исключено, что в «Макларене» дей-
ствительно рассчитывали успешно 
реализовать стратегию с четырьмя 
отрезками, и в таком случае умень-
шение числа пит-стопов для одно-
го из пилотов оказалось бы преда-
тельством. В общем, у руководства 
был сложный выбор.

Куда проще обстоят дела в «Ред 
Булл», однако не потому, что там 
хотят портить гонки Марку Уэб-
беру, а потому что австралиец сам 
готов идти на эксперименты. Мар-
ку больше по душе более жесткие 
шины, с ними он чувствует, что за-
док автомобиля будет под контро-
лем и через 5, и через 10 кругов, и 
потому всегда без проблем уходит 
с «софта». И, конечно, следует от-
метить чутье гоночного инжене-
ра Кьярона Пилбима, который не 
побоялся перевести своего подо-
печного на «медиум» всего-то по-
сле 6-го круга гонки. Вряд ли шаг 
был сделан наобум – возможно, 
инженер разглядел хорошую рабо-
ту среднего комплекта шин у тех 
гонщиков, которые шли в середине 
пелотона, однако для того, чтобы 
заметить это в плотном трафике, 
нужно действительно быть настоя-
щим профи.

После пит-стопа Марка цепоч-
кой потянулись в боксы и другие 
лидеры – так всегда бывает, когда 
конкуренты боятся упустить свои 
позиции. Впрочем, поскольку «Ред 
Булл» несколько кругов провел за 
медленными машинами, парням 
из «Макларена» все же удалось 
остаться впереди (чего не скажешь 
о «Заубере», «Лотусе» и «Феррари»).

А еще Уэббер помог Феттелю: 
Гийом Рокелен и Себ посмотре-
ли, как «шпарит» Марк по трассе, 
и тоже переключились на «меди-
ум». Стратегия двух остановок для 
немца при этом логично вытекала 
из ситуации на трассе, поскольку 
после первых пит-стопов всех лиде-
ров Феттель поднялся только до 11-
го места. Останавливаться трижды 
было нельзя, так как Себ заглушил 
бы всю скорость в трафике. При-
шлось рисковать.

Но кто скажет, что в итоге риск 
не оправдался? 5-е место – вполне 
достойный результат, учитывая то, 
как складывалось начало заезда.

Такую же стратегию избрали 
для Кими Райкконена в «Лотусе»: 
финн начинал на «софте», на 10-м 
круге получил в свое распоряже-
ние новенький «медиум», и заклю-
чительный отрезок доезжал также 
на среднем типе. К сожалению, 
стратеги команды просчитались 
(впрочем, в какой уже раз) – за-
ключительный пит-стоп Райкко-
нена состоялся намного раньше, 
чем у остальных лидеров, на 28-м 
круге – это означало, что чемпиону 
2007 года предстояло пройти еще 
столько же кругов на одном, к тому 
же использованном (!) комплекте. 
Хуже всего было то, что Кими не 
мог слишком сильно беречь шины 
– на него наседали преследователи, 
и финал с разрушением покрышек 
и провалом вглубь пелотона ока-
зался предсказуемым.

На плохой стратегии провел 
гонку и Фелипе Масса. Бразильца 
первые 18 кругов держали на «ме-
диуме» (к примеру, стартовавшие 
на таком же комплекте «Уильямсы» 
заехали менять шины на 6 кругов 
раньше) – гонщик потерял непри-
лично много времени. После вто-
рого длинного отрезка (иначе уже 
было нельзя) Фелипе получил, на-
конец, «софт», но, как уже говори-
лось, мягкие покрышки оказались 
не столь быстрыми, да и трафик в 
лице Пола ди Ресты оказался не-
преодолимым препятствием.

Гран-при Китая подтвердил про-
шлогоднюю тенденцию – не стоит 
затягивать с заездом в боксы, если 
резина не позволяет демонстриро-
вать приличные результаты, ведь 
иначе можно потерять непрости-
тельно много. Однако вышесказан-
ное вовсе не является правилом, 
ведь даже быстрейший автомобиль 
в пелотоне может угодить в трафик 
и лишиться шансов на победу. По-
иск оптимальной стратегии – это 
ходьба по тонкой грани: неверный 
шаг приведет к провалу.

Так что лучше заниматься эк-
вилибристикой в одиночестве, не 
беспокоясь о судорожных движе-
ниях конкурентов. И потому цена 
поула в современных гонках по-
прежнему очень высока.

sports.ru

Портал «Чемпионат.com» рас-
смотрел под микроскопом 
Cowboys Stadium, 3-й по до-

роговизне стадион в мире, кото-
рый уже принял у себя бой Мэнни 
Пакьяо, Матч всех звёзд НБА и Су-
пербоул 2011 года.

29 мая 2009 года в пригоро-
де Далласа Арлингтоне открылся 
Cowboys Stadium. Это ультрасовре-
менная арена, которая на данный 
момент является недостижимой 
вершиной среди всех действую-
щих спортивных сооружений, ко-
торые есть в нашем мире. Cowboys 
Stadium называют самой техноло-
гичной ареной в мире. На строи-
тельство этой махины ушло около 
$1,2 млрд. Во время матчей чем-
пионата NFL стадион вмещает до 
80 тыс. зрителей, а билет в среднем 
стоит около $85. Генеральный ме-
неджер проекта Джек Хилл расска-
зывает, почему именно эта арена 
на данный момент лучшая и поче-
му остальные стадионы должны на 
нее равняться.

Следует отметить, что изна-
чально стоимость строительства 
оценивалась в $650 млн, однако в 
итоге эта сумма значительно воз-
росла, но у клуба «Даллас Ковбойз» 
и его владельца Джерри Джонса 
нашлись помощники. В частности, 
жители Арлингтона согласились 
на повышение налога с продаж на 
0,5%, также на 2% возрос налог на 
проживание в гостиницах, налог 
на аренду автомобилей поднялся 
еще на 5%. Кроме того, сам город 
Арлингтон предоставил «ковбоям» 
облигации на сумму $325 млн. По-
могла и НФЛ, которая выделила те-
хасцам кредит на сумму $150 млн. 
Сборов с миру по нитке хватило для 
возведения третьей по дороговизне 
арены в мире – дороже только лон-
донский «Уэмбли» и олимпийский 

стадион в Монреале, построенный 
еще в 1976 году. Кстати, пока еще 
недостроенная «Газпром-Арена» в 
Санкт-Петербурге на «почетной» 
4-й строке.

Джек Хилл, выступая на сам-
мите в Мюнхене, рассказал, что 
принес тот самый вложенный мил-
лиард за первые два года функцио-
нирования стадиона. Хилл заме-
тил, что в первую очередь команда, 
которая осуществляет техниче-
скую поддержку арены, следит за 
комфортом зрителей, которые пла-
тят немалые деньги. В Далласе не 
могут допустить ту же ситуацию, 
что на «Альянц Арене» в Мюнхене. 
Солнце во время дневных матчей 
слепит болельщиков, в Далласе же 
крыша всегда готова к закрытию, 
которое происходит за считанные 
минуты. Фанаты ценят такой ком-
форт и в ответ готовы на финансо-
вые издержки. План строительства 
Cowboys Stadium вынашивался 
около 10 лет, но то, что в итоге по-

лучилось, удовлетворило абсолют-
но всех. Хилл же в награду полу-
чил возможность заняться новым 
суперпроектом. В Сан-Франциско 
были вдохновлены стадионом в 
Арлингтоне и решили построить 
новую арену для «Сан-Франциско 
Фотинайнерс», без Хилла не обой-
дется и в Калифорнии.

Что касается Cowboys Stadium, 
то на территории арены распо-
ложено 2,9 тыс. телевизионных 
экранов. Зрители просто не могут 
пропустить важнейшие моменты 
игры. И, конечно, не будем забы-
вать о потрясающем экране, кото-
рый расположен над самим полем 
– его длина составляет 50 метров, 
а высота – 20. Сами можете пред-
ставить, что это за громадина. 
Многоярусная конструкция три-
бун позволяет их форматировать, 
сдвигая кресла, свободно можно 
установить сборно-разборные кон-
струкции. Благодаря чему на аре-
не часто проводятся мероприятия 

самого разного характера: само 
собой футбольные матчи, концер-
ты рок-звезд, Матч всех звезд НБА, 
боксерские поединки. Один из 
своих боев на этой арене провел 
лучший боксер планеты Мэнни Па-
кьяо. Матч всех звезд НБА собрал 
103 219 зрителей.

В 2011 году на Cowboys Stadium 
прошел Супербоул – финальный 
матч сезона НФЛ. Каждый город 
мечтает заполучить это событие. 
Естественно, руководители НФЛ не 
имели права пройти мимо стадио-
на в Арлингтоне. 15-минутное тра-
диционное шоу в перерыве матча 
с участием группы Black Eyed Peas 
стало одним из самых запоминаю-
щихся концертных выступлений в 
истории.

Окупаемости стадиона помога-
ет тот факт, что он фактически не 
пустует. Практически ежедневно 
он собирает хоть какую-нибудь ау-
диторию. На арене проводятся со-
ревнования различного уровня по 
разнообразным видам спорта, кон-
церты, шоу-программы. В конце 
концов, Cowboys Stadium посещают 
экскурсионные группы.

У стадиона есть действующие 
контракты с крупными спонсо-
рами, которые имеют на терри-
тории стадиона свои уголки. К 
числу этих корпораций относят-
ся: Dr.Pepper, Miller, AT&T, Pepsi и 
Ford. Такие соглашения приносят 
ощутимый доход. Собственно, 
можно было и не сомневаться, что 
в США сумеют найти примене-
ние такому сооружению и отбить 
вложенные средства. Многим ев-
ропейским аренам стоит взять 
Cowboys Stadium на заметку, впро-
чем, как и «49-s Stadium», который 
будет возведен к 2015 году.

championat.com

Идеальные решения

Арлингтонское чудо

ПРОРЫВ 
«КЛИППЕРС»

Клуб Национальной баскетбольной 
ассоциации «Лос-Анджелес Клипперс» 
впервые за пять лет пробился в плей-
офф. Благодаря победе над командой 
«Оклахома-Сити Тандер» со счетом 
92:77 и поражению «Хьюстон Рокетс» 
в параллельном матче «Клипперс» за-
столбили за собой четвертое место 
в Западной конференции, сообщает 
официальный сайт НБА. Самым ре-
зультативным игроком матча стал 
форвард «Оклхома-Сити» Кевин Дю-
рант, набравший 24 очка. В составе 
«Клипперс» больше всех очков набрал 
Ник Янг, записавший в свой актив 19 
баллов. Выход «Клипперс» в плей-офф 
стал возможен благодаря поражению 
их основного конкурента – «Хьюсто-
на» – в параллельном матче. «Рокетс» 
проиграл «Денвер Наггетс» со сче-
том 102:105. Российский центровой 
«Денвера» Тимофей Мозгов провел на 
площадке чуть менее четырех минут, 
но очков не набрал. В последний раз 
«Клипперс» играли в плей-офф НБА в 
сезоне-2005/06. Команда сумела дой-
ти до полуфинала своей конференции, 
где проиграла клубу «Финикс Санс». 
(lenta.ru)

РЕШЕНИЕ РФС

Российский футбольный союз обя-
зал все профессиональные клубы по-
мимо основного стадиона заявлять для 
участия в соревнованиях резервное 
поле с искусственным покрытием или 
манеж. Такое решение было утверж-
дено в ходе заседания бюро исполкома 
РФС 16 апреля. Резервный стадион дол-
жен иметь поле с подогревом, трибуны 
на три тысячи зрителей и сертификат 
РФС, соответствующий уровню сорев-
нований, в которых выступает клуб. 
Правило вступает в силу с текущего 
сезона 2012/2013. При этом клубы 
премьер-лиги обязаны иметь такое ре-
зервное поле на территории субъекта 
Российской Федерации, в котором они 
зарегистрированы. Такие же требо-
вания будут предъявлены и к клубам 
других лиг с сезона 2013/2014. Реше-
ние РФС связано с чередой скандалов 
в российской премьер-лиге, связанных 
с плохим качеством полей в некоторых 
городах. Так, например, столичные 
армейцы попросили перенести матч с 
«Крыльями Советов», который должен 
был состояться 21 марта, из-за плохого 
состояния газона на самарском стадио-
не «Металлург». В итоге игру было ре-
шено перенести на один из резервных 
дней календаря. (lenta.ru)

КРАЙНИЙ ШАГ

Южнокорейский футболист Ли 
Гюн Хван, который был пожизненно 
дисквалифицирован за организацию 
договорных матчей, покончил жизнь 
самоубийством, сообщает портал Goal.
com. 24-летний футболист сбросился 
с крыши своего дома в городе Инчхон 
и скончался по пути в больницу. Ли 
Гюн Хван выступал в южнокорейских 
клубах «Тэчжон Ситизен» и «Сувон 
Самсунг Блюуингз». В 2011 году в ходе 
расследования договорных матчей в ко-
рейском футболе игрок признался, что 
участвовал в подобных играх, за что 
был пожизненно дисквалифицирован и 
получил три года тюремного заключе-
ния условно. Всего же по делу о договор-
ных матчах проходило 57 человек, сре-
ди которых 46 бывших и действующих 
игроков. Ли Гюн Хван стал четвертым 
фигурантом этого дела, покончившим 
с собой. В мае 2011 года 29-летний по-
лузащитник клуба третьего дивизиона 
Чжон Чон Кван повесился у себя в квар-
тире; в октябре 2011 года свел счеты с 
жизнью тренер одной из команд Ли Су 
Чхол. Также покончил с собой обви-
ненный в участии в договорных матчах 
голкипер «Инчхон Юнайтед» Юн Ки 
Вон. (lenta.ru)

ИЗ ФУТБОЛА 
В ХОККЕЙ

Хоккейная команда полузащитни-
ка «Зенита» Романа Широкова обы-
грала команду, за которую играли его 
одноклубники Александр Кержаков, 
Владимир Быстров и Константин Зы-
рянов. Игра прошла 16 апреля в Санкт-
Петербурге и завершилась со счетом 
11:5 в пользу команды Широкова, сооб-
щает РИА «Новости». В одной команде с 
Романом Широковым играл голкипер 
«Зенита» Дмитрий Бородин. Почти все 
игроки «Зенита» отметились заброшен-
ными шайбами, только Константин Зы-
рянов записал на свой счет несколько 
результативных передач. Стоит отме-
тить и игровую форму, в которой фут-
болисты вышли на лед. Роман Широков 
играл в форме хоккейного ЦСКА под 52 
номером, под которым выступает фор-
вард армейцев Сергей Широков. Алек-
сандр Кержаков вышел на лед в игро-
вой футболке клуба КХЛ «Югра» с 86 
номером на спине. Владимир Быстров 
играл в форме клуба НХЛ «Колорадо 
Эвеланш». (lenta.ru)

НОВЫЙ ИМИДЖ 
ШАРАПОВОЙ

Российская теннисистка Мария 
Шарапова представила новую приче-
ску на своей страничке в социальной 
сети Facebook. Шарапова вывесила две 
фотографии с короткой стрижкой, одна 
из которых набрала на момент напи-
сания новости около 20 тысяч лайков. 
«Ну, что вы думаете? Мне вообще-то 
очень нравится!» – написала Шарапова 
в комментарии к фото. По данным на 
апрель 2012 года Мария Шарапова за-
нимает 2-е место в рейтинге Женской 
теннисной ассоциации (WTA), уступая 
только Виктории Азаренка из Беларуси. 
Большую часть своей карьеры в профес-
сиональном теннисе Шарапова носила 
длинные волосы. (lenta.ru)

ЕВРОПАРЛАМЕНТ 
ДАВИТ

Президент Международной федера-
ции хоккея (IIHF) Рене Фазель заявил 
агентству «Р-Спорт», что чемпионат 
2014 года, как и планировалось, прой-
дет в Беларуси. Таким образом глава 
федерации ответил на призывы евро-
депутатов перенести турнир в какую-
нибудь другую страну. «Я думаю, тур-
нир будет сыгран в Беларуси. Я уверен, 
что мы будем там», – сказал Фазель. В то 
же время он отметил, что вопрос о месте 
проведения этого чемпионата может 
быть обсужден на майском конгрессе 
IIHF, если этого пожелают националь-
ные федерации. «Каждый из 70 членов 
IIHF получит возможность вынести на 
обсуждение вопрос о том, следует ли 
командам играть в Беларуси. Если этот 
вопрос будет поднят, лишь конгресс 
будет вправе принять решение», – отме-
чалось ранее в пресс-релизе междуна-
родной федерации, посвященном этой 
теме. Напомним, что Европарламент 
недавно призвал национальные хок-
кейные федерации выступить за лише-
ние республики права проведения чем-
пионата по хоккею в 2014 году. Таким 
образом, по мнению депутатов, Бела-
русь следует наказать за то, что там под-
вергаются преследованиям правоза-
щитники и представители оппозиции. 
Ранее Европарламент уже высказывал-
ся за введение санкций, направленных 
на поддержку белорусской оппозиции. 
Так, после выборов президента Бела-
руси и арестов представителей оппо-
зиции, произошедших в декабре 2010 
года, евродепутаты потребовали запре-
тить въезд в ЕС не только представите-
лям высшего руководства страны, но и 
представителям правоохранительных 
органов и судьям, которые, по мнению 
депутатов, виноваты в преследова-
нии оппозиционеров. Министры ЕС 
тогда этот призыв поддержали: были 
обнародованы списки «невъездных», 
в которые были включены несколько 
сотен человек. Позднее санкции – «за 
поддержку режима» – были введены 
и в отношении крупных белорусских 
бизнесменов. Президент Беларуси 
Александр Лукашенко, комментируя 
попытку Европарламента лишить ре-
спублику чемпионата мира, заявил, что 
это может стать ударом по имиджу IIHF, 
«а может, по всему мировому спорту». 
«Беларусь этот чемпионат мира заслу-
жила, она его выстрадала. И мы очень 
много сделали к этому чемпионату», – 
добавил он. Чемпионат мира по хоккею 
планируется провести в мае 2014 года 
на минских ледовых аренах. Решение о 
том, что турнир будет принимать Бела-
русь, было принято на конгрессе IIHF в 
2009 году. (lenta.ru)
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14 апреля в Алматы состоялся IV благотворительный 
бал. Главным украшением бала стал традиционный 
выход более 50 пар дебютантов, а также алматинцев 

порадовала своим выступлением мировая звезда Лара Фабиан, 
обладающая уникальным сопрано. Основная цель мероприятия  
– благотворительность, и в этом году группа компаний Eventica, 
которые являются организаторами бала, планируют направить 
средства на проведение экстракорпорального оплодотворения
(ЭКО) бесплодным семьям, которые не имеют возможности оплатить 
процедуру стоимостью 775 тыс. тенге.

Господа, вальс!
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«ЭНЕРГИЯ ДОРОГ»

14 апреля 2012 года в Алматы состоялся 
первый казахстанский автомотофестиваль 
любительских фильмов «Энергия дорог». 
Этот кинофестиваль не только для тех, кто 
«в седле» и за рулем, но и для всех, кто умеет 
держать в руках камеру. С помощью фотогра-
фий и видеофильмов участники киносмотра 
рассказали о своих «железных конях» и при-
ключениях. В фестивале приняли участие не 
только казахстанцы, но и гости из ближнего 
и дальнего зарубежья. Целью кинофорума 
было объединение участников автомотоклу-
бов Казахстана ради обмена опытом, обще-
ния и дальнейшего развития спортивно-
любительских мероприятий под флагами 
ОО «Live2Ride». Членами жюри выступили 
Эрве Портангуэн – французский режиссер-
документалист, аниматор, байкер, Ибраш Ну-
супбаев  – тележурналист, автор и ведущий 
телепроекта «Формула S», Ильяс Аутов – му-
зыкант, лидер рок-группы «Мотор-роллер», 
Бахытжан Салихов – журналист, директор 
рекламного агентства. Победителями фести-
валя стали: в номинации «Экстрим и юмор» 
– Эрик Беков, «Багги.KZ». Алматы, видео 
«Багги пробег», в номинации «Живая сталь» – 
Марат Бузубаев. «SilkOffRoad» Алматы, мото-
видео «Номад», в номинации «Музыка дорог» 
– Виталий Пахомов, Караганды, видео «Мото-
невеста» и в номинации «Стоп-кадр» – Миха-
ил Михайлов, Алматы, слайд-шоу «Азиатский 
мототур». В фотоконкурсе было 4 номинации 
и победителями стали: «Вокруг света» – Мар-
гарита Клименова, «Философия движения» 
– Игорь Беспрозванных, «Авто-мото драйв» 
– Александр Легенчук, «Железная леди» – 
Татьяна Бахарева. Также организаторы ОО 
«live2ride» отметили две работы специальны-
ми призами: Honda Club за фильм «Пицца» и 
Андрея Пальчикова за самое активное уча-
стие в фотоконкурсе.

ПОЛГОДА 
БЕЗ ТЕХОСМОТРА

Автовладельцам, чьи авто старше 7 лет, 
прохождение ТО «отложили». В Комитете 
транспортного контроля МТК РК сообщили, 
что отложенный «процесс» будет касаться 
автомобилей старше 7 лет. Соответствую-
щий проект постановления о 6-тимесячной 
«задержке» уже передан на рассмотрение в 
правительство. Таким образом, те ТС, чье 
прохождение назначено на летний период, 
получат полугодовой «отбой». Следовательно, 
кто хотел получить заветный талончик в мае, 
смогут пройти ТО до 10-го месяца сего года 
включительно, кто в июне – до декабря, сен-
тябрьские – до марта. При этом нарушением 
сие нововведение сотрудники дорожной по-
лиции считать не будут. И, как комментирует 
ситуацию зам председателя Комитета транс-
портного контроля МТК РК Асет Асавбаев, 
данное нововведение создано для того, чтобы 
«снять напряжение» вокруг самого «процесса» 
и снизить количество очередей на местах про-
хождения, а также, чтобы дать людям возмож-
ность подремонтировать свои авто к провер-
ке. Действующих на территории республики 
250 линий техосмотра на сегодняшний день 
пока недостаточно. Также стоит пояснить, 
что распространяться на новые автомобили 
и транспорт типа такси и автобусы данная 
«корректировка» не будет. В силу постанов-
ление вступит не раньше мая, следовательно, 
тем, чей срок действия талона заканчивается 
в апреле, процесс прохождения ТО отклады-
вать не стоит.

ВАЗ 2107 СНИМАЮТ 
С ПРОИЗВОДСТВА

Эта неделя для Ижевского автозавода 
ознаменуется снятием с производства модели 
ВАЗ 2107. Мотивацией сей инициативы, как 
заявил председатель Волжского автозавода 
Игорь Буренков, стал, прежде всего, «вялый» 
спрос на «классику», из-за которого и придет-
ся попрощаться с вазовской «семеркой». ВАЗ 
2107, чей дебют состоялся в уже далеком 1982 
году, долгое время входил в список одной из 
самых продаваемых моделей волжского заво-
да в России. А за время работающей в РФ про-
граммы по утилизации подержанных авто 
ежемесячный покупательский «интерес» на 
«Ладу» 2107 доходил до 17 000 единиц. На день 
сегодняшний ситуация заметно ухудшилась. 
При выпущенных 42,4 тыс. машин данной 
модели (с апреля 2011 года), в январе-марте 
2012-го спрос упал на 71% (до 34,8 тыс.), на 
что незамедлительно среагировало руковод-
ство «Иж Авто». У нас же, в Казахстане, данная 
модификация всегда входила в 10-ку самых 
продаваемых моделей. За минувший год было 
продано 2563 единицы.
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Дмитрий Фадеев

С каждой новой «веткой» собствен-
ного развития любая компания 
стремится укрепить свои позиции 

на рынке. Начиная с далекого 1992 года, 
Казахская Моторная Компания «Астана 
Моторс» и сейчас демонстрирует тен-
денции динамичного роста и развития. 
Вокруг открытия в Астане крупнейше-
го дилерского центра BMW было много 
разговоров. Напомним, что торжествен-
ная церемония закладки первого камня 
произошла 28 мая 2010 года. И вот на 
прошлой неделе, а именно 12 апреля, 
состоялось торжественное открытие 
столичного монобрендового автоцен-
тра премиум-класса BMW. Любители и 
почитатели марки могут сегодня насла-
диться возможностью широкого выбора 
престижных немецких марок не только в 
Алматы, но и в Астане.

Находится новый «Автоцентр Бавария 
Астана» в престижном районе столицы, 
на левом берегу реки Ишим, занимаемая 
автосалоном площадь составляет 1 460 
кв. м. Заметим, что все дилерские центры 
компании КМК «Астана Моторс» работа-
ют по принципу 3S, что включает: Sales 
– продажа автомобилей, Service – сервис-
ное обслуживание и Spare parts – прода-
жа оригинальных запчастей. Автоцентр 
BMW в Астане не стал исключением: 
просторный шоурум для клиентов, сер-
висная зона для обслуживания автовла-
дельцев, склад запасных частей, офисные 
помещения. 

Обеспечивает комфортное пребыва-
ние в автоцентре клиентская зона, где 
можно забыть о хлопотах и заботах, на-
блюдая за своим авто. Показательно, что 
сервисная зона может обслужить почти 
500 автомобилей в месяц, и это достаточ-
но серьезный аргумент в пользу того, что 

компания КМК «Астана Моторс» заботит-
ся о клиентах.

«Автоцентр Бавария Астана» постро-
ен по самым последним современным 
стандартам автоконцерна BMW. Автором 
проекта стал выдающийся немецкий ар-
хитектор Ян Дебелиус (город Мюнхен, 
Германия). Общий объем вложенных ин-
вестиций составил более $4 млн.

В автосалоне присутствует полный мо-
дельный ряд автомобилей BMW, который 
весьма разнообразен: BMW 1-ой серии, 
3-ей серии, 5-ой серии, 6-ой и 7-ой серий, 
также доступны серия Х и любимая многи-
ми «М-ка», даже имеется родстер Z4. Про-
фессиональные менеджеры помогут вы-
брать именно ваш автомобиль, учитывая 
все индивидуальные пожелания и личные 
предпочтения покупателя. Для любителей 
экстремальной езды и просто острых ощу-
щений есть отдельное предложение – мо-
тоциклы BMW.

Следует отметить, что в 1-ом квартале 
2012 года продано на 20% автомобилей 
больше, чем за аналогичный период про-
шлого года.

Помимо автомобилей и мотоциклов 
марки BMW здесь также представлен куль-
товый британец – MINI, продажи которого 
стартовали, как мы помним, в прошлом 
году. В столичном автоцентре есть воз-
можность пройти полное сервисное обслу-
живание и приобрести запасные части на 
автомобили MINI.

Уже на этой неделе КМК «Астана Мо-
торс» порадует нас открытием еще одного 
нового дилерского центра в Астане – на 
этот раз для автомобилей марки Lexus. 
Как отметил «Капитал.kz» Нурлан Сма-
гулов, президент холдинга Astana Group, 
«до конца этого года в планах компании 
открыть в Астане автоцентр Hyundai, а в 
Алматы в следующем году будут открыты 
автоцентры BMW и Hyundai».

Андрей Макаров

Эта история началась еще в прошлом 
году, когда «Рольф-Импорт Казах-
стан» (эксклюзивный дистрибью-

тор Mitsubishi Motors) вместо трех имею-
щихся дилеров решил выбрать одного, 
соответствующего всем требованиям. 
Несколько лет автомобили Mitsubishi в 
Алматы представляли три дилера: «Allur 

Auto», «Центр Престиж» и, конечно же, 
«Меркур».

Компания «РОЛЬФ-Импорт Казах-
стан» впервые в республике пошла на 
беспрецедентный шаг, решив выбрать 
единственный дилерский центр на тер-
ритории нашей страны. Данное решение 
было принято для лучшего сервиса и 
комфорта клиентов. До февраля текуще-
го года компаниям было дано время для 

подготовки предложений, то есть был 
проведен «тендер» между тремя компа-
ниями.

И вот буквально на прошлой неделе ста-
ло известно, что компания «Рольф-Импорт 
Казахстан» выбрала дилера, который будет 
совершать не только продажи, но и обслу-
живание автомобилей марки Mitsubishi. 
Предпочтение было отдано группе компа-
ний Allur Auto.

В планах компании занять лидирую-
щие позиции на рынке продаж новых авто-
мобилей. А обусловлено это несколькими 
факторами. Во-первых, хорошим модель-
ным рядом, а как мы помним, он вклю-
чает в себя такие модели, как: Mitsubishi 
ASX, L200, Lancer X, Pajero, Pajero Sport, 
Outlander XL. Во-вторых, улучшением ка-
чества сервиса в дилерской сети.

Еще одним из новых подходов по улуч-
шению качества дилерской сети является 
уникальная программа помощи на доро-
гах Mitsubishi Assistance Package.

Располагаться дилерский центр будет 
на «самом автомобильном» проспекте Су-
юнбая. Общая площадь составит 3600 кв. 
м. Из них 750 кв. м будет отведено под шоу-
рум, позволяющий демонстрировать весь 
модельный ряд марки Mitsubishi. Под сер-
висную зону, которая будет укомплекто-
вана самым современным оборудованием 
и опытным персоналом, планируется 800 
кв. м. На этой площади будет размещено 
10 постов с подъемниками, 3 поста для 
электроработ, 10 постов кузовного цеха, 
покрасочная камера и робот для выпрям-
ления кузовов поврежденных автомоби-
лей. Пропускная способность сервисной 
зоны составит до 40 автомобилей в день, 
без учета кузовного цеха. 800 кв. м нового 
автоцентра будет выделено для кузовного 
цеха, в котором клиенты дилерского цен-
тра смогут получить профессиональную 
помощь от специалистов, имеющих высо-
кую техническую квалификацию. 

Склад запасных частей расположен 
здесь же, в автоцентре, и будет насчиты-
вать 2000 – 2500 наименований запасных 
частей и аксессуаров.

К удобствам клиентов будет также боль-
шой паркинг, комната отдыха со свежей 
прессой, кабельным ТВ и прохладитель-
ными напитками, магазин аксессуаров, 
WI-FI и индивидуальные тест-драйвы по-
нравившейся модели. Объем инвестиций, 
который компания AllurAuto вкладывает в 
строительство автоцентра, составляет по-
рядка $3-5 млн.

Дилерский центр будет соответство-
вать полноценному комплексу 3S (sale, 
service spare parts – продажа, сервис и за-
пасные части). А увидим мы его в действии 
во 2 квартале 2013 года.

В Астане открылся автоцентр 
премиум-класса BMW

Выбор сделан!
«РОЛЬФ-Импорт Казахстан» выбрал дилера


